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новости | Гражданам хотят предложить 
отчислять 1–2% от зарплаты для формирования 
накопительной части пенсии —2

новости | Бывший бенефициар Инвестбанка 
арестован по обвинению в злоупотреблении 
полномочиями —4

Письмо 
в защиту 
окружающей 
еды
Пищевики просят избавить 
их от расходов на экологию

Крупнейшие производители пи-
щевых продуктов просят власти 
исключить их из категории пред-
приятий, оказывающих наибо-
лее негативное воздействие на 
окружающую среду. В этом спи-
ске в компании производителей 
цветных металлов, нефте- и га-
зодобывающих предприятий пи-
щевики неожиданно оказались 
благодаря новой редакции пра-
вительственного постановления, 
разработанного Минприроды. 
От производителей продуктов 
это потребует масштабных инве-
стиций в модернизацию экологи-
ческого оборудования, которую, 
утверждают они, в итоге оплатит 
конечный потребитель.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо Союза сахаропроизводите-
лей, Национальной мясной ассоци-
ации, «Союзмолока», Масложирово-
го союза и других предприятий ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу, 
министру сельского хозяйства Алек-
сандру Ткачеву, вице-премьеру Алек-
сандру Хлопонину и главе Минпри-
роды Сергею Донскому с просьбой 
учесть позицию отраслевых союзов 
при подготовке окончательной ре-
дакции проекта постановления пра-
вительства «Об установлении кри-
териев, на основании которых осу-
ществляется отнесение объектов, 
оказывающих негативное воздейст-
вие на окружающую среду, к объек-
там I, II, III, IV категории».

Минприроды разработало и на-
правило на согласование в мини-
стерства и ведомства проект поста-
новления, которое относит несколь-
ко пищевых перерабатывающих 
производств к I категории объектов, 
оказывающих негативное воздейст-
вие на окружающую среду. Речь идет 
о крупных и средних предприяти-
ях по производству мяса и мясопро-
дуктов, растительных и животных 
масел и жиров, картофеля, фруктов, 
овощей, молочной продукции и др.
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Вчера в своей сочинской резиденции 
Бочаров Ручей президент России Вла-
димир Путин встретился с госсекре-
тарем США Джоном Керри, а специ-
альный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ — с корреспондентом AP 
Мэттом Ли. А Джон Керри на поздней  
вечерней пресс-конференции заявил, 
что в скором времени санкции по отно-
шению к России могут начать отменять-
ся, и назвал главное условие этого 
жизне утверждающего процесса.

Государственный секретарь США Джон 
Керри весь последний год собирался в Мо-
скву. По данным 

”
Ъ“, шесть или семь раз Гос-

деп США давал знать, что он хотел бы прие-
хать и встретиться не только с Сергеем Лавро-
вым, но и с Владимиром Путиным. И ему ни 
разу не сказали нет. Просто перестали ждать.

И когда он в очередной раз просигнали-
зировал, что опять хотел бы приехать, в рос-
сийском МИДе к этому отнеслись уже сов-
сем равнодушно. Все равно потом выяснит-
ся, что не доедет.

А он доехал. И с ним — американские 
журналисты.

Мэтт Ли — звезда американской журнали-
стики в России. Это он доводил до полного из-
неможения спикера Госдепартамента Джен 
Псаки — и довел: ее убрали от него подальше, 
в лучших советских традициях — с повышени-
ем. Похоже, иначе избавить ее от ежедневно-
го унижения простыми и доходчивыми вопро-
сами от корреспондента АР было невозможно.

Я спросил Мэтта Ли, можно ли с ним по-
говорить, пока Джон Керри не приехал в ре-
зиденцию со встречи с Сергеем Лавровым, 
и удивился, когда американский журналист 
стал увлеченно рассказывать про агентов 
в Нью-Йорке, с которыми обязательно надо 
согласовать этот вопрос, а так-то он, конечно, 
будет счастлив.

Вряд ли при этом Мэтт Ли, когда сам кого-
то о чем-то спрашивает, обращается сначала 
к агентам всех этих людей за разрешением.

Но мы все-таки поговорили — как он ска-
зал, неофициально (собственно говоря, офи-
циально я с ним и не собирался разговари-
вать: официоза в этот день в Бочаровом Ру-
чье и без него хватало).

Мэтт Ли сам, собственно говоря, первым 
поинтересовался, сколько времени здесь, 
в Сочи, уже находится Владимир Путин. У ме-
ня, конечно, появился соблазн сразу отпра-
вить его к своему агенту в Москве, но это бы-
ло бы слишком просто. Я удержался и сказал, 

что российский президент здесь уже второй 
день и что вчера у него был выходной после 
трудовых дней в майские праздники.

— А сейчас у него идет какая-то встре-
ча? — спросил кумир российских журна-
листов.

Я пояснил, что у Владимира Путина сей-
час идет совещание с военными и что, на 
мой взгляд, не случайно, что встреча с госсе-
кретарем США состоится сразу после этого 
совещания.

— О да! — громко засмеялся Мэтт Ли.— 
Я понимаю: это сигнал!

С этим трудно было не согласиться 
(тем более что я сам на это и намекнул так 
 прозрачно).

— А вы хоть понимаете, насколько беше-
но популярны в России? — спросил я его.

— Только начал понимать,— кивнул 
он.— Недавно в Лозанне российские журна-
листы не давали мне прохода!

— Да с вас все последнее время начина-
лись все выпуски новостей и вами заканчи-
вались, когда речь заходила об Украине!

— К сожалению, Джен Псаки ушла от 
нас,— погрустнел Мэтт Ли.

— А новая девушка, спикер Госдепа, види-
мо, не такая веселая? — поинтересовался я.

— Нет,— кивнул Мэтт Ли.— Тем более что 
это мужчина.

— Видимо, более информированный?
— Точно,— подтвердил он.
— О чем вы спросили бы Владимира 

 Путина?
— К сожалению, у меня нет ни одного 

шанса,— снова вздохнул он.
— А вы знаете, что многие в России счита-

ют, что вы — наш разведчик в Вашингтоне?
Он очень долго смеялся. Можно сказать, 

до слез.
Не убедил.
Напоследок я еще спросил на всякий слу-

чай, получил он уже Пулитцеровскую пре-
мию или еще нет.

Он вдруг стал очень серьезным и тихо 
 сказал:

— Нет. Но я очень хочу.
Впрочем, в том, что он задаст вопрос хотя 

бы господину Керри, я был уверен.
Все к этому времени уже знали, что ми-

нистр иностранных дел России Сергей Лав-
ров приехал на переговоры с американским 
коллегой на белой «Победе» (хотя, кажется, 
что же все время пытаться самоутвердиться 
на фоне этих безобидных людей?) и что по-
дарил ему помидоры, картошку и футболку 
с символикой Победы-2015.

Переговоры в отеле «Родина» (название 
тоже вроде звучало по делу) шли два часа, 
а потом еще полтора часа обедали.

новости — с3

На полтона ближе
Россия и США перешли от обвинений к обсуждению отмены санкций

Госсекретарь США Джон Керри и  посол 
США в России Джон Теффт  (справа) 
старались встретиться взглядом 
с  президентом России Владимиром  
Путиным, который еще не вошел   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Как стало известно ”Ъ“, «Единая Россия» 
планирует запустить проект «Безопас-
ная столица», в рамках которого москов-
ские улицы и дворы будут  патрулировать 
дружинники. Дружинниками станут лю-
ди «крепкого телосложения» из «около-
боевых братств», частных охранных 
предприятий, а также казаки. Как гово-
рят в «Единой России», обход дворов 
должен повысить рейтинг партии.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в партии, 

проект стартует до конца месяца либо в на-
чале июня. Глава исполкома московского 
отделения Олег Смолкин подтвердил 

”
Ъ“, 

что такой проект разрабатывается и ско-
ро будет запущен. По словам источника 

”
Ъ“, он предполагает обход дворовых тер-

риторий дружинниками. По плану к кон-
цу лета патрулировать будут все районы, 
каждый — как минимум раз в месяц, пока 
речь идет о 125 районах старой Москвы, но 
и в новой уже есть желающие, говорит со-
беседник. Обход дворов и улиц будет осу-

ществляться еженедельно по пятницам по 
три-четыре часа в вечернее время.

Один патруль будет состоять из трех-че-
тырех человек «спортивного телосложения», 
всего на первом этапе будет 500–700 «добро-
вольцев». Набираться они будут из «околобо-
евых братств» и таких организаций, как Со-
юз десантников России, ассоциация ЧОП 
(частное охранное предприятие), «Офице-
ры России», Союз ветеранов Вильнюсского 
и Рижского ОМОНа, а также среди казаков. 
Кроме того, партия сотрудничает с ОПОП 
(общественные пункты охраны порядка). 
Участие в проекте собираются принять и му-
ниципальные депутаты от «Единой России» 
(ЕР). Все дружинники получат «партийную 
форму» с традиционным медведем на спи-
не и шевроном спереди с названием партии 
и проекта. Перед обходом территории дру-
жинники будут проходить инструктаж на ба-
зе ОПОП или исполкомов партии.

новости — с5

Патруль и партия едины
«Единая Россия» позаботится  
о безопасности москвичей

Сегодня в Анталье открывается заседа-
ние глав МИДов государств— членов 
 НАТО, ключевыми темами которого ста-
нут реализация минских договореннос-
тей по урегулированию конфликта в Дон-
бассе и отношения с Москвой. Накануне 
генсек НАТО Йенс Столтенберг предупре-
дил: альянс продолжит укреплять коллек-
тивную оборону, но не в ущерб диалогу 
с Россией. С подробностями из Антальи — 
 корреспондент ”Ъ“ ОЛЬГА КУЗНЕЦОВА.

Размеренный курортный ритм Антальи 
в этом году будет нарушен дважды — на стар-
товавшей сегодня министерской встрече НА-
ТО, а также на саммите G20, который состо-
ится здесь же в ноябре. Хозяином двухднев-
ной встречи на берегу Средиземного моря 
выступит глава МИД Турции Мевлют Чаву-
шоглу. До прихода на этот пост господин Ча-
вушоглу курировал отношения Турции с ЕС. 
Сам он родом из анталийской провинции — 

этим собеседники 
”
Ъ“ в турецком МИДе объ-

яснили выбор Антальи местом проведения 
сразу двух ключевых мероприятий года.

Символично, что министерское заседание 
НАТО, где ключевой темой станет политика 
альянса в отношении России, проходит имен-
но в Турции, которая могла бы выступить по-
средником между Россией и Западом в услови-
ях беспрецедентного со времен окончания хо-
лодной войны противостояния Североатлан-
тического альянса с Москвой. Отвечая вчера 
на вопрос 

”
Ъ“, Мевлют Чавушоглу заявил: «Ни-

что не может оправдать действий России по от-
ношению к ее соседям — на Украине, в Крыму, 
в Абхазии. Однако как страна, поддерживаю-
щая хорошие отношения и с Россией, и с Укра-
иной, и с Западом, Турция выступает за то, что-
бы кризис между Москвой и альянсом решал-
ся путем конструктивного диалога».

мировая политика — с6

НАТО расширяется  
на курорт
Североатлантический альянс  
ищет сближения с Россией в Анталье

новости | Причиной потери грузовика 
«Прогресс» могла стать разгерметизация 
баков третьей ступени ракеты «Союз» —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Дальний Восток может получить 
собственный аналог ФНБ для финансирования 
местных проектов —2

07  Спасение загорающих 
Солнечным станциям Крыма 
ищут новых владельцев

07  У «Арт Пикчерс Студии» 
нашелся нежелательный 
совладелец 
Федор Бондарчук  
и Дмитрий Рудовский 
оспаривают продажу  
блокпакета компании

08  Спекулянты перестали 
занимать у ЦБ 
Спрос на доллары Банка России 
упал вслед за ключевой ставкой

09  Прокуратура 
идет на заправки 
Началась проверка качества 
топлива на АЗС

09  Миссия «ЮТэйр» 
близка к завершению 
Авиакомпания может лишиться 
крупных заказов ООН

10  Торговле 
поджимают сроки 
Поставщики могут рассчитывать 
на ускорение расчета с сетями
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Для инвестиций в Дальний Восток предла-
гается создать региональный аналог Фон-
да национального благосостояния (ФНБ) — 
Дальневосточный фонд. Новая структура 
по замыслу Минвостокразвития должна на-
полняться за счет налогов работающих в ре-
гионе инвесторов, в частности, резидентов 
территорий опережающего социально-эко-
номического развития (ТОР). Средствами 
Дальневосточного фонда предлагается фи-
нансировать АО «Фонд развития Дальнего 
Востока и Байкальского региона» (ФРДВ), 
которое сейчас занимается инфраструктур-
ными проектами в регионе.

Минвостокразвития предлагает создать Даль-
невосточный фонд — в виде обособленной ча-
сти средств федерального бюджета, предназ-
наченных для реализации инвестпроектов на 
Дальнем Востоке. Соответствующий проект по-
правок в Бюджетный кодекс ведомство разрабо-
тало, выполняя поручение президента о подго-
товке предложений по докапитализации ФРДВ. 

Новый фонд, пояснили 
”
Ъ“ в Минвостокраз-

вития, будет наполняться по тому же принципу, 
что ФНБ: «средства из определенных источни-
ков в течение финансового года будут аккумули-
роваться на 

”
защищенной“ статье бюджета — с 

докапитализацией по итогам периода». По пред-
варительным расчетам, ожидаемый объем ново-
го фонда через пять лет может быть примерно 
сопоставим с сегодняшним размером уставно-
го капитала ФРДВ. Как сообщается на официаль-
ном сайте ФРДВ, сейчас его уставный капитал со-
ставляет 15,5 млрд руб.

Отметим, что сопоставление нового фонда с 
ФНБ весьма условно — последний наполнялся из 
излишков нефтегазовых доходов всех категорий 
плательщиков. Дальневосточный фонд предлага-
ется формировать по до сих пор не применявше-
муся территориальному признаку — за счет феде-
ральных налогов (кроме НДС) и неналоговых до-
ходов (например, от использования госимущест-
ва), уплачиваемых резидентами ТОР, компания-
ми, реализующими запланированные в регионе 
инвестпроекты, а также организациями, в устав-
ном капитале которых участвует ФРДВ.

Управление средствами фонда Минвосто-
кразвития предлагает доверить ему же. Соглас-
но проекту, средства фонда могут тратиться на 
приобретение акций уполномоченного инвес-
тора и предоставление субсидий некоммерче-
ским организациям (учрежденным такими ин-
весторами) для реализации инвестпроектов 
в регионе. Защищая фонд от «посягательств» 
Минфина, Минвостокразвития вписало в про-
ект, что его средства не могут быть использова-
ны для финансирования дефицита федерально-
го бюджета.

Целью Дальневосточного фонда в поясни-
тельной записке к документу названо финан-
сирование участия ФРДВ в инвестпроектах, на-
правленных на развитие Дальнего Востока, «в 
том числе на условиях, существенно отличаю-
щихся от рыночных». Право выбора «уполно-
моченного инвестора» (содержание этого поня-
тия не раскрывается) проект оставляет за прави-
тельством. Впрочем, в пояснительной записке к 
документу таким статусом Минвостокразвития 
предлагается наделить сам ФРДВ. 

Сейчас этот фонд инвестирует в проек-
ты транспортной, промышленной и энерге-
тической инфраструктуры на Дальнем Восто-
ке. Как рассказал 

”
Ъ“ гендиректор ФРДВ Алек-

сей Чекунков, «на продвинутой стадии рассмо-
трения» находится проект строительства ново-
го терминала в международном аэропорту Ха-
баровск, а также проекты, запланированные в 
ТОР. «Предлагаемый механизм, по сути, являет-
ся вариантом принятой в мире схемы TIF (Tax 
Increment Financing), то есть финансирова-
ния инфраструктурных проектов за счет буду-
щих налогов, которые поступят от их реализа-
ции»,— поясняет он. Впрочем, поскольку мно-
гие проекты планируются в режиме ТОР с его 
существенными налоговыми льготами, объ-
ем налогов от них первое время будет неболь-
шим. «С точки зрения государства, таким обра-
зом, рационально мотивировать фонд на от-
бор проектов, от которых будут ожидаться на-
ибольшие налоговые поступления»,— говорит 
гендиректор ФРДВ.

Евгения Крючкова

Дальний Восток  
не отдаст налоги
Минвостокразвития предлагает создать фонд  
для финансирования проектов в регионе

В пятницу Госдума примет во  втором 
чтении поправки депутатов Алек-
сандра Тарнавского и Антона Ищен-
ко, вводящие в законодательство 
понятие о нежелательных иностран-
ных и международных организациях. 
Ко второму чтению проект был дора-
ботан, в том числе с учетом замеча-
ний Генпрокуратуры, которая теперь 
получит новые полномочия — прини-
мать по согласованию с МИДом реше-
ния о внесении организаций в реестр 
 нежелательных.

Думский комитет по конституционно-
му законодательству утвердил поправки 
к закону «О мерах воздействия на лиц, 
причастных к нарушениям основопола-
гающих прав и свобод человека, прав и 
свобод граждан РФ» (известен в России 
как «закон Димы Яковлева» и «антимаг-
нитский закон»). Их второе чтение мо-
жет пройти 15 мая. Из членов комитета 
«против внесудебной практики приня-
тия решений» об отнесении организаций 
к нежелательным выступил только Дмит-
рий Гудков. Принимать решения о внесе-
нии организации в реестр нежелатель-
ных будут генпрокурор и его заместите-
ли по согласованию с МИДом (изначаль-
но надзорное ведомство должно было де-

лать это и совместно с ФСБ). Именно Ген-
прокуратура, по сведениям 

”
Ъ“, просила 

конкретизировать, какие должностные 
лица будут выносить решения, ссылаясь 
на то, что аналогичный механизм дейст-
вует при принятии решения о блокиров-
ке сайтов с призывами к несанкциониро-
ванным акциям.

В новой редакции нежелательны-
ми можно будет признавать не все ино-
странные и международные органи-
зации, а только неправительственные 
(НПО). Включенные в реестр НПО не 
смогут открывать подразделения в РФ, 
им будет запрещено распространять ин-
формационные материалы (в том числе 
в интернете), осуществлять свои «про-
граммы (проекты) на территории РФ». 
По данным 

”
Ъ“, на то, что иностранные 

и международные организации реали-
зуют финансируемые ими проекты в 
РФ через свои подразделения и россий-
ские некоммерческие организации, ука-
зывали в Генпрокуратуре. Поправки ко 
второму чтению обязывают «кредитные 
и некредитные финансовые организа-
ции» блокировать операции с деньгами 
и иным имуществом, «одной из сторон 
которой» является нежелательная орга-
низация (см. 

”
Ъ“ от 12 мая).

В новой статье 20.33 Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях будут 
установлены штрафы за осуществление 
нежелательной деятельности на террито-
рии РФ: для граждан — 5–15 тыс. руб., для 
должностных лиц — 20–50 тыс. руб., для 
юрлиц — 50–100 тыс. руб. При этом реше-
но не вводить штрафы для тех, кто полу-
чает средства от нежелательных организа-
ций, поскольку запрет на это еще не вве-
ден. Из первоначальной редакции убра-
ли и разделение административных санк-
ций для «организаторов» и «участников» 
— на то, что такого разделения в КоАП не 
существует, а также на размытость терми-
нов указывал Минюст.

В новой статье 284.1 Уголовного кодекса 
термин «организация деятельности» будет 
заменен «руководством деятельностью» 
нежелательной организации. Теперь за 
руководство нежелательной организаци-
ей может грозить широкий спектр наказа-
ний — от штрафа в 300–500 тыс. руб. до ли-
шения свободы на срок от двух до шести 
лет с лишением права заниматься опреде-
ленной деятельностью до десяти лет. Такое 
же наказание — за участие в деятельности 
нежелательной организации, если оно за-
фиксировано больше двух раз за год.

Максим Иванов

Дважды нежелательным светит тюрьма
Их перечень определит МИД и Генпрокуратура

Новая территория опережающего разви-
тия (ТОР) может появиться в Калининград-
ской области с 1 апреля 2016 года, когда 
резиденты действующей особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ) анклава утратят право на 
освобождение от уплаты вывозных пошлин. 
Поправки в закон о ТОР, разрешающий их 
создание только на Дальнем Востоке, подго-
товило Минэкономики. По ним льготы в рам-
ках ТОР добавятся к преференциям ОЭЗ, 
но, по мнению властей региона и экспертов, 
компенсировать выгоды особого таможен-
ного режима ТОР в Калининграде не смогут.

Минэкономики предлагает разрешить созда-
ние ТОР в Калининградской области с 1 апреля 
2016 года, когда для анклава прекратят дейст-
вовать таможенные льготы. Поправки в закон о 
ТОР, предназначенный для форсированного раз-
вития Дальнего Востока, опубликованы мини-
стерством. Сейчас закон предусматривает, что в 
течение трех лет ТОР могут создаваться только 
на Дальнем Востоке и в депрессивных моногоро-
дах и не могут — на территории ОЭЗ, как и ОЭЗ 
не может входить в состав ТОР. В ТОР действует 
режим свободной таможенной зоны, но ино-
странная продукция и товары, изготовленные 
с использованием импортных комплектующих 
или товаров Таможенного союза, ввезенные без 
уплаты пошлин, могут использоваться только 
внутри зоны. Для резидентов ТОР предусмотре-
ны освобождение от земельного налога и нало-
га на имущество, льготные арендные ставки на 
имущество управляющих компаний и приори-
тетное присоединение к инфраструктуре.

Минэкономики предлагает сделать для Кали-
нинградской области исключение: согласно по-
правкам, с 1 апреля 2016 года на территории Ка-
лининградской ОЭЗ допускается создание ТОР. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в министерстве, преферен-

ции ТОР добавятся к действующим льготам Ка-
лининградской ОЭЗ — они будут действовать 
одновременно.

Калининградская область получила статус 
свободной экономической зоны в 1991 году, а 
ОЭЗ — в 1996 году. В апреле 2006 года вступил в 
силу закон об ОЭЗ в Калининградской области 
(ФЗ-16), предусматривающий налоговые льго-
ты, а также режим свободной таможенной зоны. 
По нему в первые шесть лет резиденты ОЭЗ по-
лучают освобождение от налогов на прибыль и 
имущество организаций, с седьмого по 12-й год 
платят лишь половину ставки (по общему прави-

лу 20% и не более 2,2% соответственно). Однако с 
1 апреля 2016 года в связи с обязательствами РФ 
перед ВТО беспошлинный вывоз на рынок Тамо-
женного союза продукции, переработанной с ис-
пользованием импортных товаров на террито-
рии ОЭЗ, прекращается. Согласно госпрограмме 
«Социально-экономическое развитие Калинин-
градской области до 2020 года», «проблема 2016 
года» может обернуться снижением валового ре-
гионального продукта на 15,9% и сокращением 
более 47 тыс. рабочих мест.

По оценкам правительства, таможенны-
ми льготами в Калининграде пользуется около 
100 резидентов ОЭЗ и 785 предприятий. «Здесь 
формируются около четверти валового регио-
нального продукта Калининградской области и 
основная часть налоговых поступлений»,— со-
общил Дмитрий Медведев на заседании комис-
сии по вопросам развития Калининградской об-
ласти 24 марта. По итогам этого совещания пра-
вительство и поручило Минэкономики подго-
товить проект о распространении режима ТОР 
на территорию анклава с 1 апреля 2016 года. 
Проект должен быть внесен в правительство до 
24 июля текущего года.

В правительстве Калининградской области, 
совместно с которым и разрабатывался проект 
поправок, надеются, что резиденты смогут вос-
пользоваться как льготами ОЭЗ, так и ТОР. «Чем 
больше форм поддержки, тем лучше»,— говорит 
источник 

”
Ъ“ в региональном правительстве: си-

туация в области не лучше, чем в регионах Даль-
него Востока. При этом о компенсации выгод от 
беспошлинного вывоза продукции речь не идет 
— здесь «остается полагаться на субсидии, в том 
числе по перевозкам», говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Напомним, год назад потребность в федеральной 
помощи в области оценивали в 60 млрд руб. в год.

Оценить экономический эффект от создания 
новой ТОР затруднились как разработчики про-
екта, так и опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. «Проще 

было бы доработать ОЭЗ, нежели учреждать но-
вую ТОР в Калининградской области»,— полага-
ет исполнительный директор Института эконо-
мической политики имени Егора Гайдара Сер-
гей Приходько. По его словам, действие тамо-
женных преференций изначально было огра-
ничено десятилетним периодом, и компаниям, 
которые не смогли адаптироваться к их отмене, 
новые льготы не помогут: прежний режим был 
гораздо выгоднее.

Евгения Крючкова, Татьяна Едовина

Льготы уходят на запад
Минэкономики хочет создать в Калининграде  
территорию опережающего развития

Курирующая социальную полити-
ку правительства вице-премьер Оль-
га Голодец обсудила с экспертами 
ВШЭ и РАНХиГС проблемы функци-
онирования российской пенсионной 
системы. Главы Минтруда Максим 
Топилин и РСПП Александр Шо-
хин заявили в рамках круглого сто-
ла, что обсуждают возможность до-
полнительных отчислений граждан 
на накопительную пенсию в объеме 
1–2% от зарплаты. Главными вопро-
сами остаются поиск средств на фи-
нансирование трансферта Пенсион-
ному фонду (ПФР) и необходимость 
повышения пенсионного возраста 
и реформирования системы льгот 
по страховым взносам.

Несмотря на то что принципиальное 
решение о работе пенсионной системы 
и сохранении в ней накопительных пен-
сий недавно формально принято Белым 
домом, социальный блок правительст-
ва продолжает собирать экспертов для 
обсуждения ее параметров. Вчера в Выс-
шей школе экономики (ВШЭ) состоялось 
совещание «О ходе реализации пенсион-
ной реформы» — в нем участвовали соци-
альный вице-премьер Ольга Голодец, ми-
нистр труда Максим Топилин, ректор уни-
верситета Ярослав Кузьминов и глава Рос-
сийской академии народного хозяйства 
и госслужбы при президенте (РАНХиГС) 
Владимир Мау.

Новостью заседания стало заявление 
главы Минтруда Максима Топилина о 
возможности введения для граждан до-
полнительных отчислений для форми-
рования накопительной части будущей 
пенсии. «Сюжет, связанный с тем, что-
бы ввести на этапе 2016–2030 годов — а 
это следующий этап (пенсионной рефор-
мы.— 

”
Ъ“),— в зависимости от доходов ра-

ботников, взнос с работника»,— сообщил 
глава Минтруда. Со схожим предложени-
ем выступил и глава Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП) Александр Шохин, он назвал даже 
диапазон такого взноса: он может состав-
лять 1–2% зарплаты работников.

Еще одним конъюнктурным вопро-
сом, который обсуждался на круглом сто-
ле, стал объем трансферта, который в 2016 
году ПФР должен будет получить из феде-
рального бюджета для покрытия расходов 
на формирование накопительной части 
пенсии. Свою оценку высказал замген-
директора Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАНХиГС Юрий 
Горлин. По его словам, в 2016 году такой 
трансферт может составить около 336 мл-
рд руб., а в совокупности за трехлетку 
2016–2018 годов бюджет должен перечи-
слить ПФР 1,2 трлн руб. «Достаточно высок 
риск, что сокращены будут в том числе и 
социальные расходы, в том числе и на об-
разование, и на здравоохранение, и так 
далее. Такова может быть цена сохране-
ния обязательных пенсионных накопле-
ний»,— отметил он.

Господин Шохин, в свою очередь, зая-
вил, что Минфин уже подготовил для пра-
вительства свои предложения о перера-
спределении средств внутри списка со-
циальных расходов для финансирования 
трансферта ПФР. Как сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник в экспертном сообществе, еще одно 
предложение по сокращению объемов 
трансферта, которое в будущей бюджет-
ной дискуссии может выдвинуть финан-
сово-экономический блок, будет заклю-
чаться в новой формуле его расчета.

Эксперты также обсудили и более гло-
бальные проблемы сбалансированности 
пенсионной системы, в том числе сни-
жение соотношения числа работающих 
и пенсионеров. К 2030 году, как отметил 
Ярослав Кузьминов, по расчетам Инсти-
тута демографии ВШЭ, оно станет крити-
ческим. «Главный ресурс пенсионной сис-

темы сейчас составляет реформирование 
низкого пенсионного возраста»,— заявил 
на это господин Горлин. По словам Окса-
ны Синявской, эксперта Института управ-
ления социальными процессами ВШЭ, 
нынешний порог выхода на пенсию дав-
но пора обсуждать детально с учетом всех 
демографических и социально-экономи-
ческих аргументов.

Подводивший итог заседания господин 
Топилин, впрочем, на это сообщил, что у 
Минтруда свой взгляд на проблему: нуж-
но не повышать пенсионный возраст, ко-
торый из-за недостаточно высокой про-
должительности жизни россиян нельзя со-
поставлять с зарубежными стандартами, а 
направить усилия на сокращение объемов 
серого сектора на рынке труда. Также, по 
его словам, нужно реформировать систему 
льгот по страховым взносам, которые пре-
доставляются сейчас некоторым категори-
ям предприятий. Они «должны быть адрес-
ными и направленными на конкретную 
компанию — например, в зависимости от 
вклада в экономику»,— отметил министр.

Анастасия Мануйлова

Накопления придется выкупать
Правительству предлагают дополнительный пенсионный взнос  
с зарплат после 2016 года

Способ вернуть накопительную 
 пенсию в бюджетную  конструкцию 
вице-премьер Ольга Голодец наде-
ется  отыскать в экспертных мнениях   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Прокуроры должны уведомить 
представителей некоммерческих 
организаций (НКО) и частных 
компаний о проверке заранее, 
предоставив при этом подробное 
обоснование ее мотивов, а сро-
ки ревизии не должны превышать 
30 дней. Об этом говорится в па-
кете поправок к закону «О проку-
ратуре», направленном прези-
дентским Советом по правам че-
ловека (СПЧ) в Минюст. Поводом 
для изменения законодательст-
ва стало февральское постанов-
ление Конституционного суда 
(КС). Рассматривая жалобу груп-
пы НКО на бесконтрольность про-
курорских проверок, суд при-
знал, что они нуждаются в допол-
нительной регламентации.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось об-

ращение председателя СПЧ Михаи-
ла Федотова к министру юстиции 
Александру Коновалову с просьбой 
учесть ряд рекомендаций при прав-
ке закона «О прокуратуре» «в целях 
соблюдения конституционных прав 
граждан и исключения из практики 
необоснованного и произвольного 
вмешательства контрольно-надзор-
ных органов в деятельность юриди-
ческих лиц».

Заняться одновременно с Миню-
стом разработкой поправок к зако-
ну «О прокуратуре» СПЧ побудило 
решение КС от 17 февраля. Как со-
общал 

”
Ъ“, в суд обратились пред-

ставители «Мемориала» и «Агоры». 
Организации подвергались ревизи-
ям в 2013–2014 годах на волне мас-
совой прокурорской проверки НКО. 
В жалобах говорилось, что отсутст-
вие четких формулировок в законе 
фактически позволяет прокуратуре 

проверять любое юридическое ли-
цо (которым являются и НКО) бес-
контрольно, привлекая к этому дру-
гие органы исполнительной власти. 
При этом сроки проверки, порядок 
уведомления о ее итогах в законода-
тельстве также отсутствуют. В рам-
ках рассмотрения жалобы КС запро-
сил экспертное мнение, в том числе 
и специалистов Минюста, которые 
признали наличие пробелов в за-
коне «О прокуратуре». В итоге КС со-
гласился с доводами правозащитни-
ков, признав, что отсутствие четкого 
регламента проверок противоречит 
Конституции.

В СПЧ предлагают восполнить 
этот пробел следующим образом. В 
первую очередь необходимо четко 
оговорить, что участвовать в проку-
рорских проверках представители 
МЧС, МВД или любых других госо-
рганов могут только на правах при-
влеченных экспертов, то есть не про-
водя собственной проверки и не на-
лагая штрафов. Кроме того, прокуро-
ров предлагается обязать сообщать о 
начале проверки, причем в уведом-
лении необходимо подробно опи-
сывать причины ревизии, а также ее 
сроки. Максимальный срок провер-
ки предполагается ограничить од-
ним месяцем. О ее результатах про-
курор также должен уведомить про-
веряемых не позднее чем через де-
сять дней после ее окончания. «Пред-
лагаемые изменения как позволят 
исключить коррупционные факты, 
так и повысят доверие граждан к ор-
ганам государственной власти»,— 
говорится в обращении господина 
Федотова в Минюст.

Как заявил 
”
Ъ“ юрист «Агоры» Ра-

миль Ахметгалиев, представлявший 

интересы НКО в КС, если изменения 
в закон «О прокуратуре» будут при-
няты, они существенно облегчат 
жизнь НКО. «В проекте есть важный 
момент: если прокурора уведомили 
о нарушениях, он должен решить, к 
компетенции какого ведомства они 
относятся, и передать информацию 
в соответствующий орган»,— сказал 
он. Например, если прокуратуре ста-
ло известно о нарушениях правил 
пожарной безопасности юрлицом, 
она не вправе проводить проверку 
самостоятельно, а должна сообщить 
об этом в Госпожнадзор, который и 
будет проводить ревизию. «Это по-
зволит исключить массовые визиты 
ревизоров в НКО, которые останав-
ливают работу»,— пояснил он.

Как заявил 
”
Ъ“ общественный ом-

будсмен по обеспечению прав пред-
принимателей на справедливое су-
дебное разбирательство Владислав 
Гриб, поправки к закону «О прокура-
туре» будут полезны и для бизнеса. 
«Эти правовые пробелы касаются и 
предпринимателей, которых прове-
ряют не реже, чем НКО»,— сказал он. 
По его мнению, закон следует допол-
нить и пунктом об ответственности 
прокурора за затяжную, но не дав-
шую результатов проверку. «Это пра-
вило должно относиться и к гражда-
нам, которые сообщают о возмож-
ных нарушениях со стороны юрли-
ца, а потом факты не подтверждают-
ся,— сказал господин Гриб.— На вре-
мя проверки работа НКО или фирмы 
фактически приостанавливается, а 
по итогам безрезультатной провер-
ки должны быть введены механиз-
мы компенсации потерянного вре-
мени и прибыли».

Григорий Туманов

Проверки подверглись ревизии
СПЧ разработал поправки к закону «О прокуратуре»

По сведениям 
”
Ъ“, все было инте-

ресно. Российские переговорщики ут-
верждают, что радикально изменился 
тон коллег, и прежде всего самого го-
сподина Керри. Он говорил, что с от-
ношениями между Россией и США 
надо что-то делать, их «надо вытаски-
вать» и из-за этого придется искать но-
вые форматы. Господин Лавров наста-
ивал, что все форматы уже существу-
ют и что не по инициативе россий-
ской стороны перестала работать сов-
местная президентская комиссия (с 
нашей стороны ее возглавлял Влади-
слав Сурков), которая состояла из 21 
группы по интересам.

Кроме того, много времени посвя-
тили обсуждению ситуации в Сирии 
и Ливии. Джон Керри заявил, что сей-
час уже всем в Белом доме понятно, 
что «Ливия — это катастрофическая 
ошибка». И «Сирия — это катастрофи-
ческая ошибка».

С этим российские переговор-
щики согласились легко. Между тем 
Джон Керри пояснил, почему Ливия 
— катастрофическая ошибка: не был 
продуман и принят сценарий того, 
что должно произойти после смены 
режима Муаммара Каддафи.

А в остальном все было, видимо, в 
целом неплохо.

Более того, госсекретарь США за-
говорил об отмене санкций и предло-
жил подумать, какие санкции можно 
отменить уже в ближайшее время.

На это, по словам моего собесед-
ника, он получил ответ: Россия не бу-
дет участвовать в поисках ответа на 
вопрос, какие санкции и под каким 
предлогом можно отменить — пото-
му что не она их вводила.

Таким вот, несломленным, Сергей 
Лавров и покинул «Родину».

Джон Керри вместе с послом США 
в России Джоном Теффтом недолго 
ждал Владимира Путина в его рези-
денции; в течение минут десяти он 
терпел вспышки фотоаппаратов, и в 
конце концов нервы его сдали: он по-
просил фотографов перестать уже це-
литься ему в голову.

Пока он отвлекался на них (но все-
таки меньше, чем они на него), вошел 
российский президент, и Джон Керри 
рванулся к нему не только всем телом, 
но и, кажется, всей душою, так что по-
казалось, что он сейчас обязательно 
что-нибудь опрокинет. Но он успел за-
тормозить в нескольких сантиметрах 
от российского президента.

Еще через полминуты они уедини-
лись. В какой-то момент уединение 
стало тревожить. Переговоры в Сочи 
между тем грозили перерасти в пере-
говоры в Минске. Они разговаривали 
уже три часа.

Я понимал, что Джона Керри в 
этой ситуации, безусловно, следует 
считать пострадавшим. Он попал под 
жернова внимательных, сочувству-
ющих глаз российского президента, 
его терпеливых расспросов и добро-
желательных ответов. Владимир Пу-
тин подливал ему вино.

И вряд ли к исходу четвертого ча-
са разговора Джон Керри был с чем-то 
не согласен.

В соседней комнате страдала по-
мощник госсекретаря США Викто-
рия Нуланд. Ее туда не взяли, а как же 
можно было обсуждать ситуацию на 
Украине без нее. Виктория Нуланд не 
могла этого понять. Без нее все могло 
пойти не так и не туда. И наверняка 
уже пошло. А что если это потом уже 
не исправить?

В какой-то момент в твиттере Гос-
депа США появилась информация, 
что переговоры закончились и отли-
чались особой откровенностью.

Может, это у Виктории Нуланд сда-
ли нервы. Может быть, агентство AP 
раньше времени выдало итоговую за-
готовку об этой встрече (так регуляр-
но бывает у нас, так почему хотя бы 
раз не может случиться у них?).

А им в это время только еще вто-
рой чай заносили.

Уже вот-вот хоккей должен был на-
чаться, Россия—Финляндия, и лич-
но у меня была надежда на него: вряд 

ли Владимир Путин захотел бы про-
пустить такой хоккей — как любой, в 
конце концов, начинающий и оттого 
особенно остро чувствующий и пони-
мающий эту великую игру хоккеист.

Но ничего подобного. Говорили 
как заведенные.

Наконец, появились признаки то-
го, что переговоры заканчиваются: в 
зале для пресс-конференций у одной 
из стоек с микрофоном сотрудник 
американского протокола поставил 
воду и положил большой кожаный 
гроссбух с разноцветными закладка-
ми. Все это, разумеется, предназнача-
лось господину Керри.

Впрочем, перед тем как колле-
ги зашли в зал, гроссбух перекину-
ли на другую стойку, и даже воды не 
досталось Сергею Лаврову: она уш-
ла туда же.

И Джон Керри, и Сергей Лавров не-
сколько раз повторили, что есть разно-
гласия насчет «генезиса кризиса на Ук-

раине», но они согласны, что решить 
эту проблему можно только «через 
минские договоренности». Причем 
Сергей Лавров оговорился: только с 
привлечением представителей Донец-
ка и Луганска, а Джон Керри по этому 
поводу дипломатично промолчал.

Джон Керри два раза поблагода-
рил Владимира Путина за прямоту и 
искренность, что лишний раз подчер-
кивало: и правда пострадал.

При этом, отвечая на вопрос Мэт-
та Ли («Я постараюсь быть кратким,— 
проговорил американский журна-
лист.— Итак, мой вопрос состоит из 
нескольких частей…»), вдруг произнес 
ключевую фразу, которой раньше от 
него не слышали и, похоже, никто не 
ожидал услышать в ближайшее время:

— Если и когда будут реализованы 
минские соглашения, тогда начнется 
отмена санкций США и ЕС.

Это революционное заявление 
прозвучало странно. Выходит, США 

в вопросе санкций имеют решающее 
влияние и на ЕС. Господин Керри, по 
крайней мере, раньше, все-таки ди-
станцировался от таких признаний.

Кроме того, если верить его сло-
вам, значит, проблема Крыма, о кото-
рой ничего не сказано в минских до-
говоренностях, не будет иметь значе-
ния в деле отмены санкций.

Впрочем, верить не следует ни-
чему и главное, никогда и никому. В 
конце концов, минские договоренно-
сти настолько широки и многообраз-
ны, что всегда можно сказать, что они 
не выполняются до конца — ни за что 
не согрешишь против истины.

Джон Керри сказал о необходи-
мости выборов на Донбассе и о каче-
ственном их мониторинге, о «важ-
ности статуса децентрализации Дон-
басса и Луганска», а также о том, что-
бы были освобождены политзаклю-
ченные (этого пункта нет в минских 
соглашениях), и «прежде всего Надя 
Савченко».

— Это может произойти быстро,— 
заверил он.

При этом госсекретарь США все 
чаще глядел на свои часы. Это вряд 
ли приходило ему в голову во время 
встречи с Владимиром Путиным.

Наконец, на вопрос, что он дума-
ет о заявлении президента Украины 
по поводу того, что вооруженные си-
лы этой страны вернут донецкий аэ-
ропорт, госсекретарь США, длительно 
подумав (а он это делал, пока благода-
рил за такой интересный вопрос), ска-
зал, что США «предложили бы Украи-
не подумать, прежде чем принимать 
такие решения».

И сразу, конечно, оговорился, 
предположив, что, может быть, госпо-
дин Порошенко «говорил о далеком 
будущем, об окончательном урегули-
рование конфликта».

При этом, разумеется, понятно, 
что если главнокомандующий Украи-
ны намерен даже в далеком будущем 
вернуть донецкий аэропорт, то вряд 
ли можно будет когда-нибудь сказать 
об окончательном урегулировании 
конфликта.

— А мы,— заключил Сергей Лав-
ров,— будем бить в одну точку: то, что 
записано в документе 12 февраля в 
Минске, надо исполнять.

Джон Керри благодарно посмо-
трел на него.

Прежде всего, кажется, потому, что 
понял: наконец-то этот долгий, дол-
гий день закончился.

Андрей Колесников, Сочи

На полтона ближе

Министр иностранных дел 
 России Сергей Лавров   прие-
хал на встречу с госсекретарем 
США Джоном Керри на белос-
нежной «Победе», лишний раз 
подчеркнув ее значение

Его поздравляет летчик-космонавт СССР, почетный гра-
жданин Кузбасса Алексей Леонов:
— Аман! Мы с тобой! Он шел мимо трибун с высоко под-
нятой головой и изредка кивал на возрастающие при-
ветствия волной встающих людей. И вот уже весь стади-
он приветствовал нового лидера Кузбасса. Он нес новое 
в жизнь края, новую политическую и экономическую 
линию. За эти годы преобразился край, преобразились 
города, шахты. Полностью решен вопрос продовольст-

венной безопасности. Угля стали выдавать на-гора боль-
ше, чем в советское время, и больше выплавляют метал-
ла. Рядом со столицей региона построили чудо-город, са-
мый молодой в России. Социально построенный и са-
мый комфортный.

Аман! Мы с тобой, а ты с нами — так было и пусть так 
будет долго! Прими, дорогой друг наш, достойный гра-
жданин двух веков, поздравления в святой день свой!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 71 год  
врио губернатора Кемеровской области  
Аману Тулееву
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Единоросс Ирина Яровая при 
поддержке главы думского коми-
тета по образованию Вячеслава 
Никонова внесла вчера в Госдуму 
новый законопроект о «базовых 
учебниках». Депутаты предла-
гают ввести «базовые учебники» 
по математике, истории, русско-
му языку и литературе. В Мино-
брнауки сочли проект «спорным». 
В педагогической среде опаса-
ются возрождения «монополии» 
советского образца.

Главы думских комитетов по без-
опасности и образованию Ирина 
Яровая и Вячеслав Никонов реши-
ли дополнить закон «Об образова-
нии в РФ» новациями о «базовых 
учебниках». Госпожа Яровая похо-
жий проект внесла осенью, пред-
ложив узаконить «базовые учеб-
ники» по истории, русскому языку 
и литературе. В обновленной вер-
сии перечень дополнен математи-
кой. Госпожа Яровая пояснила, что 
это нужно для сохранения «едино-
го образовательного пространства». 
По ее мнению, «детям независимо 
от социального статуса семьи и ме-
ста жительства нужен общий гаран-
тированный государством золотой 
стандарт образования». А сейчас 
«52 тыс. российских школ создали 
52 тыс. различных программ», ут-
верждает она.

Для устранения различий еди-
нороссы предлагают формировать 
«федеральный перечень базовых 
учебников». Первые четыре пред-
мета решено вписать в текст зако-
на «Об образовании»: математика, 
история России, русский язык и 
литература. При этом уточняется, 
что «линейка базовых учебников» 
должна обеспечить «преемствен-
ность изучения предмета на уровне 
начального, основного и среднего 
образования», то есть до 11-го клас-
са. Сама линейка должна быть «по-
строена на единой методической и 
дидактической основе».

Сейчас действует только «феде-
ральный перечень учебников», кото-
рые «рекомендованы» Минобрнауки 
к использованию в школах. Авторы 
законопроекта не отменяют «пере-
чень рекомендуемых», но учебники 
из «перечня базовых», по их версии, 
будут обязательны для всех школ. 
При этом учителя могут использо-
вать только те учебники из «переч-
ня рекомендованных», которые «не 
противоречат базовым».

«Инструментарий, предложен-
ный в законопроекте для восста-
новления единого образовательно-
го пространства, весьма спорен и 

требует серьезного обсуждения»,— 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе Мино-

брнауки. Многообразие учебной 
литературы не препятствует «созда-
нию единства и непрерывности об-
разования», считают в ведомстве. «А 
использование разных источников 
информации зачастую только уси-
ливает предметные знания на всех 
уровнях образования. И хороший 
учитель, как правило, использует 
далеко не один учебник»,— отмети-
ли в министерстве.

«Не могу понять термин 
”
базо-

вый“ — что именно вкладывают в 
это слово авторы проекта»,— зая-
вил 

”
Ъ“ президент Московского ма-

тематического общества Виктор Ва-
сильев, который уверен, что «не-
правильно создавать учебник на ба-
зовой основе». Базовые знания по 
всем предметам, которые должен 
«получить российский школьник 
вместе с аттестатом зрелости, пред-
усмотрены в федеральных програм-
мах», разработанных для каждой 
дисциплины, напомнил 

”
Ъ“ доктор 

исторических наук Андрей Зубов. А 
программы разработаны на базе фе-
дерального государственного обра-
зовательного стандарта (ФГОС). На-
личие «программ, а не жестких тре-
бований чего-то базового» позволя-
ет издательствам выпускать разные 
учебники. Учителя, а также роди-
тели учеников могут «выбрать тот 
учебник, который они считают луч-
шим». «И мы получаем рынок с кон-
куренцией хороших учебников»,— 
подытожил господин Зубов. Авто-
ры же законопроекта, по его мне-
нию, «пытаются на советский ма-
нер ввести монополию».

Владелец и гендиректор группы 
«Эксмо-АСТ» (контролирует изда-
тельства «Дрофа» и «Вентана-Граф») 
Олег Новиков заявил 

”
Ъ“, что зако-

нопроект «оторван от образователь-
ного процесса и возвращает россий-
ское образование в прошлый век, 
тогда как в мире — тенденция ин-
вариантности образования». Кроме 
того, по его словам, «подготовить ка-
чественный учебник в течение двух 
лет — сложная задача» и «не факт, 
что новые учебники будут лучше, 
чем проверенные временем».

Виктор Хамраев,  
Анастасия Степанова,  
Анна Афанасьева

Вчера в Северо-Кавказском 
окружном военном суде (СКОВС) 
начался процесс над бывшим 
мэром Махачкалы Саидом Ами-
ровым, который, как установил 
СКР, заказал участникам бан- 
ды бывшего сотрудника проку-
ратуры Магомеда Абдулгали- 
мова (Колхозник) в отместку  
за поражение своего ставленни-
ка на выборах теракт в торговом 
центре, а также убийство следо-
вателя. Сам господин Амиров, 
уже отбывающий десятилетний 
срок, назвал обвинения фанта-
стическими.

Перед судом, помимо господи-
на Амирова, которого защищают 16 
адвокатов, в том числе и сын, пред-
стали его племянник вице-мэр Ка-
спийска Юсуп Джапаров, а также 
участники банды Колхозника: бра-
тья Абдулмажид, Шамсутдин и Ма-
гомед Ахмедовы, Мурад Алиев, Зу-
баир Мутаев и Магомед Кадиев (Го-
рец). Сам Магомед Абдулгалимов, 
активно сотрудничавший со след-
ствием, был приговорен СКОВСом 
в особом порядке к 11 годам коло-
нии строгого режима.

По версии следствия, прозвучав-
шей в суде, члены банды Колхоз-
ника совершили по заказу бывше-
го мэра Махачкалы Саида Амирова 
и его племянника Юсупа Джапаро-
ва два преступления: убийство сле-
дователя Арсена Гаджибекова и те-
ракт в каспийском торгово-развле-
кательном центре «Москва». В хо-
де слушаний прокурор заявил, что 
мотивом для теракта послужил зе-
мельный вопрос. По его словам, на-
мечалось слияние Махачкалы и Ка-
спийска, поэтому стоимость зем-

ли в последнем городе должна бы-
ла вырасти в несколько раз. Для ее 
распределения тогдашнему мэру 
Махачкалы требовался в админис-
трации Каспийска «свой человек», 
каким мог стать и. о. заместителя 
руководителя администрации го-
рода — Юсуп Джапаров. С этой це-
лью господин Амиров попытался 
добиться избрания родственника 
мэром Каспийска, однако ему поме-
шал председатель дагестанского от-
деления Пенсионного фонда Сагид 
Муртазалиев, который помог стать 
мэром Джамалутдину Омарову. На-
помним, ранее СКВОС признал го-
спод Амирова и Джапарова в орга-
низации неудавшегося теракта про-
тив Сагида Муртазалиева, пригово-
рив их к 10 и 8,5 годам заключения 
соответственно.

Согласно материалам нового 
дела, проиграв выборы, господин 
Амиров решил взять под контроль 
мэра Омарова, а для начала органи-
зовать теракт в торгово-развлека-
тельном центре «Москва», предсе-
дателем совета директоров которо-
го являлся его зять Магомед Абдул-
лаев. Организовать преступление 
господин Амиров поручил племян-
нику Джапарову, который обратил-
ся за содействием к Магомеду Аб-
дулгалимову. Колхозник поручил 
акцию Мураду Алиеву. Послед-
нему, как установил СКР, в конце  
марта 2011 года передали хранив-
шийся в тайнике огнемет «Шмель», 
однако, как оказалось, боевик не 
умел с ним обращаться. Его про- 
бовали обучить по инструкции из 
интернета, однако ничего не выш-
ло. Тогда заказ исполнили дру-
гие боевики — в результате взры-

ва был разрушен фасад здания, а  
также повреждена стоявшая ря- 
дом машина.

Кроме того, согласно обвини-
тельному заключению, господин 
Амиров, недовольный действиями 
и. о. руководителя территориаль-
ного следственного отдела СУ СКР 
по Дагестану Арсена Гаджибекова, 
который вел расследование по де-
лу о незаконном сносе одного зда-
ния Махачкалы, поручил племян-
нику Джапарову «решить этот во-
прос за $30 тыс.». Юсуп Джапаров 
опять прибегнул к помощи Кол-
хозника, который поручил членам 
своей банды Горцу и братьям Ахме-
довым совершить убийство следо-
вателя, пообещав им заплатить по 
500 тыс. руб. 13 декабря 2012 года 
киллеры, устроив засаду у дома го-
сподина Гаджибекова, расстреляли 
его из автомата. От 13 огнестрель-
ных ранений следователь скончал-
ся на месте. Получив обещанное 
вознаграждение, убийцы утопили 
автомат в Каспийском море.

После оглашения обвинитель-
ного заключения Саид Амиров  
назвал процесс политическим за-
казом, а предъявленные ему обви-
нения — абстрактными и фанта-
стическими.

Отметим, что участникам банды 
Колхозника инкриминируется так-
же участие в НВФ, незаконное хра-
нение оружия и боеприпасов и по-
кушение на сотрудницу прокурату-
ры Дагестана Наталью Мамедкери-
мову. По версии следствия, убрав 
прокурора, ее место рассчитывал 
занять сам Колхозник.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Мэр Махачкалы посягнул  
на каспийскую землю
Саида Амирова судят за теракт в «Москве»

Вчера руководитель Федераль-
ного космического агентства 
(Роскосмос) Игорь Комаров за-
явил, что космический грузовой 
корабль «Прогресс М-27М» ока-
зался на нерасчетной орбите  
и был потерян из-за вскрытия 
баков окислителя и горючего 
третьей ступени ракеты-носите-
ля «Союз-2.1а». Это предвари-
тельные данные: работа комис-
сии по расследованию причин 
инцидента продлена до 22 мая. 
Из-за аварии, как и предполагал 

”Ъ“, военным пришлось сдви-
гать сроки запуска спутника  
фоторазведки «Кобальт-М».

• «Союз-2.1а» стартовал с косми-
ческим грузовиком «Прогресс» с пло-
щадки №31 космодрома Байконур 
28 апреля в 10:09 по московскому 
времени. Предполагалось, что че-
рез шесть часов после старта ко-
рабль причалит к борту МКС, до-
ставив шестерым членам экипажа 
экспедиции 43/44 более 2,5 т груза: 
питание, топливо, кислород и ап-
паратуру для научных эксперимен-
тов. Однако из-за нештатной си-
туации он оказался на нерасчетной 
орбите и уже 8 мая сгорел в плот-
ных слоях атмосферы. Финансовые 
потери от неудачного пуска оцени-
ваются в 2,6 млрд руб.
Итоги работы комиссии госпо-

дин Комаров подводил вчера вме-
сте со своим первым заместителем 
Александром Ивановым и руково-
дителем полета российского сег-
мента МКС Владимиром Соловье-

вым. По словам главы Роскосмоса, 
причиной аварии «Прогресса» на 
527-й секунде полета стало вскры-
тие бака окислителя и бака горюче-
го третьей ступени «Союза», прои-
зошедшее сразу после выключения 
ее маршевого двигателя. Грузовик 
и третья ступень ракеты, как след-
ствие, разделились нештатно: бук-
вально за полсекунды корабль ока-
зался на орбите с апогеем 270 км (на 
40 км выше положенного), а третья 
ступень — с апогеем на 20 км ниже 
расчетной траектории выведения. 
Как пояснил господин Иванов, раз-
герметизации баков было доста-
точно, чтобы отбросить «Прогресс» 
на нерасчетную орбиту и приве-
сти к аварии: «Они (наддутые ба-
ки.— 

”
Ъ“) имеют достаточный запас 

энергетики, который при вскры-
тии может привести к такому ре-
зультату. Это практически тротило-
вый эквивалент».

По информации 
”

Ъ“, в качест-
ве одной из версий специалисты 
рассматривают взрыв двигателя 
третьей ступени «Союза», волна от 
которого и откинула на нерасчет-
ную орбиту «Прогресс», попутно 
нанеся ему серьезные поврежде-
ния. Установить более точную при-
чину разгерметизации баков тре-
тьей ступени ракеты поможет се-
рия экспериментов в ракетно-кос- 
мическом центре «Прогресс» (из-
готовил носитель) и ракетно-кос-
мической корпорации «Энергия» 
(производитель корабля). Уже вче-
ра была создана специальная ра-

бочая группа: ей предстоит отчи-
таться по расследованию причин  
аварии до 22 мая.

Инцидент с «Прогрессом М-27М» 
скажется на программе полетов к 
МКС. Как сообщил Владимир Со-
ловьев, намеченную на 14 мая по-
садку трех членов экипажа пред-
ложено осуществить в начале ию-
ня, а ближайший запуск к МКС со-
стоится только в июле. В начале ме-
сяца к станции отправится грузо-
вой «Прогресс М-28М» (изначально 
должен был отправиться к станции 
только 6 августа), а в конце в кос-
мос отправится пилотируемая экс-
педиция: «Это сделано в целях без-
опасности». В ЦУПе считают, что по-
теря корабля не скажется на экипа-
же МКС: запасов воды, кислорода и 
продовольствия хватит на два-три 
месяца. 19 июня к станции отпра-
вится американский грузовой ко-
рабль Dragon.

Как и предполагал 30 апреля 
”
Ъ“, 

от аварии космического грузовика 
пострадали и военные: Роскосмос 
рекомендовал войскам воздушно-
космической обороны приостано-
вить подготовку к старту послед-
него в истории спутника фотораз-
ведки «Кобальт-М», который ракета 
«Союз-2.1а» должна была вывести 
с космодрома Плесецк 15 мая. Точ-
ную дату следующего пуска опре-
делит госкомиссия, однако, по ин-
формации источника 

”
Ъ“ в Минобо-

роны, он состоится не ранее чем че-
рез две-три недели.

Иван Сафронов

От «Прогресса» пострадают все
Авария грузовика откладывает и возвращение космонавтов,  
и запуск спутника фоторазведки

Как стало известно ”Ъ“, по хода-
тайству СКР был арестован Сер-
гей Мастюгин — один из владель-
цев хоккейного клуба «Спартак» 
и бывший бенефициар обанкро-
тившегося Инвестбанка, в капи-
тале которого ЦБ обнаружил вну-
шительную дыру в 44,5 млрд руб. 
Пока господин Мастюгин обвиня-
ется в злоупотреблении полно-
мочиями при снятии обремене-
ния с ценных бумаг, являвшихся 
залогами по невозвращенным 
банку кредитам на 800 млн руб., 
но в деле вскоре могут появиться 
новые эпизоды масштабных  
злоупотреблений и хищений.

Сергей Мастюгин был задержан 
сотрудниками главного следствен-
ного управления (ГСУ) СКР и служ-
бы экономической безопасности 
ФСБ у себя дома в Москве. Вначале 
оперативно-следственная группа 
провела у него обыск, а затем бан-
кира доставили в головное здание 
СКР, где ему было предъявлено об-
винение в организации злоупотре-
бления полномочиями, повлекше-
го тяжкие последствия (ч. 3 ст. 33 УК 
РФ и ч. 2 ст. 201 УК РФ). Басманный 
райсуд, удовлетворив ходатайство 
следствия, определил господина 
Мастюгина в СИЗО «Медведь», а на 
днях продлил ему содержание под 
стражей до августа этого года.

Следует отметить, что сначала 
Сергей Мастюгин и и. о. председа-
теля правления Инвестбанка Оль-
га Боргардт проходили свидетеля-
ми по делу о крупных хищениях 
(ч. 4 ст. 159 УК), которое с февраля 
2014 года расследовалось УВД Цен-
трального округа Москвы. Однако 
в конце прошлого года после обра-
щений в Генпрокуратуру ЦБ и АСВ 
расследование из полиции забрало 
к себе ГСУ СКР.

Вначале в рамках его расследова-
ния под стражу взяли госпожу Бор-

гардт, которая, как считают в ГСУ 
СКР, совместно с «неустановленны-
ми лицами» вывела со счетов Ин-
вестбанка в фирмы-«однодневки» 
1,5 млрд руб., принадлежащих Фон-
ду содействия реформирования 
ЖКХ (подробно об этом 

”
Ъ“ расска-

зывал 31 марта), а затем наступил че-
ред господина Мастюгина.

По версии следствия, Сергей 
Мастюгин дал указание госпоже 
Боргардт (обвинение по ст. 201 УК 
ей пока не предъявлено) снять об-
ременение с ценных бумаг, кото-
рые являлись залогами по креди-
там на 200 и 600 млн руб., выдан-
ных Инвестбанком ООО «Диррек-
тива». Последняя компания, как по-
дозревает следствие, была подкон-
трольна самому господину Мастю-
гину. В результате, как считает след-

ствие, Инвестбанк потерял и кре-
дитные средства и залог.

Адвокат Сергея Мастюгина Сер-
гей Дорохин пояснил 

”
Ъ“, что его 

подзащитный с самого начала от-
рицает свою вину. «Он не стал поль-
зоваться 51-й статьей Конституции, 
дающей право не давать показания, 
и общается со следствием»,— ска-
зал защитник. Он подчеркнул, что, 
по мнению стороны защиты, в де-
ле вообще нет события преступле-
ния. Адвокат также отметил, что в 
материалах следствия «нет прямого 
ущерба», так как речь идет не о «жи-
вых» деньгах, а об утраченном зало-
ге банка по кредитам. Кстати, арби-
тражный суд Москвы, удовлетворив 
иски АСВ к ООО «Дирректива», по-
становил взыскать с заемщика бо-
лее 800 млн руб.— сами кредиты и 
просрочку за их обслуживание.

«У моего клиента есть непонима-
ние, почему за ним пришли следо-
ватели»,— заявил господин Доро-
хин, пояснив, что пока по новым 
эпизодам его клиента не допра-
шивают, хотя сторона защиты не 
исключает, что они появятся в деле, 
как и новые фигуранты.

В свою очередь пресс-секретарь 
Сергея Мастюгина Екатерина Гур-
кина пояснила 

”
Ъ“, что в материа-

лах, которые следователи прилага-
ли к ходатайству об избрании ему 
меры пресечения в виде ареста, до-
казательств причастности бенефи-
циара Инвестбанка к злоупотре-
блению полномочиями не приво-
дилось. Кроме того, по ее словам, 
как следствие, так и суд не учли еще 
ряд обстоятельств при аресте бан-
кира. В частности, она указывает на 
то, что с момента отзыва у Инвест-
банка лицензии (в декабре 2013 го-
да) его бывший владелец более года 
не предпринимал попыток скрыть-
ся или выехать за рубеж.

Владимир Баринов

Инвестбанкира  
заперли в «Медведе»
За снятие залогов с невозвратных кредитов

Сергей Мастюгин пробудет  
в СИЗО «Медведь»  
как минимум до августа 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Один предмет —  
один учебник
Депутаты вновь правят закон «Об образовании»

Глава думского комитета  
по безопасности Ирина Яровая 
знает, чему надо учить россиян 
и как это делать правильно 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как уверяют в партии, проект никак 
не связан с противостоянием возмож-
ному «майдану». Но в «Единой России» 
не исключают, что в будущем будут па-
трулировать политические публичные 
мероприятия, в том числе оппозицион-
ные митинги. Среди проблем, с которы-
ми будут бороться дружинники, называ-
ются, например, неправильная парков-
ка, торговля спайсами, алкоэнергетика-
ми. Также ожидаются «рейды в магази-
ны» с проверкой законности торговли 
и борьба с теми, кто «бухает на детской 
площадке». «Мы хоть и набираем креп-
ких парней, но они должны будут еще и 
уметь разговаривать — например, с ба-
бушками на лавочках о том, что их бес-
покоит»,— говорит источник. В рамках 
проекта планируется создать в интер-
нете «криминогенную карту» с указа-
нием «конфликтных точек». Как уверя-
ет источник, в этом вопросе партия бу-

дет сотрудничать с департаментом без-
опасности мэрии. Кроме того, дружин-
ники планируют записывать правона-
рушения на видео и вывешивать их на 
виртуальную «доску позора».

Дружинники, как предполагается, бу-
дут работать «в сопряжении» с правоох-
ранительными органами. «У служб ГУ-
ВД нет такой сетки, один участковый 
на 2–3 тыс. жителей,— говорит собесед-
ник.— Мы не имеем права вмешивать-
ся в работу органов, но заниматься этим 
на общественных началах нам никто не 
запрещает».

Лицом «Безопасной столицы» станет 
глава комиссии Мосгордумы по безопас-
ности Инна Святенко («Единая Россия»). 
Проект был «протестирован» полтора ме-
сяца назад в районах Марьино, Капотня и 
Люблино (избирательный округ госпожи 
Святенко). «Позитивно народ отреагиро-
вал,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

”
Единой 

России“.— Какого-то алкоголика буйно-
го отловили».

По словам источника в партии, про-
ект должен повысить рейтинг ЕР, потому 
что, по данным соцопросов, безопасность 
является одним из приоритетов для гра-
ждан. Как уверяют в «Единой России», тра-
ты на проект будут невелики — на произ-
водство униформы и раздаточные мате-
риалы, желающие стать дружинниками и 
так в наличии, «но если кто-то захочет по-
мочь, мы не против».

Муниципальный депутат района Отрад-
ное Михаил Вельмакин полагает, что «ни-
чего полезного» эта идея не принесет. «Пи-
ар-ход, не более того. Институт дружинни-
ков пытались создать много раз, ничего из 
этого не вышло (см. справку.— 

”
Ъ“),— ска-

зал он.— В любом случае они не имеют пол-
номочий, как сотрудники полиции».

Таисия Бекбулатова

Патруль и партия едины

На прошлой неделе в Вене-
ции открылась 56-я Биенна-
ле современного искусства. 
На этом международном ме-
роприятии российское при-
сутствие выдалось чрезвы-
чайно заметным. Помимо 
основного российского па-
вильона патриотично на-
строенные любители соври-
ска спешили видеть проект 
Conversion краснодарской 
арт-группы Recycle, протяж-
ный видео-арт от AES+F  
«001 Inverso Mundus», а так-
же перформанс в исполне-
нии писателя Владимира 
Сорокина, примерившего 
на себя чужие шкуры.

Россияне, решившие прове-
сти майские праздники с поль-
зой для кругозора, впервые 
встретились друг с другом в цер-
кви. В намоленном месте груп-
па Recycle разместила свой но-
вый проект, посвященный обо-
жествлению публикой иннова-
ционных технологий. «Это не-
действующий храм!» — подчер-
кивали совладельцы галереи 
«Триумф» Дмитрий Ханкин и 
Емельян Захаров, которые вме-
сте с Московским музеем совре-
менного искусства (MMOMA) и 
при поддержке бренда Beluga, 
представляли Recycle в Вене-
ции. И все же шутки об оскор-
блении чувств отпускали и ди-
ректор Музея Москвы Алина 
Сапрыкина, и директор ГМИИ 
им. А. С. Пушкина Марина Ло-
шак. Также здесь были кино-
продюсер Александр Роднян-
ский с супругой Валерией, ху-
дожница Айдан Салахова, ди-
ректор МАММ Ольга Свиблова, 
владелец компании «Цезарь-Са-
теллит» Леонид Огарев с супру-
гой Мирандой Мирианашви-
ли, управляющий партнер GHP 
Марк Гарбер, сотрудница лон-
донского отделения Sotheby’s 
Ева Хан, совладелицы галереи 
Artwin Мадина и Мариана Гого-
вы, арт-дилер Николай Палаж-
ченко, искусствовед Иосиф Бак-
штейн, член наблюдательного 
совета «Альфа-групп» Алексей 
Резникович с супругой Анаста-
сией Чухрай и многие другие.

Вечером успех арт-группы 
было решено отметить в Navy 
Officer’s Club. Ажиотаж оказал-
ся таким, что смешивать коктей-
ли пришлось даже менеджерам 
Beluga. Узкий круг единомыш-
ленников принимала в тот же 
вечер у себя на яхте комиссар 
Русского павильона Стелла Ке-
саева. В то же время финансист 
Рубен Варданян давал ужин по 
случаю открытия Армянского 
павильона друзьям, среди ко-
торых были владелец Bosco di 
Ciliegi Михаил Куснирович с су-
пругой Екатериной Моисеевой, 
совладелец «Новатэка» Леонид 
Михельсон с дочерью Виктори-
ей, главред Interview Алена До-
лецкая и супруги Роднянские.

На следующий день россий-
ский павильон открылся офи-
циально. Самым высокопостав-
ленным чиновником на откры-
тии стал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. Кон-
цепция проекта Ирины Нахо-
вой (во всех подробностях о нем 
см. 

”
Ъ“ от 8 мая) вызвала вопро-

сы даже у таких просвещенных 
людей, как совладельцы «Винза-
вода» Роман и Софья Троценко, 
девелопер Дмитрий Десятни-
ков с подругой Дарьей Дворец-
кой, а также сам господин Куз-
нецов. «Я знаю, как решить это 
затруднение. Это куратор па-
вильона Маргарита Тупицына!» 
— отрекомендовал ректор Ин-
ститута им. И. Е. Репина Семен 
Михайловский хрупкую даму. 
Госпожа Тупицына улыбалась 
лишь до тех пор, пока господин 
Михайловский не попросил ее 
разъяснить концепцию. «У нас 
там программки лежат, там все 
написано!» — с этими словами 
госпожа Тупицына словно ис-
парилась в воздухе. Софья Тро-
ценко отправилась за релизом 
и прочитала его вслух. «Теперь-
то понятно»,— удовлетворенно 
заметил господин Десятников, 
и группа отправилась смотреть 
павильоны других стран.

Чуть позже днем основная 
часть российской публики от-
правилась открывать для се-
бя еще один совместный про-
ект галереи «Триумф», MOMMA 

и бренда Beluga — долгое ви-
део AES+F. Видео было долгим 
во всех отношениях — экран, 
напротив которого стояли ска-
мейки для зрителей, шириной 
был около 25 м. При входе сто-
яла резная кровать под балда-
хином, на которой лежали лю-
ди в полицейской форме с чер-
ными резиновыми дубинками. 
Напротив ложа, садиться на ко-
торое никто не рискнул, стоял 
Beluga-бар, чей ассортимент 
пользовался удивительным 
успехом в этот жаркий день.

Вечером стало прохладнее, 
и общественность отправилась 
на вечеринку в честь AES+F в от-
ель Aman Resort Venice. Владе-
лец отеля девелопер Владислав 
Доронин присутствовал тут же. 
Он занял позицию у камина с 
господином Гарбером. «Пора-
зительно, но именно в этом па-
лаццо мы делали бал, когда 

”
Че-

решневый лес“ приезжал в Ве-
нецию! — восклицал господин 
Куснирович.— Почему именно 
здесь вы решили отель сделать?» 
Вместо ответа господин Доро-
нин устроил ему экскурсию по 
отелю, после чего тот со спокой-
ным сердцем отбыл на вечер 
Российского павильона. Там чи-
сто по-братски гостей развлекал 
Эмир Кустурица с оркестром.

Днем позже открылся па-
вильон несуществующей стра-
ны Теллурии, придуманной и 
описанной Владимиром Соро-
киным в одноименном рома-
не. Там он впервые выступил в 
амплуа художника, объединив-
шись, впрочем, с профессиона-
лом Женей Шефом. Но живо-
пись совершенно затмил пер-
форманс, предварявший откры-
тие павильона. Господин Соро-
кин, на котором не было ниче-
го, кроме шкур, воевал с рыца-
рем в доспехах. За поединком 
наблюдали обнаженные дамы 
с головами птиц и зверей. Когда 
господин Сорокин, уже одетый, 
вернулся к гостям, к нему подо-
шла неизвестная дама, которая 
тихо и взволнованно повторя-
ла: «Володя, ну это же позор. Во-
лодя, ну это же неприлично!»

Евгения Милова
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В ноябре 2008 года зампред отдела внешних 
церковных связей Московского патриархата Все-
волод Чаплин предложил создать православные 
народные дружины для патрулирования улиц 
и помощи милиции. Идею обещали рассмотреть 
в МВД, но она так и не была реализована.

В августе 2012 года руководитель движения 
«Святая Русь» Иван Отраковский заявил о со-
здании дружин православных активистов 
в Москве и Подмосковье. По его словам, с целью 
охраны святынь от осквернения были созданы семь 
транспортных дружин и пешие группы по пять-десять 
человек. Идею не поддержали ни московские власти, 
ни представители других конфессий, а правозащит-
ница Людмила Алексеева в ответ предложила создать 
патрули атеистов.

В ноябре 2012 года глава столичного комитета 
по делам казачества Леонид Макуров заявил, что 
в 2013 году казаки начнут на регулярной основе 
патрулировать город. 27 ноября патруль из восьми 
казаков в сопровождении журналистов провел 
экспериментальный рейд на площади Белорусского 
вокзала. Пресс-служба префектуры ЦАО сообщила, 
что выход группы «не был согласован в установлен-
ном порядке и является личной инициативой одного 
из атаманов». В декабре 2014 года казачий патруль 
начал патрулирование столичного парка Кузьминки.

В феврале 2013 года правительство Москвы 
инициировало создание первой в стране «специ-
ализированной народной дружины по ока-
занию содействия Федеральной мигра-
ционной службе» (ФМС). По замыслу до 600 

дружинников в бордовых жилетах с надписью 
«миграционный патруль» должны были участвовать 
в совместных с ФМС рейдах и патрулировать 
город. Ранее, с 2003 года, подобными рейдами 
занималось запрещенное ныне Движение против 
нелегальной иммиграции, а затем — движение 
«Светлая Русь», которое неоднократно подверга-
лось критике со стороны ФМС.

2 июля 2014 года в силу вступил федеральный 
закон «Об участии граждан в охране общественного 
порядка», устанавливающий правовые основы для 
создания и работы доб ровольных народных 
дружин. По данным МВД на сентябрь того же 
года, в Москве и других субъектах РФ действовало 
более 12 тыс. народных дружин, в них состояло 
около 180 тыс. человек. Евгения Чернышева
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Российским ученым обещали помочь  
с доступом к зарубежным изданиям

Глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов пообещал в ближайшее время восста-
новить подписку российских ученых на научные журналы и книги. Накануне ”Ъ“ 
сообщил, что Российский фонд фундаментальных исследований (РФФИ) за-
должал международному издательству Springer €890 тыс., из-за чего компания 
закрыла доступ к базе научной информации для российских вузов и НИИ (см. 

”Ъ“ от 12 мая). «Обеспечение ученых доступом к современной научной инфор-
мации — важнейшее условие того, что они будут работать эффективно,— под-

черкнул господин Ливанов.— Доступ к этой к базе данных обязательно будет 
восстановлен после того, как будет проанализирована ситуация и мы поймем, 
из каких источников финансировать подписку». Напомним, в настоящее время 
оператором подписки является учрежденный правительством РФФИ. Он полу-
чил из госбюджета необходимую сумму в рублях, однако из-за валютного кри-
зиса этих денег не хватило, чтобы оплатить услугу в евро. «Посмотрим, если 
действительно средств фонда не хватает, мы можем взять финансирование 
на себя,— пообещал глава Минобрнауки.— Может быть, месяц или два уйдет 
на то, чтобы мы эту схему наладили». Тем временем Федеральное агентство 
научных организаций России пообещало выделить 260 млн руб., чтобы не до-
пустить повторения ситуации с отключением от научной базы. «На эти деньги 
будет организован беспрепятственный доступ к зарубежным статьям для 100 
научных организаций и доступ к журналам и книгам для 200 научных организа-
ций»,— пообещали в агентстве. Глава РАН Владимир Фортов заявил ”Ъ“, что 
говорить о полном решении проблемы можно будет только после того, как уче-
ные снова получат доступ к периодике: «Честно говоря, нам все равно, кто бу-
дет отвечать за подписку, кто выделит деньги. Важно, чтобы ученые получали 
информацию в срок». Александр Черных
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Отношения США и монархий Персидского  
залива переживают один из самых драма
тичных моментов в истории 70летнего со
юзничества. Потеряв надежду сорвать 
готовящуюся ядерную сделку с Ираном — 
ключевым геополитическим соперником 
ЭрРияда, король Саудовской Аравии Саль
ман пошел на беспрецедентный демарш. 
Он отказался от участия в открывающемся 
сегодня в Вашингтоне саммите США и Со
вета сотрудничества арабских государств 
Персидского залива (ССГАПЗ). Админист
рация Обамы так и не смогла спустить скан
дал на тормозах, справиться же с долгос
рочными последствиями конфликта между 
союзниками будет сложнее.

Саммит лидеров монархий Персидского за-
лива во главе с саудовским королем и президен-
та США, запланированный на 13 и 14 мая в Ва-
шингтоне и Кэмп-Дэвиде, должен был сгладить 
противоречия между союзниками, вызванные 
ходом переговоров по ядерной программе Ира-
на. Как сообщили в пресс-службе американской 
администрации, во время саммита планирова-
лось дать партнерам в Персидском заливе необ-
ходимые разъяснения по этой теме и снять их 
обеспокоенность.

Однако Эр-Рияд и его ближайшие союзни-
ки, как следует из заявления посла ОАЭ в Ва-
шингтоне Юсефа аль-Отайбы, ждали не просто 
разъяснений, а гарантий, желательно письмен-
ных, что США, учитывая готовящуюся ядерную 
сделку с Тегераном, будут готовы защитить их в 
случае нападения со стороны Ирана. В Вашин-
гтоне дали понять, что о юридически обязыва-
ющем договоре в области безопасности (вро-
де пятого пункта устава НАТО, обязывающего 
страны—члены альянса совместно реагиро-
вать на агрессию в отношении любого из них) 
речи идти не может. 

Накануне саммита в администрации США в 
качестве утешительного приза посулили союз-
никам поставки новых вооружений, новые сов-
местные учения, а также активизацию проекта 
общей системы ПРО стран ССГАПЗ. Однако союз-
ников это не успокоило. Реакция короля Саль-
мана, который накануне саммита внезапно от-
менил уже подтвержденный визит, сославшись 
на крайнюю занятость, заставила гадать: что же 
могло стать для Эр-Рияда более приоритетным 
вопросом, чем отношения с Вашингтоном? К де-
маршу саудовского лидера присоединились ко-
роль Бахрейна Хамад и монархи Омана и ОАЭ, 
сославшиеся на болезнь. В итоге в сегодняшней 

встрече с Бараком Обамой будут участвовать 
лишь двое из шести приглашенных глав госу-
дарств — эмиры Катара и Кувейта.

Сгладить неловкость от демарша не удалось 
ни главе МИД Саудовской Аравии Аделю аль-
Джубейру, заявившему, что отсутствие короля 
Сальмана не связано с конфликтом в двусторон-
них отношениях, а Эр-Рияд будет достойно пред-
ставлен наследными принцами, ни пресс-секре-
тарю президента США Джошу Эрнесту, заверив-
шему, что Вашингтон не считает произошедшее 
«сигналом». Критики тут же обвинили Барака 
Обаму в неспособности разрешить накопившие-
ся противоречия, главным образом по иранской 
ядерной программе и ситуации в Йемене.

Арабская коалиция, которая с 26 марта ведет 
военно-воздушную операцию в Йемене, но так 
и не достигла существенных результатов, вчера 
объявила о начале пятидневного перемирия. В 
Эр-Рияде осознают тупиковую ситуацию в сосед-
ней стране и ждут более активного участия союз-
ников в операции против шиитских мятежни-
ков-хуситов, считающихся союзниками Ирана. 
Однако в этой критической ситуации США гото-
вы лишь на логистическую и разведподдержку.

«Отношения США и суннитских монархий 
Персидского залива пережили существенную 
перемену. Вашингтон долгое время хотел до-
биться большей самостоятельности от союзни-
ков в вопросах безопасности. Это дало резуль-
таты: страны ССГАПЗ развили небывалую воен-
ную активность на Ближнем Востоке, в Север-
ной Африке, однако для Вашингтона эффект их 
возросшей самостоятельности оказался нега-
тивным»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт расположенно-

го в ОАЭ фонда Risk Insurance Management Тео-
дор Карасик.

Таким образом, Вашингтон вынужден нести 
растущие издержки, вызванные его сближени-
ем с Ираном. «Вероятно, США хотели бы воссо-
здать нечто вроде формулы 1970-х годов, ког-
да противостояние Эр-Рияда и Тегерана было 
не менее серьезным, однако США поддержива-
ли выгодные для себя отношения с обоими ли-
дерами мусульманского мира,— заявил 

”
Ъ“ жи-

вущий в ОАЭ востоковед Александр Шишкин.— 
В этой ситуации суннитские монархи пытают-
ся выжать из Вашингтона максимум. Торг меж-
ду союзниками будет довольно жесткий». Одним 
из пунктов переговоров, как считают эксперты, 
могут стать цены на нефть, которые Эр-Рияд уже 
некоторое время держит низкими, позволяя Ва-
шингтону оказывать давление на Москву.

Мария Ефимова

Американскую позицию по про
блемам ядерного разоружения 
замгоссекретаря США по вопро
сам контроля над вооружениями 
и международной безопасности 
РОУЗ ГОТТЕМЁЛЛЕР разъясни
ла в интервью корреспонден
ту ”Ъ“ в НьюЙорке КСЕНИИ 
БАЙГАРОВОЙ.

— В 2015 году стрелки так назы-
ваемых часов Судного дня пере-
двинулись вперед на два деле-
ния и теперь показывают без 
трех минут полночь. Это озна-
чает, что авторитетные ученые 
из журнала Bulletin of Atomic 
Scientists, которые ежегодно 
оценивают риск глобальной ка-
тастрофы, считают, что мир при-
близился к самоуничтожению. 
Разделяете ли вы такие пессими-
стические оценки?
— Конечно, в мире много неста-
бильности. Но начиная с Карибско-
го кризиса 1962 года угроза приме-
нения ядерного оружия неуклонно 
сокращается. За последние 50 лет 
мы предприняли очень много ша-
гов, направленных как на сокраще-
ние, так и на уничтожение ядерного 
оружия. Мы также сделали многое 
для того, чтобы усилить предсказуе-
мость и стабильность в ядерной сфе-
ре. Я сама в свое время состояла в со-
вете директоров журнала Bulletin of 
Atomic Scientists, так что понимаю, 
какой серьезный процесс предшест-
вовал решению передвинуть стрел-
ки до деления «без трех минут пол-
ночь». Но при всем уважении я не со-
гласна с этим решением.
— Многие опасаются, что кон-
фронтация между Востоком и За-
падом в связи с украинским кри-
зисом на фоне медленного про-
цесса ядерного разоружения ри-
скует стать спусковым крючком 
для глобальной катастрофы.
— Нет, я так не считаю. Несмотря 
на серьезные разногласия с Росси-
ей по украинскому вопросу, мы про-
должаем прагматичную работу по 
исполнению договора СНВ. Серьез-
ные меры, направленные на увели-
чение предсказуемости и стабиль-
ности, работают в современном ми-
ре, если мы говорим о ядерном ору-
жии. Сейчас много кризисных си-
туаций, связанных с применением 
обычных вооружений, но это сов-
сем другой вопрос. Что же касается 

ядерного кризиса, думаю, мы еще 
далеко от такого развития событий.
— Тем не менее в документальном 
фильме «Крым. Путь домой» пре-
зидент России Владимир Путин за-
явил, что до присоединения Кры-
ма рассматривалась возможность 
приведения в боеготовность рос-
сийского ядерного оружия. Счита-
ли ли тогда в США, что ситуация 
близка к опасному развитию?
— То, что происходит на Украине,— 
настоящая трагедия. Но мы не счи-
таем украинский кризис ядерным 
кризисом. Размахивать же ядерным 
оружием, на наш взгляд, нежела-
тельно. У нас стабильные отноше-
ния, и в них нет такой угрозы, кото-
рая давала бы основание говорить о 
ядерном оружии как о возможном 
инструменте.
— Не думаете ли вы, что с учетом 
текущих разногласий между Рос-
сией и США последний договор 
о сокращении СНВ может стать 
последним в прямом смысле это-
го слова?
— Надеюсь, что нет. Президент Оба-
ма в июне 2013 года в Берлине пред-
ложил пойти дальше ограничений, 
заложенных в договор СНВ, и еще 
на треть сократить ядерные арсена-
лы — боеголовки, средства доставки 
и пусковые установки. Это очень ра-
зумное и полезное предложение как 
для России, так и для США. На наш 
взгляд, оно отвечает интересам без-
опасности обеих наших стран. Но 
пока это предложение остается на 
столе переговоров.
— В Москве уже заявили, что в те-
кущих условиях не готовы к даль-
нейшему сокращению. Каков 
ваш главный аргумент, почему 
это в интересах России?

— Во-первых, в ст. 6 Договора о нера-
спространении ядерного оружия за-
креплено обязательство продолжать 
процесс ядерного разоружения. Не-
давно в Нью-Йорке на обзорной 
конференции Договора о нераспро-
странении ядерного оружия страны 
ядерной пятерки подтвердили свои 
обязательства.

Во-вторых, думаю, что мы смогли 
бы поддерживать стратегический ба-
ланс и при более низких уровнях. А 
дальнейшее сокращение наступа-
тельных вооружений позволило бы 
сэкономить средства при модерни-
зации стратегического ядерного по-
тенциала, которую проводит Россия.

По состоянию на 1 марта 2015 го-
да у России есть 515 стратегических 
носителей, а по договору СНВ допу-
стимое количество носителей — 700. 
Хотела бы обратить внимание, что на 
каждую ракету Россия устанавливает 
большое количество боезарядов, так 
что общее количество ядерных бое-
головок у России (1582) примерно та-
кое же, как у США (1597). Таким обра-
зом, если бы России не пришлось 
достраивать носители до предусмо-
тренного договором СНВ уровня 700, 
это сократило бы ее финансовые за-
траты. Так что в этом, как видите, есть 
и сугубо практическая польза.
— Несмотря на то что и США, и 
Россия позитивно оценивают ре-
ализацию договора СНВ, на про-
тяжении последних лет россий-
ская сторона говорит о возможно-
сти выхода из договора из-за от-
сутствия понимания со стороны 
США по вопросу ПРО. Какие по-
следствия будет иметь такой шаг 
для российской стороны?
— Каждый международный доку-
мент по контролю над вооружени-
ями предусматривает возможность 
выхода, и последний договор СНВ не 
исключение. Один из пунктов дого-
вора дает возможность выйти в слу-
чае, если какая-либо сторона посчи-
тает, что исполнение договора боль-
ше не в ее интересах. В настоящее 
время и Россия, и США продолжают 
исполнять договор спокойно и пра-
гматически. Какие обстоятельства 
могут заставить Россию решить, что 
соблюдение договора больше не в 
ее интересах, я предсказать не могу 
и спекулировать на эту тему не буду.

полная версия 
kommersant.ru/11496

Президент Обама  
поступил не по-королевски
США и Саудовскую Аравию рассорил Иран

«Размахивать ядерным оружием, 
на наш взгляд, нежелательно»
Замгоссекретаря США Роуз Готтемёллер рассказала ”Ъ“ 
о глобальных проблемах разоружения
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НАТО расширяется на курорт
На пресс-конференции накануне 

встречи в Анталье генсек НАТО Йенс 
Столтенберг предупредил: альянс про-
водит наиболее серьезное за послед-
ние десятилетия укрепление коллек-
тивной обороноспособности. В пример 
он привел масштабные военные учения 
Siil-2015 («Еж-2015»), которые проходят 
в Эстонии до 15 мая. В них задействова-
но более 13 тыс. военных, при этом театр 
учений развернулся на территории всей 
страны, в том числе и вблизи россий-
ской границы. Президент Эстонии Тоо-
мас Хендрик Ильвес, на днях побывав-
ший в частях, которые принимают учас-
тие в маневрах, заявил, что «увидел защи-
щенную Эстонию».

«Это пример того, как НАТО защищает 
свои страны от угроз с любого направле-
ния, причем делает это прозрачно и про-
порционально»,— заявил господин Стол-
тенберг, дав понять, что угроза со сторо-
ны России по-прежнему остается клю-
чевым раздражителем. По версии главы 
НАТО, минские договоренности об уре-
гулировании конфликта в Донбассе так и 
не были реализованы, а Россия «по-преж-
нему поддерживает сепаратистов при по-
мощи поставок им тяжелых вооружений, 
артиллерийских установок и усовершен-
ствованных систем ПВО».

Призвав обе стороны украинского 
конфликта сложить оружие, Йенс Стол-
тенберг напомнил об «особой ответст-
венности» Москвы за реализацию мин-
ских договоренностей. На полях заседа-
ния глав МИДов государств—членов НА-
ТО пройдет и заседание комиссии НА-
ТО—Украина. В Брюсселе напомнили, 
что тесно взаимодействуют с Киевом, 
предоставляя практическую поддержку 
при проведении военной реформы. До 
этого в интервью 

”
Ъ“ Йенс Столтенберг 

заявил, что вопрос о поставке Украине 
вооружений в повестке НАТО не стоит, 
но решение о поставках Киеву оружия 
остается за отдельными государствами—
членами альянса. «Одно дело — предо-
ставлять оружие законному правитель-
ству и совершенно другое — снабжать 
им воюющих против руководства стра-
ны сепаратистов»,— добавил он (см. 

”
Ъ“ 

от 16 февраля).
В НАТО не видят «противоречий меж-

ду обороной и диалогом» и намерены со-
хранять каналы для политических кон-

тактов с Россией открытыми. Вопрос о 
возобновлении работы совета Россия—
НАТО, остановленной в прошлом году 
после присоединения Крыма к РФ и на-
чала военного конфликта в Донбассе, на 
повестке пока не стоит.

Однако реальным шагом для разбло-
кирования сотрудничества России и НА-
ТО, замороженного в связи с украинским 
конфликтом, могло бы стать восстанов-
ление специальных механизмов между 
Москвой и Брюсселем по предотвраще-
нию экстренных ситуаций. Вопрос о воз-
обновлении работы горячей линии меж-
ду российскими и натовскими военны-
ми на предыдущем заседании глав МИ-
Дов альянса в конце 2014 года поднял ми-
нистр иностранных дел Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер. Он заявил тогда, 
что Россия и НАТО «должны иметь воз-
можность выходить на связь быстро и на-
прямую». Однако в разгар военного про-
тивостояния в Донбассе, до подписания 
февральских соглашений в Минске, эта 
идея не получила развития.

В ходе состоявшегося на прошлой не-
деле визита в Волгоград, где прошли пе-
реговоры глав МИД России и Германии, 
господин Штайнмайер подтвердил при-

верженность идее возобновления пря-
мой линии (см. 

”
Ъ“ от 8 мая). «В НАТО бы-

ли голоса, которые оценивали восстанов-
ление такой горячей линии как уступку 
(РФ.— 

”
Ъ“),— объявил господин Штайн-

майер по итогам переговоров со своим 
российским коллегой.— На мой взгляд, 
эта оценка была неправильной».

В свою очередь Сергей Лавров напом-
нил, что с инициативой заморозить «все 
без исключения каналы взаимодейст-
вия, кроме встреч послов в Брюсселе» вы-
ступил альянс. Он подтвердил, что в МИД 
РФ «слышали» о решении Брюсселя воз-
обновить «две телефонных линии». «Мы 
получаем сигналы от натовских партне-
ров о том, что было бы неплохо возоб-
новить сотрудничество по военной ли-
нии. Если на этот счет поступят конкрет-
ные предложения, мы будем реагировать 
конструктивно»,— заявил он.

«Сегодня в Европе все громче зву-
чат голоса о возобновлении нормально-
го диалога с Россией, в том числе в об-
ласти безопасности. Формально каналы 
связи с НАТО никто не перекрывал, но 
они фактически не работали, и инициа-
тива Штайнмайера призвана их активи-
ровать. Если это произойдет, то это будет 
не просто символический жест, но и пер-
вый реальный шаг для разблокирования 
сотрудничества России и НАТО, заморо-
женного в связи с украинским конфлик-
том»,— пояснил 

”
Ъ“ член совета ПИР-

Центра Дмитрий Поликанов.
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В НьюЙорке проходит обзорная  
конференция по Договору о не
распространении ядерного 
оружия (ДНЯО). О том, что ме
шает процессу ядерного ра
зоружения, глава российской 
делегации, директор департа
мента по вопросам нераспро
странения и контроля над во
оружениями МИД РФ МИХАИЛ 
УЛЬЯНОВ рассказал корреспон
денту ”Ъ“ в НьюЙорке КСЕНИИ 
БАЙГАРОВОЙ.

— 160 государств—участников 
Договора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО) на об-
зорной конференции призвали 
полностью избавиться от ядер-
ного оружия из-за гуманитар-
ных последствий его примене-
ния. Ядерная «пятерка» против. 
ДНЯО затрещал по швам?
— Когда такое количество госу-
дарств, то есть подавляющее число 
участников ДНЯО, подписываются 
под инициативой о гуманитарных 
последствиях применения ядерно-
го оружия, не считаться с этим нель-
зя. Хотя мы не согласны с этой ини-
циативой.

Во-первых, она переключает 
внимание с реальных проблем про-
цесса ядерного разоружения. С ка-
кой стати вдруг в 2015 году мы обсу-
ждаем тему гуманитарных послед-
ствий гипотетического примене-
ния ядерного оружия? Почему эта 
тема не поднималась в 2005 году 
или в конце прошлого века? В ми-
ре за это время не произошло ниче-
го экстраординарного, чтобы обсу-
ждать эту тему. Похоже, ее привне-
сли в международную повестку дня 
искусственно, чтобы вести дело к 
запрещению ядерного оружия. Во-
вторых, данная инициатива поро-
ждает завышенные ожидания в сфе-
ре ядерного разоружения, а это дей-
ствительно может расшатать осно-
вы Договора о нераспространении.
— Многие государства уже сей-
час говорят, что ДНЯО носит дис-
криминационный характер.
— Да, они говорят, дескать, ядер-
ные державы хорошо устроились. 
В то время как остальные взяли на 
себя обязательство не производить 
ядерное оружие, ядерные страны, 
вместо того чтобы разоружаться, не 

спешат откликаться на чаяния меж-
дународного сообщества в части 
безъядерного мира.
— Кажется, это довольно здравая 
логика...
— Да, в этой логике, безусловно, 
есть здравое зерно. Но такие оцен-
ки идут вразрез с реальностью: и 
американцы, и мы за последнюю 
четверть века сократили количе-
ство развернутых ядерных воору-
жений почти на 85%. А если начи-
нать отсчет с 2005 года, то количест-
во развернутых боезарядов сокра-
тилось в три раза. Это что, медлен-
ные темпы? Но сколько это ни по-
вторяй, слушать не хотят, ведь уже 
поставлен диагноз: ядерное разору-
жение идет медленно или даже его 
вообще якобы нет.
— Но разве процесс ядерного ра-
зоружения в последнее время 
не затормозился? Вы же заяви-
ли на днях о том, что препятст-
вием для дальнейшего сокраще-
ния вооружений являются дей-
ствия США.
— Если говорить о ядерном разору-
жении, то ситуация действитель-
но непростая. Меньше чем через 
три года, к 5 февраля 2018 года, мы 
с американцами должны достичь 
уровней, которые предусмотрены 
в последнем договоре о СНВ. Возни-
кает вопрос: что дальше? Ответа на 
него нет: уж очень неопределенная 
ситуация в сфере стратегической 
стабильности. Речь идет, как мы не-
однократно повторяли, и об амери-
канской системе ПРО, которая раз-
вивается и многое меняет в совре-
менном мире, и о вероятном разме-
щении оружия в космосе, и о дисба-

лансах в сфере обычных вооруже-
ний. Даже Договор о всеобъемлю-
щем запрещении ядерных испыта-
ний до сих пор не ратифицирован 
США, и возникает ощущение, что 
делать этого они в обозримом буду-
щем не собираются.

Наверное, никто не сможет сей-
час ответить на вопрос о том, воз-
можно ли будет заключить новое 
соглашение в сфере сокращения 
стратегических наступательных 
вооружений. По крайней мере для 
нас этот вопрос в повестке дня не 
стоит.

На международных форумах в 
течение последних нескольких лет 
мы не раз обращали внимание на-
ших партнеров, что с момента окон-
чания холодной войны еще не бы-
ло столь неблагоприятной обста-
новки для продолжения процес-
са ядерного разоружения. Предла-
гали для начала сфокусироваться 
на устранении тех факторов, кото-
рые затрудняют дальнейшие шаги 
в этом направлении.
— Остается ли возможность для 
диалога с США в том, что касает-
ся вопроса ПРО? Или уже нет над-
ежды договориться?
— У меня нет информации о готов-
ности Вашингтона обсуждать эту те-
му. Диалог по вопросам стратегиче-
ской стабильности по линии прези-
дентской комиссии, как известно, 
был прекращен. Американцы ска-
зали, что с Россией или без, но сис-
тема противоракетной обороны бу-
дет построена. Также они четко за-
явили, что не будут удовлетворять 
наши пожелания о юридически 
обязывающих гарантиях ненаправ-
ленности системы против России. 
Да и общее состояние наших дву-
сторонних отношений сегодня от-
нюдь не благоприятствует возвра-
щению к обсуждению данной темы.
— А считаете ли вы, что сейчас 
увеличилась возможность ядер-
ного конфликта?
— Нет, не считаю. Ничего такого в 
мире не произошло, что могло бы 
стимулировать применение ядер-
ного оружия. И американцы, и дру-
гие ядерные страны хорошо пони-
мают меру своей ответственности.

полная версия 
kommersant.ru/11495

«Ситуация с ядерным 
разоружением действительно 
непростая»
Глава делегации РФ на конференции по ДНЯО Михаил Ульянов 
объяснил ”Ъ“ позицию Москвы
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Несмотря на украинский кризис, 
генсек НАТО Йенс Столтенберг  
пытается рассмотреть возможность 
для взаимодействия с Москвой   
ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19624,84 (+3,93)
РТС 1070,19 (+10,67)
FTSE 100 6933,8 (–96,05)

DAX 30 11472,41 (–200,94)
DJIA* 18084,15 (–21,02)
NASDAQ Composite* 4983,00 (–10,56)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.05.15
Австралийский доллар 40,4410
Английский фунт 79,3036
Белорусский рубль** 35,2346
Датская крона* 76,7355

Доллар США 50,9140
Евро 57,1102
Индийская рупия*** 79,2929
Казахский тенге*** 27,4070

Канадский доллар 42,1823
Китайский юань* 81,9990
Норвежская крона* 68,0587
СДР 71,5133

Сингапурский доллар 38,1178
Новая турецкая лира 18,9201
Украинская гривна* 24,7757
Шведская крона* 61,5312

Швейцарский франк 54,9353
Японская иена*** 42,4001
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Среда 13 мая 2015 №81   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в похороны «налога на интернет» 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Роман Рожков

«Прекратить обсуждение этой абсо-
лютной утопии и похоронить», «ин-
дустрия готова скинуться на венок — 
кому посылать его, мы знаем» — свое 
отношение к концепции глобальной 
лицензии в интернете замглавы Мин-
комсвязи Алексей Волин вчера опи-
сывал преимущественно в терминах 
ритуальных услуг. Напомню, речь 
идет об идее Российского союза пра-
вообладателей (РСП), возглавляемого 
Никитой Михалковым. Она предусма-
тривает механизм взимания платы в 
пользу правообладателей с интернет-
пользователей, размер платежа обсу-
ждается на уровне 300 руб. в год. В де-
кабре господин Волин уже предлагал 
«предать земле» этот вопрос, о чем об-
ещал доложить и первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову.

Не стеснялись в выражениях и дру-
гие выступающие на вчерашней пре-
зентации результатов экспертного об-
суждения инициативы в рамках Ме-
диакоммуникационного форума. Ар-
гументы против глобальной лицен-
зии давно известны. Идея «техниче-

ски неосуществима»: оборудования 
с функциями глубокого анализа кон-
тента еще не существует, оно появит-
ся только через несколько лет, но что-
бы установить его на своих сетях, опе-
раторам придется инвестировать до 
$5 млрд, которые никогда не окупят-
ся. Более того, с учетом амортизации 
аппаратно-программных комплексов 
сами правообладатели также рискуют 
получить обещанное им вознагражде-
ние приблизительно никогда.

Эксперты говорили и о наруше-
нии прав граждан на тайну перепи-
ски и защиту частной жизни, а также 
обязательств, принятых РФ при при-
соединении к ВТО. «Если мы хотим от-
туда вылететь, глобальная лицензия 
— отличный повод»,— указывал ди-
ректор НП «Информационная культу-
ра» Иван Бегтин. Напоминали об от-
рицательных отзывах не только рын-
ка, но и всех профильных ведомств, за 
исключением Минкульта — соавтора 
законопроекта, положительные отзы-
вы на который накручивались с при-
менением интернет-ботов. Сама идея 
глобальной лицензии и тот факт, что 
отрасль вынуждена ее всерьез обсу-
ждать, вызывают «чувство стыда и ал-
лергию», резюмировал тот же госпо-
дин Бегтин. В общем, судя по воинст-
венной риторике, противники «нало-
га на интернет» готовы принять толь-
ко безоговорочную капитуляцию его 
сторонников. Тем интереснее будет 
увидеть ответ РСП и Минкульта, ко-
торого вряд ли придется ждать долго. 

вчера

БАНК  
РОССИИ

отчитался о прибыли: 
в 2014 году она состави-
ла 183,6   млрд руб. против 
129,26   млрд руб. годом ра-
нее. Таким образом, прибыль 
ЦБ увеличилась на 41%, говорит-
ся в годовом отчете регулято-
ра. ЦБ поясняет, что рост прибы-
ли обусловлен несколькими фак-
торами, в том числе увеличени-
ем процентных доходов по кре-
дитам, депозитам и иным разме-
щенным средствам в банках-ре-
зидентах. В целом изменение по-
казателя также связано с уве-
личением процентных расходов 
по средствам Резервного фонда 
и Фонда национального благо-
состояния. Кроме того, прибыль 
выросла из-за увеличения чи-
стых расходов по формированию 
провизий и увеличения расходов 
по отрицательной переоценке 
ценных бумаг, имеющихся в на-
личии для продажи. «Прайм»

РОСНЕДРА

выставили на конкурс Вос-
точно-Таймырский уча-
сток, который частично 
расположен в Хатангском 
 заливе. Его ресурсы нефти 
по категории D2 на 2009 год со-
ставляют 4,5 млн тонн, газа — 
9,3   млрд кубометров, конденса-
та — 0,5 млн тонн. Роснедра вы-
ставили на конкурс только часть 
участка, которая признана на-
иболее перспективной, ресур-
сы всего участка ранее оценива-
лись выше — 351,1 млн тонн неф-
ти по D2, газа — 226,1   млрд кубо-
метров. Стартовый платеж опре-
делен в размере 3,2   млрд руб. 
К участку, который расположен 
в территориальных водах РФ и 
формально не является шель-
фом, проявляли интерес ЛУКОЙЛ 
и «Роснефть». Заявки на участие 
в конкурсе принимаются до 29 
мая, его начало запланировано 
на 5 августа. «Интерфакс»

МИНЭКОНОМИКИ

предлагает тщательно про-
верять коммерческую эф-
фективность закупок ОАО 
РЖД импортных пассажир-
ских поездов и компонен-
тов, следует из письма замми-
нистра Николая Подгузова в ап-
парат правительства. Чиновник 
ссылается на повышение кур-
сов иностранной валюты. В то 
же время, по словам источников, 
тему господин Подгузов затра-
гивает в связи с тем, что для мо-
нополии закупка подвижного со-
става является более приоритет-
ной статьей расходов, чем под-
держание инфраструктуры, хо-
тя должно быть наоборот. Сейчас 
ОАО РЖД закупает и эксплуати-
рует несколько типов иностран-
ных поездов: «Сапсаны» и «Ла-
сточки» немецкой Siemens («Ла-
сточки» собираются с «Уральски-
ми локомотивами»), а также ис-
панские Talgo. На прошлой не-
деле в ОАО РЖД заявили о со-
кращении закупок «Ласточек» 
в 2015 году с 30 до 23 поездов. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Противники «налога 
на интернет»  готовы 
принять только безого-
ворочную капитуляцию 
его сторонников

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэнерго нашло способ 

вернуть кредиты, которые владельцы сол-
нечных электростанций (СЭС) в Крыму бра-
ли у российских банков на строительство 
этих мощностей. СЭС могут быть изъяты 
кредиторами, а затем перейти к крупным 
энергокомпаниям, в том числе «РусГидро» 
и «Интер РАО» или даже иностранцам. С но-
выми собственниками придется заклю-
чать договоры поставки мощности — это 
позволит частично вернуть долги в разме-
ре €820 млн и уйти от выплат украинским 
банкам.

Источник 
”
Ъ“, близкий к правительству, рас-

сказал, что Минэнерго предложило взыскать иму-
щество крымских СЭС в пользу кредитовавших 
их госбанков, а потом продать его или сдать в 
аренду крупным энергокомпаниям. Общий долг 
крымских станций — около €820 млн (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). Среди возможных покупате-

лей собеседник 
”
Ъ“ называет «РусГидро» (развива-

ет возобновляемые источники энергии — ВИЭ — 
на Дальнем Востоке), «Мобильные ГТЭС» (входят в 
Федеральную сетевую компанию, работают в Кры-
му), «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ), «Интер РАО», 
испанскую EREDA, итальянскую Enel Green Power.

Крымские СЭС мощностью более 200 МВт ли-
шились украинских зеленых тарифов (€0,446 за 
1 кВт•ч) после вхождения Крыма в состав РФ и 
больше не смогли отдавать кредиты, выданные 
Сбербанком, группой ВТБ, ВЭБом и их украин-
скими подразделениями. Экономически обосно-
ванный тариф, обеспечивающий возврат креди-
тов, составляет 8–23 руб. за 1 кВт•ч, требуя еже-
годных бюджетных субсидий в размере 5–10 мл-
рд руб., поясняет собеседник 

”
Ъ“. При сохранении 

текущего тарифа 3,47 руб. за 1 кВт•ч, уверяет он, 
владельцы станций обанкротятся через полгода. 
Кто эти владельцы, до сих пор доподлинно не из-
вестно. Раньше проектами управляла австрийская 
Activ Solar, но в апреле там заявили, что больше не 
участвуют в проектах. В 2014 году в Activ Solar гово-

рили, что $1,8 млрд в крымские СЭС вложили «го-
скорпорации КНР и институциональные инвесто-
ры из Европы».

Для новых инвесторов проекты СЭС должны 
оказаться привлекательными за счет распростра-
нения системы поддержки ВИЭ на оптовом и роз-
ничном энергорынках РФ на Крым после 2018 
года, когда полуостров должен стать частью еди-

ной энергосистемы (механизмы включают, в част-
ности, ДПМ — договоры на поставку мощности, 
обеспечивающие окупаемость за счет повышен-
ных платежей с оптового рынка). По словам собе-
седника 

”
Ъ“, это позволит сохранить тарифы в ре-

гионе на прежнем уровне — 3,47 руб. за 1 кВт•ч 
— и частично вернуть банкам кредиты. По дан-
ным 

”
Ъ“, вице-премьер Дмитрий Козак еще в кон-

це 2014 года поручал Минэнерго проработать с 
ЦБ России механизм особых ДПМ для ВИЭ в Кры-
му. Представитель господина Козака ситуацию не 
прокомментировал. Рассматривался и второй ва-
риант — заключить ДПМ с нынешними собствен-
никами СЭС, но это потребовало бы бюджетных 
субсидий в размере 500 млн руб. ежегодно, часть 
из которых пошла бы на возврат кредитов украин-
ским банкам. В Минэнерго, ВЭБе, Сбербанке не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Впрочем, потенциальные инвесторы не горят 
энтузиазмом. В ГЭХ и Enel Green Power заявили, 
что не заинтересованы в развитии ВИЭ в Крыму, в 
«Интер РАО», «РусГидро», «Мобильных ГТЭС», ВТБ 
отказались от комментариев. Источник, близкий 
к «Интер РАО», говорит, что холдинг не заинтересо-
ван в покупке активов, но готов рассмотреть пред-
ложения банков, если они поступят. Скорее всего, 
вопрос об участии в схеме подконтрольных госу-
дарству энергокомпаний «будет решаться навер-
ху», полагает источник 

”
Ъ“ в отрасли. Наиболее ве-

роятным покупателем он считает «РусГидро» (ком-
пания еще в 2014 году декларировала интерес к 
проектам на полуострове, но в области водоснаб-
жения). Вопрос энергоснабжения Крыма сильно 
политизирован в силу рисков отключений со сто-
роны Украины, признает Дмитрий Булгаков из 
Deutsche Bank. Логично, что госбанки будут наста-
ивать на специальных механизмах возврата ин-
вестиций, добавляет он, уточняя, что если активы 
достанутся банкам по «относительно низкой стои-
мости», их окупаемость теоретически могут обес-
печить и цены оптового рынка.

Анастасия Фомичева

Продюсеры Федор Бондарчук и Дмитрий 
Рудовский оспаривают в суде продажу 26% 
своей кинокомпании «Арт Пикчерс Сту-
дия». С 2010 года ее блокпакетом владела 
компания «Телекомпром», близкая к преж-
нему совладельцу и президенту Банка Мо-
сквы Андрею Бородину. Но в 2014 году но-
вое руководство банка обанкротило ее, 
а пакет в «Арт Пикчерс Студии» был продан 
с торгов всего за 1 млн руб. Теперь продю-
серы настаивают, что имели преимущест-
венное право на выкуп этой доли. Разби-
рательство затягивает продажу половины 
киностудии «Национальной медиагруппе», 
о которой было объявлено еще год назад.

Арбитражный суд Москвы 3 июня рассмотрит 
иск ООО «Арт Пикчерс Студия» Дмитрия Рудов-
ского и Федора Бондарчука к ООО «Телекомпром» 
и ООО «Гута-Сервис», следует из картотеки суда. В 
качестве обеспечительной меры продюсеры про-
сили наложить арест на 26% киностудии, принад-
лежащих «Телекомпрому». Суд частично удовлет-
ворил ходатайство, запретив до решения по иску 
вносить изменения в учредительные документы.

Федору Бондарчуку принадлежит 37,5%, а 
Дмитрию Рудовскому — 36,5% «Арт Пикчерс Сту-
дии», следует из данных Kartoteka.ru. «Телеком-
пром» стал совладельцем студии в 2010 году. У не-
го, в свою очередь, несколько учредителей, боль-
шинство из которых контролируются кипрски-
ми компаниями. Через «Телекомпром» Банк Мо-
сквы финансировал производство фильмов «Об-
итаемый остров» и «Обитаемый остров: Схватка» 
Федора Бондарчука, вышедших в 2008–2009 го-
дах, поясняет источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей. На их создание банк выдал кредит примерно 
на $4 млн, рассказывал в 2009 году в интервью 

”
Ъ“ 

один из продюсеров дилогии Александр Роднян-
ский. В целом бюджет оценивался в $36,5 млн, но 
окупиться в кинопрокате она не смогла: кассовые 
сборы в России и СНГ (не считая Украины) соста-
вили лишь $27,9 млн. «Кредит вернули, а долю не 
переписали, потому что руководство банка сме-
нилось и контакты были прерваны»,— пояснил 

”
Ъ“ Дмитрий Рудовский. Прежний президент и 

совладелец Банка Москвы Андрей Бородин про-
дал свою долю в нем и покинул должность в банке 
еще в 2011 году, после чего был объявлен в меж-
дународный розыск. Сам он называл сделку рей-
дерским захватом, а новое руководство банка, ко-
торый сейчас контролируется ВТБ, обвинило его 
в хищении средств.

«Телекомпром» не принадлежит Банку Мо-
сквы и не управляется им, говорит управляю-
щий директор банка Ольга Анищенко, но вхо-
дит в список так называемых спецзаемщиков 
банка, составленный в рамках его финансово-
го оздоровления. В этом списке компании, кото-
рые, по мнению действующего руководства, со-
здавались «с целью приобретения непрофиль-
ных активов и вывода средств». В марте 2014 го-
да «Телекомпром» по требованию Банка Москвы 
был признан банкротом. Конкурсный управляю-
щий компании Виталий Чулков подтвердил 

”
Ъ“, 

что разбирательство связано с действиями преж-
него руководства банка, отказавшись от других 
комментариев. Связаться с Андреем Бородиным 
не удалось.

В ходе банкротства «Телекомпрома» его иму-
щество, включая 26% «Арт Пикчерс Студии», бы-

ло выставлено на торги. Начальная цена паке-
та в студии в торгах на понижение составила 
16,68 млн руб. без НДС. Заявки подали семь фи-
зических лиц, а также ООО «Гута-Сервис» и сама 
«Арт Пикчерс Студия». «Гута-Сервис» стала побе-
дителем, предложив за актив всего 1,05 млн руб. 
Итоги аукциона основатели студии и хотят при-
знать недействительными, говорит господин Ру-
довский: по его словам, преимущественное пра-
во основателей студии на выкуп доли было на-
рушено.

Покупатель доли в киностудии также не чу-
жая для Банка Москвы компания. По данным 
Kartoteka.ru, «Гута-Сервис» принадлежит ООО 
«Уралсервисмонтаж», структура владения пра-
ктически повторяет структуру «Телекомпрома», 
хотя конечными бенефициарами являются уже 
другие кипрские компании. По словам Ольги 
Анищенко, банк не владеет «Гута-Сервисом», но 
«Уралсервисмонтаж» — это еще один из спецза-
емщиков, связанных с прежним руководством.

Бизнес-партнером Федора Бондарчука и Дмит-
рия Рудовского выступает «Национальная меди-
агруппа» (НМГ), контролируемая банком «Рос-
сия» Юрия Ковальчука. В марте 2014 года она 
приобрела 50% в их производителе сериалов 
«Арт Пикчерс Вижн» и объявила о договоренно-
сти купить такую же долю в «Арт Пикчерс Сту-
дии», занимающейся полнометражным кино. 
Из-за суда сделка затягивается, признает Дмит-
рий Рудовский: «Хотим привести в порядок юри-
дические аспекты». Сроки закрытия сделки для 
НМГ непринципиальны, это не предмет для бес-
покойства, заверил 

”
Ъ“ собеседник в группе.

Анна Афанасьева

У «Арт Пикчерс Студии»  
нашелся нежелательный совладелец
Федор Бондарчук и Дмитрий Рудовский оспаривают продажу блокпакета компании
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Спасение загорающих
Солнечным станциям Крыма ищут новых владельцев



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Наметившееся в феврале— 
марте улучшение ситуации 
с  резервами на потери по ссудам 
в банковском секторе оказалось 
краткосрочным. Такой сигнал 
содержится в отчетности круп
нейшего игрока банковского 
рынка Сбербанка, первым отчи
тавшегося за апрель. Его расхо
ды на резервы почти втрое пре
высили мартовские. Эффект 
укрепления рубля в значитель
ной части исчерпал себя, в ос
тальном экономическая ситуа
ция предопределяет дальней
ший рост резервов на рынке, 
считают аналитики.

Вчера Сбербанк опубликовал ин
формацию о результатах деятельнос
ти за апрель, согласно российским 
стандартам бухгалтерского учета на 
1 мая. Данные отчетности других бан
ков пока недоступны. Отчетность же 
флагмана рынка неоднозначна. С од
ной стороны, банку удалось нара
стить прибыльность бизнеса, но этот 
результат скорее технический. С дру
гой — расходы на резервы на возмож
ные потери по ссудам, рост которых в 
марте замедлился, в апреле снова ста
ли расти опережающими темпами.

По сравнению с мартом увеличе
ние расходов на резервы в апреле бы
ло почти трехкратным: они состави
ли 25,46 млрд руб. против 8,53 млрд 
руб. месяцем ранее. Таким образом, 
позитивная тенденция на замедле
ние резервирования по ссудам, наме
тившаяся в феврале (когда Сбербанк 
начислил 15,27 млрд руб. резервов 
против 54,8 млрд руб. соответствую
щих начислений в январе) и продол
жившаяся в марте, так и не закрепи
лась. Эксперты считают, что кратков
ременное улучшение было техниче
ским, и в апреле банк вернулся к нор
мальным темпам резервирования. 
«В феврале—марте Сбербанк смог 
значительно снизить отчисления в 
резервы за счет восстановления ча
сти провизий по валютным ссудам на 
фоне укрепления рубля,— говорит 

аналитик БКС Ольга Найденова.— В 
апреле, очевидно, этот фактор оказы
вал значительно меньшее влияние».

Согласно данным ЦБ, за фев
раль—март доллар подешевел к ру
блю на 16,36%, евро — на 20,58%. В 
апреле удешевление рубля продол
жилось, однако ко второму кварталу 
курсы доллара и евро к рублю уже 
вернулись к значениям середины де
кабря (до резкого обвала рубля), по
сле чего Сбербанк в январе как раз и 
начал очередной виток повышения 
резервов по валютным активам. Так, 
в начале декабря 2014 года (в первую 

неделю) курс доллара находился в ди
апазоне 51–54 руб./$. В апреле курс 
доллара на российском рынке уве
ренно снижался — с 57 руб./$ в нача
ле месяца до 51–52 руб./$ в конце ме
сяца. «На текущий момент Сбербанк 
близок к исчерпанию лимита восста
новления резервов по валютным ссу
дам и вернулся к нормальным для се
бя темпам резервирования»,— гово
рит аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко. По его мнению, Сбербанк бу
дет наращивать резервы и далее. 
«Стоимость риска (отношение расхо
дов на резервы к валовому кредитно
му портфелю за период) Сбербанка 
выросла с 0,7% в марте до 2% в апре
ле,— говорит господин Клапко.— То 
есть почти втрое, но к концу года на 
фоне стагнации портфеля и ухудше
ния проблемных ссуд мы ожидаем 
роста этого показателя до 3,2% по 
МСФО против 2,2% в 2014 году». 

Негативным, по мнению экспер
тов, является тот факт, что рост отчи
слений в резервы обусловлен не уве
личением кредитного портфеля бан
ка, а ухудшением его качества. С нача
ла года доля просрочки в кредитном 
портфеле Сбербанка выросла на во

семь процентных пунктов, до 2,8%, 
причем половину этого роста обеспе
чил именно апрель. При этом кредит
ный портфель Сбербанка с начала го
да сократился: в корпоративном сег
менте за четыре месяца — на 7,5%, в 
розничном — на 1,1%. В апреле объем 
кредитов юрлицам сократился на 
5,1%, физлицам — на 0,1%.

По мнению заместителя директо
ра группы «Рейтинги финансовых 
институтов» агентства S&P Сергея Во
роненко, показатели Сбербанка 
определят общий тренд в банков
ском секторе. «Мы ожидаем, что рост 

просроченной задолженности и, как 
следствие, рост отчислений в резер
вы достигнут пика в конце второго — 
начале третьего квартала текущего 
года,— говорит господин Воронен
ко.— Так что середина года будет до
вольно сложной для всего сектора».

Впрочем, несмотря на рост резер
вов, апрель принес Сбербанку поч
ти половину всей прибыли первых 
четырех месяцев года. Чистая при
быль Сбербанка за апрель составила 
22,5 млрд руб., за четыре месяца — 
48,79 млрд руб. «За счет сокращения 
фондирования от ЦБ (на 317 млрд руб. 
за месяц.— 

”
Ъ“) и дорогих средств 

корпоративных клиентов (на 237 мл
рд руб.— 

”
Ъ“) банку удалось взять под 

контроль рост процентных расхо
дов,— говорит Андрей Клапко.— 
Кроме того, проявился эффект повы
шенных кредитных ставок, что в це
лом позитивно сказалось на доходно
сти бизнеса банка: его чистая про
центная маржа в апреле выросла с 
3,5% до 3,9%». Впрочем, при всем этом 
заработок Сбербанка за четыре меся
ца этого года в 2,6 раза меньше, чем за 
аналогичный период прошлого.

Ксения Дементьева

Рубль больше  
не помощник
Банки снова пускают резервы в рост

Идея уплаты взносов в фонд 
страхования вкладов в зависи
мости от рисков банков получи
ла конкретизацию. Это придет
ся делать тем игрокам, чьи ак
тивы, капитал, ликвидность и 
управление рисками ЦБ оцени
вает на тройку. Такой подход ли
беральнее, чем в общем надзо
ре, но банки пугает возможный 
субъективизм регулятора.

Вчера на сайте ЦБ был опублико
ван проект указания «О признании 
финансового положения банка соот
ветствующим критериям для уплаты 
повышенной дополнительной став
ки страховых взносов». Согласно до
кументу, банку—участнику системы 
страхования вкладов придется отчи
слять повышенную дополнительную 
ставку страховых взносов (не 0,1%, а 
0,15% от объема вкладов за квартал), в 
случае если балл по оценке одной из 
групп — активов, капитала, ликвид
ности, управления рисками — пре
вышает 3,3 (в этой системе оценок 
чем выше балл, тем хуже). Также бу
дет учитываться результат оценки си
стемы внутреннего контроля — он 
не должен превышать 2,3 балла. Все 
эти расчеты делаются по формулам, 
приведенным в указании ЦБ «Об 
оценке экономического положения 
банков» (2005У), которое регулятор 
использует в надзорных целях для 
оценки рискованности банковского 
бизнеса конкретных игроков. Одна
ко подход, предложенный ЦБ в про

екте для оценки рисков в целях упла
ты взносов в фонд страхования вкла
дов, будет более либеральным. Со
гласно указанию 2005У, сомнитель
ными в целях надзора считаются иг
роки с оценками выше 2. Новые пра
вила игры будут действовать с 1 янва
ря 2016 года.

Сам по себе подход к уплате взно
сов в зависимости от рисков банков 
ненов. Идею оценивать банки имен
но так финансовые власти озвучили 
уже давно. Предполагалось, что пере
ход к новому подходу от текущего, со
гласно которому банки отчисляют 
взносы по жесткой ставке 0,1% от 
остатков по вкладам за квартал, будет 
постепенным. Промежуточный этап 
— отчисление взносов в зависимости 
от величины ставок, по которым бан
ки привлекают вклады,— должен на
чаться уже с 1 июля. Согласно ему, 
банки, которые превышают среднюю 
ставку игроков, на которых прихо
дится две трети объема привлечения 
средств граждан, на 2–3 процентных 
пункта (п. п.), будут платить дополни
тельную ставку плюс 20% к базовой 
(0,1%), более чем на 3 п. п.— уже плюс 
150% к базовой (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля). 

Впрочем, такой подход сочли недоста
точно объективным ряд ведомств, в 
том числе ФАС, после чего и возникла 
идея платить взносы исходя из ри
сков банка, а не из ставок по вкладам.

При этом, несмотря на довольно 
либеральный подход ЦБ к расчету 
взносов в фонд в зависимости от ри

сков, банкиры опасаются столь ак
тивной смены правил игры. «С одной 
стороны, в системе страхования 
вкладов есть банки, имеющие про
блемы с финансовой устойчивостью, 
и, конечно, логика в том, чтобы они 
платили повышенные взносы, 
есть,— продолжает предправления 
банка 

”
Авангард“ Валерий Торхов.— 

Однако если критерий высокой став
ки четко просчитывается математи
чески и прозрачен для всех участни
ков рынка, то критерий балльной 
оценки банка менее прозрачен и 
формализован, и в этом есть риск его 
адекватного применения». «Самый 
субъективный критерий связан с 
группой показателей контроля ри
сков, у нас был случай, когда ЦБ запо
дозрил банк в подозрительных свя
зях и резко поднял балл с 2 до 4. Мы в 
конце концов доказали регулятору, 
что эти опасения беспочвенны, но 
если бы это произошло после введе
ния новых требований, мы бы не
сколько месяцев платили повышен
ные отчисления в фонд страхования 
вкладов»,— рассказывает топменед
жер банка из топ200. С такой позици
ей не согласен управляющий дирек
тор Транскапиталбанка Игорь Анто
нов: «Требования ЦБ по ставкам неко
торые банки могут обходить за счет 
рекламных трюков, так что вводить 
дополнительные критерии для повы
шенных отчислений правильно».

Юлия Локшина,  
Елена Ковалева

Процент за риск
Фонд страхования вкладов пополнят банкитроечники

Банки потеряли интерес к ва
лютным займам у ЦБ — вчера 
на аукционе репо они заняли 
у регулятора под залог ценных 
бумаг всего $71 млн. Сигналы 
ЦБ, который дал понять, что 
предоставляет банкам ликвид
ность не для спекуляций на раз
нице ставок, видимо, были вос
приняты участниками рынка.

Банк России вчера предоставил 
банкам на аукционе семидневного 
валютного репо беспрецедентно 
низкий объем — $100 млн, вместо 
$1–2 млрд, как в середине апреля. 
На прошлой неделе этот лимит уже 
был один раз снижен до $300 млн 
руб. Однако спрос вчера оказался 
также беспрецедентно низким, в ре
зультате банки привлекли всего 
$71,3 млн по ставке 2,25% годовых. В 
апреле—марте регулятор размещал 
на семидневном аукционе в сред
нем $0,5–1 млрд. «Лимит на аукцио
не валютного репо Банка России на 
7 дней 12 мая был установлен на 
уровне $100 млн в связи с низким 
спросом кредитных организаций на 
долларовую ликвидность в настоя
щий момент»,— заявили в пресс
службе ЦБ.

Одна из причин низкого спроса, 
по мнению регулятора, высокая за
долженность по валютному репо на 
сроки 28 дней и 12 месяцев. С прош
лого года задолженность банков по 

валютным инструментам перед ЦБ 
выросла с $23 млрд до $37,5 млрд. В 
этих условиях они предпочли не на
ращивать риски. При изменении 
конъюнктуры в ЦБ обещают увели
чить лимиты. «Лимиты по операци
ям валютного репо устанавливаются 
Банком России по результатам мони
торинга и анализа потребности кре
дитных организаций в иностранной 
валюте, в том числе для целей пога
шений внешней задолженности»,— 
заявили в ЦБ.

Впрочем, уже в феврале, после то
го как курс рубля прекратил стреми
тельное падение и начал расти, ста
ло ясно, что реального дефицита ва
лютной ликвидности на рынке не 
было, и заемные доллары стали ис
пользоваться для извлечения спеку
лятивной прибыли. «Опасения 
прошли, репо с ЦБ удовлетворило 
потребности в финансировании, и 
началась игра на разнице процент
ных ставок»,— говорит главный 
стратег Сбербанк КИБ Владимир 
Пантюшин. Участники операций 
carry trade — торговли с извлечени
ем дохода из разницы ставок на раз
личных рынках — в данном случае 
играли на разнице между высокими 
рублевыми и низкими валютными 
ставками ЦБ. 

Когда выяснилось, что валютная 
ликвидность ЦБ идет на спекуля
ции, регулятор дал понять, что недо

волен ситуацией. Параллельно соот
ветствующим публичным заявлени
ям регулятор корректировал про
центную политику. С марта ЦБ не
сколько раз поднимал ставки по ин
струментам валютного репо. С тех 
пор по семидневным аукционам 
они выросли в среднем на 1,5 п. п. 
Параллельно снижалась ключевая 
ставка (семидневного рублевого ре
по) — со 2 февраля по 5 мая трижды, 
суммарно на 4,5 процентного пун
кта, до 12,5% годовых. 

В результате в банках потеряли 
интерес к операциям carry trade. 
«Снижение интереса банков к валю
те налицо. Во вторник банки не 
только не выбрали все лимиты на 
семидневном аукционе репо с ЦБ, 
но и не стали участвовать в депозит
ном валютном аукционе Казначей
ства. Вероятно, банки наконец вос
приняли предупреждения ЦБ и по
степенно сворачивают игру на раз
нице процентных ставок»,— гово
рит аналитик «Уралсиб Кэпитала» 
Ирина Лебедева. По ее мнению, в ре
зультате валютный рынок постепен
но возвращается в нормальное ру
сло, когда курс рубля в большей сте
пени меняется в зависимости от 
фундаментальных факторов — цен 
на нефть, спроса на ликвидность и 
т. д., и в меньшей изза спекулятив
ных настроений.

Любовь Царева

Спекулянты  
перестали занимать у ЦБ
Спрос на доллары Банка России упал вслед за ключевой ставкой

25,5 миллиарда рублей составили 
расходы Сбербанка на резервы в апреле

Курс доллара вернулся К 50 рублям

Вчера участники валютного рынка 
предприняли очередную попытку про
бить уровень 50 руб./$, которая пока 
закончилась неудачей. Если в самом 
начале дня курс доллара на торгах на 
Московской бирже поднимался выше 
уровня 51 руб./$, то после полудня 
 вернулся к значениям закрытия пят
ницы. После 16:00 ослабление амери
канской валюты продолжилось, и курс 
доллара достиг отметки 50,03 руб./$. 
При этом торги закрылись на отметке 
50,15 руб./$, что на 71 коп. ниже закры
тия предыдущего дня. Курс евро сни
зился за день на 92 коп., до отметки 
56,35 руб./€. Укрепление рубля проис
ходило на фоне роста цен на нефть. 
По данным агентства Reuters, во втор
ник стоимость североморской Brent 
на спотрынке поднималась до $64,5 
за баррель, что на 3,2% выше закрытия 
понедельника. Стоимость российской 
нефти Urals достигала отметки $64,2. 
Снижению курсов валют способствова

ли и политические события — встреча 
президента РФ Владимира Путина 
с госсекретарем США Джоном Керри. 
В своем микроблоге господин Керри 
назвал переговоры откровенными и от
метил, что на них обсуждались Украина, 
Иран и Сирия. «Многими инвесторами 
переговоры воспринимаются как воз
обновление диалога России и США, 
то есть как позитивный фактор для рос
сийской валюты»,— отмечает ведущий 

аналитик Бинбанка Наталия Шилова. 
По ее оценкам, при сохранении стои
мости нефти на текущем уровне курс 
доллара может опуститься ниже 
50 руб./$. «Ситуация для российской 
валюты во многом остается устойчивой, 
чему способствуют стабильные нефтя
ные цены и отсутствие раздражителей 
в геополитическом поле»,— отмечает 
ведущий аналитик Нордеабанка Денис 
Давыдов. Виталий Гайдаев
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Генпрокуратура через две неде-
ли после критики Владимира 
Путина все же начала провер-
ку качества топлива на россий-
ских автозаправках. Это может 
привести к переделу рынка: по 
мнению источников 

”
Ъ“, основ-

ное внимание будет уделено не-
зависимому сегменту — мелким 
сетям АЗС и мини-НПЗ, с дея-
тельностью которых связыва-
ют большую часть нарушений. 
По мнению аналитиков, круп-
ные нефтекомпании, к кото-
рым у властей претензий нет, 
в условиях слабого спроса на то-
пливо хотели бы избежать кон-
куренции со стороны дешевого 
ресурса с мини-НПЗ.

Генпрокуратура вчера по пору-
чению Владимира Путина начала 
проверку качества топлива на АЗС 
и НПЗ. Напомним, что президент 
РФ на совещании с членами прави-
тельства еще 29 апреля заявил, что, 
по данным Росстандарта, «качество 
топлива очень часто не отвечает не-
обходимым стандартам», жалобы на 
это от граждан поступали в том чи-
сле во время прямой линии в марте. 
Но, как говорят источники 

”
Ъ“, не-

сколько недель назад уже была про-
ведена проверка тысячи АЗС. «На 
300 АЗС было топливо, которое не со-
ответствует стандартам»,— отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

По словам источников 
”

Ъ“ на 
рынке, в последние годы наиболее 
распространенным нарушением в 
мелкооптовой и розничной торгов-
ле топливом является фальсифика-
ция, когда вместо запрашиваемого 
топлива на деле продается его более 
дешевый и менее качественный ана-
лог. Например, вместо «Евро-5» — то-
пливо более низкого экологическо-
го класса, а вместо дизеля — судовое 
топливо с повышенным содержани-
ем серы. Подобной практике способ-

ствовала отмена оборота в России 
«Евро-2» и «Евро-3» с 2013 и 2014 го-
дов соответственно: хотя продавать 
такое топливо теперь нельзя, многие 
НПЗ еще выпускают «Евро-3», и оно в 
итоге попадает в оборот под видом 
топлива другого класса. С этим свя-
зано другое распространенное на-
рушение — искусственное измене-
ние характеристик топлива на неф-
тебазах, когда с помощью антидето-
наторов повышается октановое чи-
сло в бензинах или летнее дизтопли-
во «превращается» в зимнее за счет 
добавления авиакеросина.

Большие НПЗ, принадлежащие 
крупным нефтекомпаниям, работа-
ют по техрегламентам, и манипуля-
ции с топливом происходят в основ-
ном в мелкооптовом и розничном 
звеньях. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с результатами последних проверок, 
утверждает, что к сетям АЗС крупных 
нефтекомпаний претензий нет: «Про-
блемы только у некрупных независи-
мых сетей». В заявлении Генпрокура-
туры также говорится, что «подобные 
нарушения наиболее типичны для 

мелких производителей и продавцов 
топлива», из чего следует, что именно 
независимый сегмент рынка может 
стать основной целью проверки.

Глава Российского топливного 
союза Евгений Аркуша считает, что 
проблемы некачественного топли-
ва связаны в первую очередь с про-
дажей судового маловязкого топли-
ва (СМТ) под видом дизеля, а также 
с продукцией мини-НПЗ. «Надо пре-
жде всего контролировать все про-
цессы производства, в том числе 
нефтебазы. Такая же ситуация, как 
с СМТ, была с прямогонным бензи-
ном,— говорит господин Аркуша.— 
Поэтому необходимо ввести акцизы 
на СМТ, это сейчас обсуждается пра-
вительством» (см. также 

”
Ъ“ от 10 фев-

раля). По его словам, особенных про-
блем у независимых АЗС в ходе про-
верок быть не должно: «Это не похо-
же на попытки давления на незави-
симых — те, кто работает без наруше-
ний, смогут спокойно вести бизнес».

Неожиданный интерес на самом 
высоком уровне к давней пробле-
ме некачественного топлива может 
быть вызван тем, что крупные нефте-
компании стремятся расчистить ры-
нок от «бодяги», чтобы получить воз-
можность повысить цены на топли-
во, полагает Михаил Турукалов из 
«Аналитики товарных рынков». Он 
отмечает, что потребление топли-
ва, которое увеличивалось в послед-
ние годы, в этом году может снизить-
ся, но нефтекомпании готовятся зна-
чительно нарастить выпуск бензи-
на. «Низкий спрос может поставить 
под угрозу окупаемость инвестиций 
в модернизацию НПЗ»,— считает го-
сподин Турукалов. По его мнению, 
главными жертвами проверок Ген-
прокуратуры могут стать независи-
мые участники рынка: АЗС, нефтеба-
зы, малые и средние НПЗ.

Юрий Барсуков,  
Кирилл Мельников

Прокуратура идет на заправки
Началась проверка качества топлива на АЗС

Крупнейший поставщик ави-
атранспортных услуг для ООН 
«ЮТэйр» понес первый ущерб 
от введения нового регламен-
та конкурсов по выбору под-
рядчиков. По итогам тестового 
тендера контракт для обслужи-
вания миссии ООН в Конго по-
лучила американская компания 
AAR, хотя ее предложение было 
в два раза дороже, чем аналогич-
ное предложение на предыду-
щих торгах. Эксперты и участни-
ки рынка считают новую схему 
непрозрачной, но признают, 
что  теперь российские подряд-
чики, скорее всего, будут полу-
чать контракты «по остаточному 
принципу».

«ЮТэйр» не получила контракт на 
предоставление авиатранспортных 
услуг для миссии ООН в Конго в рам-
ках тестовых торгов с использовани-
ем новой методики выбора подрядчи-
ка, сообщил вчера гендиректор ком-
пании Андрей Мартиросов. По его 
словам, «новые принципы повыше-
ния прозрачности и учета интересов 
ООН при выборе поставщика очень 
сложно проследить». Топ-менеджер 
полагает, что большое количество па-
раметров, предъявляемых к конкур-
сантам, «запутало саму организацию».

• ООН к середине апреля планирова-
ла внедрить новый регламент от-

бора поставщиков авиатранспорт-
ных услуг. Его суть состоит в том, 
что в требованиях тендера не ука-
зываются тип и количество необхо-
димой авиатехники, а лишь общие 
условия. Участники должны указать 
в заявках наиболее «эффективные ре-
шения, соответствующие требова-
ниям». Победит компания, предло-
жившая наиболее «рентабельный 
 вариант». Сейчас не менее половины 
контрактов, заключаемых на этом 
рынке с годовым объемом $773 млн, 
приходится на услуги российских ави-
акомпаний. 
Новый порядок отбора уже вызвал 

вопросы у постпреда РФ при ООН Ви-
талия Чуркина, который рассказал 
вчера, что в пилотном проекте побе-
дили компании из США и ЮАР. По его 
словам, американская компания пре-
доставила вертолет, «выпущенный 45 
лет назад», а стоимость присужденно-
го ей двухгодичного контракта «едва 
ли не вдвое больше, чем затраты на 
аналогичную авиатехнику на преды-
дущих торгах». По данным Виталия 
Чуркина, сумма контракта составила 
$13 млн, но в сообщении победителя 
конкурса — американского подряд-
чика AAR — речь идет о сумме поряд-
ка $19 млн. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что годовой кон-
тракт с использованием Ми-8 стоит в 
среднем $3 млн, тогда как эксплуата-

ция вертолета Sikorsky S-61 обойдет-
ся в $6 млн. При этом возраст россий-
ской авиатехники в среднем меньше 
на 20–25 лет, но характеристики иден-
тичны зарубежным аналогам.

По словам господина Чуркина, 
сейчас ООН стала опираться на мно-
жество технических критериев, пол-
ный перечень которых не был опу-
бликован до проведения торгов. Он 
считает, что это не позволило мно-
гим поставщикам, в том числе рос-
сийским, «эффективно строить свои 
коммерческие предложения». Но се-
кретариат ООН ссылается на то, что у 
выбранной авиатехники более эко-
номичные авиадвигатели и дешевле 
обслуживание. По мнению собесед-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, с 

учетом новых критериев российские 
подрядчики будут получать контрак-
ты «по остаточному принципу», в ре-
гионах, представляющих наимень-
ший интерес для американских кон-
курентов. Глава Infomost Борис Рыбак 
напоминает, что о планах ООН пере-
смотреть методику было известно 
еще с 2012 года, но, по его мнению, 
российской дипломатии «не хвати-
ло ресурсов, чтобы противостоять ев-
ропейской инициативе», давно стре-
мившейся прекратить доминирова-
ние российских поставщиков транс-
портных услуг.

Елизавета Кузнецова

Миссия «ЮТэйр» близка к завершению
Авиакомпания может лишиться крупных заказов ООН

ЦИТАТА

Двигатели у автолюбителей летят 
чаще, чем положено, ремонтиро-
вать их нужно чаще, чем положе-
но, и так далее. Это просто обман 
покупателя, на самом деле. 
И что, нет ни одного привлечен-
ного за это?
— Владимир Путин,
президент России, о качестве топлива 
на АЗС, 29 апреля

Бывший руководитель EdF 
 Анри Проглио отказался по-
жертвовать креслами члена 
 советов директоров двух струк-
тур «Росатома» ради поста главы 
 совета французского концер-
на Thales, как требовал Париж. 
Российские компании платят 
иностранцам неплохие гонора-
ры, говорят участники рынка, 
а господин Проглио, покинув-
ший EdF в 2014 году, занимает 
в РФ еще один существенный 
пост — члена совета директоров 
«АБР Менеджмент», управляю-
щей  активами основных вла-
дельцев банка «Россия».

Вчера Анри Проглио заявил фран-
цузской Le Monde, что отказывается 
от поста председателя совета дирек-
торов Thales. Его выдвинула Dassault 
Aviation (владеет 25,3% акций обо-
ронного концерна), но против высту-
пил министр экономики Франции 
Эмманюэль Макрон. Последний по-
требовал, чтобы Анри Проглио отка-
зался от кресел в советах директоров 
зарубежных SPV-компаний «Росато-
ма» — финской Fennovoima (стро-
ит АЭС «Ханхикиви-1», у госкопора-
ции 34% акций) и турецкой Akkuyu 
Nuclear (строит одноименную АЭС) 
— которые занял в начале 2015 года. 
Эмманюэль Макрон упрекнул Анри 
Проглио в «коммерческом сотрудни-
честве» с игроками военного и гра-
жданского ядерного сектора РФ. Но 
тот заявил, что конфликта интересов 
нет, а также поддержал дальнейшее 
развитие отношений с Россией. 

Подконтрольная государству 
французская EdF, которую Анри 
Проглио возглавлял в 2009–2014 го-

дах, является оператором француз-
ских АЭС, но с «Росатомом» напря-
мую не сталкивается. На зарубеж-
ных рынках российская госкорпора-
ция конкурирует с другой француз-
ской госструктурой — Areva (владе-
ет технологиями строительства АЭС 
и производства топлива). Ситуация 
может измениться — EdF рассматри-
вает приобретение ядерного и ин-
жинирингового бизнеса Areva, но 
источники 

”
Ъ“ в отрасли полагают, 

что это никак не должно сказаться 
на постах, занимаемых господином 
Проглио в структурах «Росатома». 
Между тем EdF под его руководством 
активно интересовалась российской 
энергетикой: например, ее структу-
ра ERdF с 2010 года управляла вхо-
дящей в «Россети» Томской распред-
сетевой компанией. Головной кон-
церн еще со времен РАО «ЕЭС Рос-
сии» также часто называли потенци-
альным инвестором в российскую 
генерацию, последний раз — уже 
в 2014 году, когда, по неофициаль-
ной информации, французы вместе 
с «Интер РАО» изучали возможность 
выкупа контроля в «Квадре» у струк-
тур Михаила Прохорова.

В «Росатоме» и Thales отказались 
от комментариев. Но французский 
концерн и сам работает с россий-
скими партнерами, в частности, с 
«Гражданскими самолетами Сухо-
го» (ГСС, входит в Объединенную 
авиастроительную корпорацию) по 
Sukhoi Superjet 100 (SSJ-100) — в коо-
перации с Thales производится авио-
ника. В 2013 году Thales Alenia Space 
France выиграла заказ на производ-
ство телекоммуникационного спут-
ника «Ямал-601» стоимостью более 

10 млрд руб. для ОАО «Газпром кос-
мические системы», запуск заплани-
рован в 2018 году.

Источники 
”
Ъ“ на рынке отмеча-

ют, что российские компании могут 
предлагать иностранным менедже-
рам — потенциальным лоббистам 
их интересов на Западе — довольно 
высокие выплаты за различные по-
сты. Но председатель совета директо-
ров Top Contact Артур Шамилов по-
лагает, что в данном случае вопрос 
вознаграждения не является перво-
степенным, речь может идти о том, 
что в данный момент развитие свя-
зей с Россией для господина Про-
глио оказалось более важным. Дей-
ствительно, Fennovoima и Akkuyu 
Nuklear — не единственные компа-
нии с российским участием, к кото-
рым имеет отношение Анри Про-
глио. Он входит в совет директоров 
ЗАО «АБР Менеджмент», осуществля-
ющего доверительное управление 
акциями банка «Россия» в пользу на-
ходящегося под персональными за-
падными санкциями Юрия Коваль-
чука (напрямую владеет 39,8% акций 
банка), Николая Шамалова (10,25%) 
и ООО «Платинум» (2,27%, подкон-
трольно Михаилу Шеломову, дво-
юродному племяннику Владими-
ра Путина). Кроме того, «АБР Менед-
жмент» управляет и долями в акци-
онерных капиталах ОАО «Согаз» и 
ЗАО «Национальная Медиа Группа». 
Но претензий к этой должности го-
сподина Проглио у властей Франции 
до сих пор не возникало.

Владимир Дзагуто,  
Елена Киселева,  
Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

Российские кресла оказались 
удобнее французских
Экс-глава EdF предпочел «Росатом» Thales

контекст  

ЭНЕРГЕТИКА

В Волжскую ТГК  
предлагают иностранцев

В совет директоров Волжской ТГК выдвинут ряд иностранных ме-
неджеров, говорится в материалах к годовому собранию акционе-
ров компании. Так, в совет номинированы председатель совета 
 директоров французской GDF Suez Дирк Бевсарт и бывший вице-
президент «Роснефти» Питер О’Брайен, сейчас входящий в ряд 
 комитетов при советах директоров крупных компаний, в том числе 
ТМК и IGSS. 

В «КЭС-Холдинге» (в него входит Волжская ТГК) от комментари-
ев отказались, в «Ренове» Виктора Вексельберга (основной акцио-
нер КЭС), выдвинувшей этих кандидатов, причин выдвижения не на-
звали, сообщив лишь, что надеются использовать на благо компа-
нии опыт этих специалистов.  

Наталья Скорлыгина

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А
И Н О С Т Р А Н Ц Ы  В  Р У К О В О Д С Т В Е  К Р У П Н Ы Х  Р О С С И Й С К И Х  К О М П А Н И Й 
C  Г О С У Ч А С Т И Е М

Первым вице-президентом ОАО «Рос
нефть» работает бывший топ-менеджер 
Schlumberger француз Эрик Морис 
Лирон, вице-президентом по шельфо-
вым проектам — американец Зелько 
Рунье. В совете директоров компании 
есть американцы — бывший топ-менед-
жер Exxon Mobil Дональд Хамфриз 
и глава ВР  Роберт Дадли. Зампредом 
совета яв ляется немец Маттиас Варниг, 
 ко торый также трудится управляющим 
директором подконтрольной ОАО «Газ
пром» компании Nord-Stream AG. Коми-

тетом акционеров Nord-Stream руководит 
экс-канцлер ФРГ Герхард Шрёдер.

В набсовет Сбербанка входят американ-
ский экономист Мартин Гилман, почетный 
директор McKinsey британец Питер Кра
лич, председатель итальянского Banca Monte 
dei Paschi di Siena Алессандро Профумо 
и консультант по инвестициям и корпоративно-
му управлению британка Надя Уэллс.

Членом правления банка ВТБ является 
венгр Чаба Зентаи. В наблюдательный совет 
входят Маттиас Варниг и вице-президент 
группы Vinci француз ИвТибо де Сильги.

Независимым директором ОАО «Интер 
РАО ЕЭС» является вице-президент GE 
американец Рональд Джеймс Поллетт. 
В советы директоров ОАО «Россети» 
и ОАО «Роснано» входит финн Сеппо 
Юха Ремес.

Старшим вице-президентом — финан-
совым директором ОАО «Ростелеком» 
трудится немец КайУве Мельхорн, 
проработавший 15 лет в Siemens AG.

Заместителем гендиректора ОАО «Аэ
рофлот» по стратегии и альянсам работает 
итальянец Джорджо Каллегари.
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деловые новости

Спрос россиян на турпоездки 
в Европу начнет восстанавли-
ваться в конце этого года на фо-
не укрепления рубля, надеется 
Европейская комиссия по ту-
ризму. Российские туроперато-
ры ощутили изменения уже 
этой весной, по итогам кото-
рой спрос на путешествия на-
чал  восстанавливаться. Хотя 
еще в первом квартале 2015 го-
да турпоток из страны сокра-
тился почти на треть.

Число российских туристов в Ев-
ропе за первый квартал 2015 года со-
кратилось в среднем на 31,3% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, следует из опу-
бликованного вчера отчета Европей-
ской комиссии по туризму (Europe-
an Travel Commission — ETC). Турпо-
ток на Кипр, в Сербию, Словению и 
Испанию снизился на 5–20%. Тур-
ция, Швейцария, Венгрия, Герма-
ния, Австрия и Болгария потеряли 
25–40% путешественников из Рос-
сии. Число турпоездок россиян в Ис-
ландию, Словакию, Польшу, Эсто-
нию и Финляндию сократилось на 
40–50%. Среди ключевых причин па-
дения потока ETC выделяют падение 
ВВП в России, снижение цен на 
нефть и высокий уровень инфляции 
(за год рубль подешевел по отноше-
нию к доллару на 44%).

Среди европейских стран поток 
из России вырос только в Черного-
рию и Румынию — на 30% и 5% соот-
ветственно. Впрочем, обе страны 
входят в пятерку направлений, по-
пулярных среди европейских тури-
стов. По расчетам ETC, в Черного-
рии этот показатель в первом квар-
тале 2015 года вырос на 23,2%, а в 
Румынии — на 13,1%. Число ночей, 

проведенных интуристами в Чер-
ногории, увеличилось на 22,4%. 
Аналогичные данные по Румынии 
в отчете не приводятся. 

Рост количества прибытий росси-
ян в Черногорию может объясняться 
только участившимися поездками 
собственников недвижимости, счи-
тает исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 

(АТОР) Майя Ломидзе. «Объективно 
первый квартал года не самое попу-
лярное время для поездок в Черного-
рию»,— добавляет она. Румыния ни-
когда не была у россиян популяр-
ным туристическим направлением, 
поэтому увеличение потока даже на 
сто человек может способствовать 
большому темпу прироста, что и на-
блюдается сейчас, добавляет экс-
перт. По расчетам АТОР, общее паде-
ние организованного турпотока из 
России в Европу в первом квартале 
этого года составило 40–45%. По 
оценке ETC, в первом квартале этого 

года было зафиксировано 35,8 млн 
турпоездок россиян, из которых 
77,3% — путешествия в Европу.

Несмотря на то что Россия продол-
жает оставаться одним из ключевых 
поставщиков туристов в Европу, нега-
тивная ситуация в экономике страны 
вряд ли окажет серьезное влияние на 
общую ситуацию. Всемирная тури-
стическая организация прогнозирует 
увеличение числа международных 
прибытий за год на 3–4%. Аналитики 
ECT ждут схожего роста и в Европе. По 
их данным, проблемы в связи с недо-
статком туристов из России испытали 
только Финляндия, Словакия и Эсто-
ния. На фоне нехватки российских 
путешественников суммарное число 
международных туристических при-
бытий в эти страны снизилось на 
21,9%, 11,4% и 3,6% соответственно.

Экономика России уже начала по-
казывать некоторые признаки улуч-
шения, но о начале роста выездного 
турпотока говорить пока рано, ука-
зывается в отчете ETC. При этом в ко-
миссии подчеркивают, что резкое 
падение турпотока связано с тем, что 
сейчас аналитики сравнивают дан-
ные до начала украинского кризиса 
и после. В дальнейшем динамика со-
кращения турпотока из России в Ев-
ропу значительно снизится, гово-
рится в сообщении ETC. Ожидать на-
чала восстановления спроса со сто-
роны российских туристов можно 
будет лишь в конце 2015 года. В рос-
сийских отраслевых союзах пози-
тивную динамику заметили еще с 
начала марта. Так, по оценкам АТОР, 
сокращение выездного турпотока в 
весенний период составляет около 
15% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Александра Мерцалова

В Европе недосчитались россиян
Но надеются, что турпоток увеличится

Наряду с пищевой промышлен-
ностью к высшей категории нега-
тивного воздействия на окружаю-
щую среду отнесены, например, 
производство цветных металлов, 
объекты по добыче нефти и природ-
ного газа, предприятия, на которых 
выполняются работы по добыче и 
обогащению угля и антрацита, заво-
ды по поверхностной обработке ме-
таллов и пластических материалов. 
Для 300 пилотных предприятий та-
кие требования вступают в силу в 
2019 году, для остальных с 2021 го-
да, уточняют в Минприроды. Все 
справочники будут разработаны до 
2017 года, по пищевой промышлен-
ности — в этом и следующем годах. 

Как следует из письма ассоциа-
ций, отнесение пищевой промыш-
ленности к I категории обяжет 
предприятия осуществлять целый 
ряд дополнительных требований: 
получение комплексного экологи-
ческого разрешения, применение 
наилучших доступных технологий 
(НДС), выполнение технологиче-
ских нормативов, разработка и 
применение программы экологи-
ческой эффективности. Все это, уве-
рены авторы письма, приведет к 
значительным затратам (их оценки 
в письме не приводятся) на прове-
дение модернизации экологиче-
ского оборудования и технологий 
производства. Как поясняют в «Со-
юзмолоке», выполнение дополни-
тельных требований приведет к 
увеличению финансовой и админи-
стративной нагрузки на предприя-
тия молочной отрасти, и как резуль-

тат — к росту себестоимости гото-
вой продукции, которая в условиях 
невысокой рентабельности отра-
сли гарантированно отразится на 
ценах для конечного потребителя. 
Исполнительный директор масло-
жирового союза Елена Нестерова 
добавляет, что не видит оснований 
для включения предприятий отра-
сти в категорию опасных, так как на 
сегодняшний день отходы таких за-
водов относятся к «безвредным или 
наносящим минимальный вред 
окружающей среде». 

В Миниприроды заявили 
”

Ъ“, 
что перечень предприятий, входя-
щих в ту или иную категорию, со-
ставлялся исходя из опыта стран Ев-
ропейского союза. Так, на предпри-
ятиях, технологический процесс 
которых связан с брожением (пиво-
варенные винодельческие и заво-
ды, производство дрожжей), в воз-
дух поступает большое количество 
углекислого газа. При производст-
ве продуктов пищевой и вкусовой 
промышленности, не содержащих 
сахара, например, производство 
жевательной резинки, образуется 
сточная вода, загрязненная боль-
шим количеством сахарозамените-
лей (сахарные спирты, аспартам). 
Также в сточной воде находятся аро-
матические вещества, такие как 
ментол. Сточные воды мясоперера-
батывающих предприятий содер-
жат большое количество минераль-
ных и органических примесей. Ос-
новной экологической проблемой 
отрасли является высокое водопо-
требление и, соответственно, 
очистка образующихся сточных 
вод, подытожили в министерстве.

В Масложировом союзе при этом 
утверждают, что на крупных пред-
приятиях масложировой промыш-
ленности уже и так существуют ло-
кальные очистные сооружения, ко-
торые позволяют обеспечить сброс 
вод, соответствующих региональ-
ным нормативам по экологической 
безопасности. Заместитель главы 
Национальной мясной ассоциации 
Максим Синельников считает не-
правильной классификацию пред-
приятия по уровню ущерба для 
окружающей среды исходя из «отра-
слевой принадлежности». Рацио-
нальным и правильным будет в 
этом случае опираться на оценку 
конкретного предприятия и его тер-
риториальной расположенности, 
рассуждает он. 

Научный руководитель Институ-
та экономики природопользования 
и экологической политики НИУ-
ВШЭ Александр Богин утверждает, 
что разработанные Минприроды 
критерии отнесения объектов с точ-
ки зрения негативного воздействия 
на окружающую среду в части сель-
хозпроизводства практически пол-
ностью, вплоть до показателей мощ-
ности, базируются на приложении к 
Директиве ЕС «О промышленных 
эмиссиях» без комплексной оценки 
возможности их адаптации к рос-
сийской правовой системе и россий-
ских реалиям. Кроме того, невоз-
можно оценить нагрузки на бизнес и 
конечный экологический  эффект от 
предложенных мер без привлече-
ния заинтересованных сторон, в 
первую очередь самих производите-
лей, резюмирует он.  

Анна Зиброва, Олег Трутнев

Письмо в защиту окружающей еды

Поставщики договорились с ри-
тейлерами сократить отсрочку 
платежей за поставленные това-
ры. Пока, правда, речь идет 
лишь о тех случаях, когда в со-
проводительную документацию, 
в том числе накладные и счета-
фактуры, вносились изменения. 
Производители рассчитывают, 
что это решение позволит в не-
которых случаях уменьшить от-
срочку платежа в два раза.

Теперь у торговых сетей есть де-
сять рабочих дней с момента полу-
чения исправленной документации 
на оплату поставленного товара. 
Это условие будет действовать, если 
уточняющие документы были пре-
доставлены поставщиком менее 
чем за десять дней до истечения сро-
ков оплаты, предусмотренных в до-
говоре поставки. Такие изменения 
есть в протоколе заседания комис-
сии по применению Кодекса добро-
совестных практик, прошедшего 24 
апреля (копия есть у 

”
Ъ“). Ритейлеру 

отводится пять рабочих дней на 
предоставление информации по-
ставщику о допущенных ошибках в 
документации, а у поставщика есть 
также пять дней на исправление 
ошибок и предоставление обнов-
ленных бумаг. Превышение этих 
сроков комиссия признала недо-
бросовестной практикой. По сло-
вам главы Рыбного союза Сергея 
Гудкова, от принятого решения вы-
игрывают поставщики товаров с 
длительным сроком хранения, по-
тому что если стороны выполняют 
установленные сроки, то дата опла-
ты не меняется. Для поставщиков 
же скоропортящейся продукции 

срок оплаты будет немного увели-
чен, отметил господин Гудков. 

Омбудсмен по торговле и предсе-
датель правления «Союзмолока» Ан-
дрей Даниленко рассказывает, что в 
комиссию и аппарат омбудсмена 
постоянно поступали жалобы от по-
ставщиков, от которых сети требо-
вали произвольный список доку-
ментов, сопровождающих поставку. 
«В некоторых случаях из-за подоб-
ной практики оплата за поставлен-
ный и уже реализованный сетью то-
вар поступала производителю бо-
лее чем через сто дней»,— говорит 
господин Даниленко. «Большинст-
во сетей четко и в срок, установлен-
ный договором, оплачивает постав-
ленный товар, но встречаются и слу-
чаи затягивания»,— признает ген-
директор холдинга «Помидорпром» 
Роман Гулевский.

Если решение комиссии будет 
четко соблюдаться всеми торговы-
ми операторами, то средний срок 
отсрочки оплат ими полученного 
товара уменьшится, и вопрос о зако-
нодательном снижении отсрочки 
платежа может быть снят законода-
телями с повестки дня, уверен ди-
ректор FMCG-дивизиона АФГ «Наци-
ональ» Борис Шабанов. В январе в 
Госдуму группой депутатов и сена-
торов был внесен законопроект, 
предлагающий снизить до 5, 20 и 35 
дней (для продуктов, срок годности 
которых менее 10, 10–30 и более 30 
дней соответственно) срок оплаты 
поставленных товаров. По действу-
ющему закону у ритейлера есть 10, 
30 и 45 дней соответственно.

Решение по срокам оплаты было 
компромиссным, говорит член ко-

ординационного совета Союза неза-
висимых сетей и собственник сети 
«Тэмле» Ринат Сулейманов. Он при-
знает, что на рынке есть недобросо-
вестные сети, которые не вовремя 
присылают уведомления об ошиб-
ках в документах, но подчеркивает, 
что предоставление неверной доку-
ментации также признано недобро-
совестной практикой. «Торговые се-
ти работают с огромным количест-
вом бумаг, поэтому каждое исправ-
ление проблематично»,— сетует го-
сподин Сулейманов. В Ассоциации 
компаний розничной торговли от 
комментариев отказались.

Помимо решения об отсрочке 
платежей при исправлении сопро-
водительной документации комис-
сия признала недобросовестной 
практику, когда ритейлер включает 
в договор поставки пункты, «ограни-
чивающие возможности или вводя-
щие ограничения или моратории 
для поставщика или торговой сети 
направлять контрагенту предложе-
ния по изменению условий догово-
ра». Предправления «Руспродсоюза» 
Максим Протасов объясняет, что сей-
час в договорах целого ряда сетей су-
ществуют ограничения на срок пре-
доставления поставщиком предло-
жений по изменению цены постав-
ки. «Например, поставщик может 
предлагать сети изменить цену по-
ставки не чаще одного раза в квартал 
или не ранее чем через 120 дней по-
сле последнего изменения цены»,— 
рассказывает господин Протасов. Те-
перь же ритейлеры должны будут 
рассматривать предложение постав-
щика в течение 45 дней.

Анастасия Дуленкова

Торговле поджимают сроки
Поставщики могут рассчитывать  
на ускорение расчета с сетями

«Ростелеком» направил в прави-
тельство предложения по раз-
меру дивидендных выплат за 
2014 год. Несмотря на сниже-
ние годовой чистой прибыли, 
компания предлагает не умень-
шать общий размер дивиден-
дов. Инвесторы госоператора 
могут рассчитывать примерно 
на 9,6 млрд руб., прогнозируют 
аналитики.

Менеджмент «Ростелекома» на-
правил в правительство рекоменда-
ции по дивидендам за 2014 год, рас-
сказали три источника, близких к го-
соператору. По их словам, компания 
предлагает сохранить дивиденды на 
уровне прошлого года «в абсолют-
ном размере». По итогам 2013 года 
«Ростелеком» выплатил 3,12 руб. на 
одну обыкновенную акцию и 
4,84 руб.— на привилегированную, 
а в сумме — 8,8 млрд руб., что соста-
вило 25% от чистой прибыли по РСБУ 
и 37% чистой прибыли по МСФО.

Несмотря на кризисные явления 
в экономике, у «Ростелекома» есть 
возможность сохранить уровень ди-
видендов: после того как за прошед-
ший год компания снизила коэффи-
циент долга к OIBDA с 1,9 до 1,6, ей 
уже необязательно направлять чи-
стую прибыль на сокращение долга, 
объясняет источник, близкий к сове-
ту директоров оператора. На 31 дека-
бря 2014 года чистый долг «Ростеле-
кома» составлял 171 млрд руб., гово-
рится в отчетности по МСФО. «Сохра-
нение уровня выплат стало бы хоро-
шим сигналом инвесторам, а госу-
дарству-мажоритарию и самой ком-
пании обошлось бы недорого»,— до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“. Почти 70% 

дивидендов оператора идут государ-
ству, которое через Росимущество и 
Внешэкономбанк контролирует 

51,12% обыкновенных акций компа-
нии, а также подконтрольное «Росте-
лекому» ООО «Мобител» (13,32% 
обыкновенных акций), пояснил он.

В секретариате профильного ви-
це-премьера Аркадия Дворковича 
подтвердили, что получили проект 
директивы для голосования на сове-
те директоров «Ростелекома», где бу-
дет рассмотрена рекомендация по 
дивидендам, но относительно уров-
ня выплат комментариев не дали. 
Собеседник, близкий к «Ростелеко-
му», ожидает, что вопрос будет рас-
смотрен на совете директоров в 

конце мая. В «Ростелекоме» вчера от-
казались комментировать предло-
жения по дивидендам, но еще в мар-
те президент оператора Сергей Ка-
лугин предлагал платить дивиден-
ды не менее чем по итогам 2013 го-
да. Представитель Росимущества, 
основного акционера оператора 
(46,99% обыкновенных акций), не 
ответил на запрос 

”
Ъ“.

В 2012 году правительство распо-
рядилось, чтобы госкомпании на-
правляли на дивиденды не менее 
25% от чистой прибыли по РСБУ. Для 
«Ростелекома» этот порог составляет 
7,73 млрд руб., в 2014 году оператор 
на 16,5% снизил чистую прибыль по 
РСБУ, до 29,5 млрд руб. Направляя 
на дивиденды 8,8 млрд руб., «Росте-
леком» может выплатить акционе-
рам 30% от чистой прибыли по РСБУ, 
или 66,75% от чистой прибыли по 

МСФО за 2014 год. Государство со-
гласится на повышение дивиден-
дов в процентном отношении, счи-
тает собеседник 

”
Ъ“, близкий к сове-

ту директоров «Ростелекома». Как 
минимум установка на безуслов-
ную выплату дивидендов есть: в 
правительстве обсуждается исклю-
чение возможности освобождения 
госкомпаний от выплаты дивиден-
дов, передал вчера «Интерфакс».

Но по условиям дивидендной по-
литики «Ростелекома» снижение чи-
стой прибыли по РСБУ приведет к 
уменьшению выплат на привилеги-

рованную акцию до 4,05 руб., под-
считал аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. По обыкновенным 
акциям дивиденды вырастут до 
3,3 руб., а всего будет выплачено 
9,6 млрд руб., прогнозирует он. «По 

”
Ростелекому“ дивидендная доход-

ность меньше 3%. А если брать 
”
Мега-

Фон“ и МТС, у которых доходность 
7%, то понятно, что 

”
Ростелеком“ не 

дивидендная бумага»,— рассуждает 
он. Недавно в «Ростелекоме» обсу-
ждались способы повышения капи-
тализации, менеджмент предложил 
привести дивидендную политику к 
«уровню 

”
большой тройки“», чтобы 

в итоге повысить дивиденды, пред-
ставитель Росимущества с этим со-
гласился, и теперь менеджмент гото-
вит предложения по этому вопросу, 
сказал один из собеседников 

”
Ъ“.

Владислав Новый

«Ростелеком»  
поддержит инвесторов
Компания предложила не снижать дивиденды

с1

контекст  

АЛКОГОЛЬНАЯ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Россия подвела 
Carlsberg…

Датский производитель пива Carlsberg 
в первом квартале 2015 года снизил прода-
жи в Восточной Европе на 16% в натураль-
ном выражении на фоне конфликта на Укра-
ине и сокращения рынка пива в России. 
«В связи со сложной макроэкономической 
ситуацией в регионе российский рынок пива 

сократился на 9% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года»,— говорит-
ся в пресс-релизе российского подразде-
ления Carlsberg компании «Балтика». В со-
общении Carlsberg сказано, что снижение 
в Восточной Европе привело к общему со-
кращению производства пива у группы 
на 1%. Reuters

… и Campari

Органическое падение выручки итальянской 
Gruppo Campari (биттер Campari, вермут Cin-
zano) в России по итогам первого квартала 
2015 года составило 21,5% по сравнению 
с аналогичным периодом 2014 года. К паде-
нию привели «политическая напряженность, 
макроэкономическая нестабильность и изме-
нения в кредитовании», поясняет компания. 
Оборот Campari в РФ за этот период составил 

€3,9 млн в январе—марте 2015 года — 1,2% 
совокупной выручки группы. ТАСС

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Зерну  
готовят выкуп

Минсельхоз предлагает начать обратный вы-
куп зерна урожая 2014 года из интервенци-
онного фонда. Об этом говорится в предло-
жениях министерства, направленных в пра-
вительство РФ. Министерство предлагает 
провести обратный выкуп зерна из госфонда 
без торгов в первом полугодии 2015 года. 
Право на обратные интервенции имеют сель-
хозпроизводители, которые ранее продава-
ли государству зерно урожая 2014 года в хо-
де закупочных интервенций, отмечается 
в предложениях Минсельхоза. ТАСС

217,5 миллиарда рублей
составляла вчера капитализация  
«Ростелекома» на Московской бирже

ЦИТАТА

Мы считаем, что снижение 
 выездного потока объясняется 
особым вниманием, которое… 
руководство страны и правитель-
ство уделяеtт развитию внутрен-
него туризма
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма, в интервью ТАСС 
в мае 2015 года 



первые лица

Последний год российская элек-
троэнергетика испытывает, по-
мимо финансового, глубокий 
системный кризис, симпто-
мом которого стал огромный 
(15–20 ГВт) профицит мощности 
в энергосистеме. О жизни в но-
вых реалиях, необходимости 
системных решений и удруча-
ющих перспективах предлага-
емой реформы теплоснабже-
ния 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

«Газпром энергохолдинга» (ГЭХ) 
 ДЕНИС ФЕДОРОВ.

— О том, что в электроэнергетике 
огромное количество проблем, 
говорят постоянно. Какие про-
блемы вы считаете действитель-
но острыми, а какие — несущест-
венными?
— Ситуация в секторе сложная. К со-
жалению, есть сильное отклонение 
от первоначального плана реформы, 
предложенного инвесторам. В ре-
зультате возникли большие переко-
сы в отрасли: перекос между генера-
цией и сетями, сверхдоходы отдель-
ных видов генерации (атомная ге-
нерация, гидрогенерация) и так да-
лее — такого перекоса нигде нет.

Все это негативно сказывается 
на традиционной тепловой генера-
ции. Доля сетевой составляющей 
по отдельным уровням напряже-
ния в некоторых регионах доходит 
до 50%, что ненормально: насколь-
ко мне известно, электрические се-
ти топлива не потребляют, а следова-
тельно, и доля их в конечном тари-
фе должна быть существенно ниже 
текущей. Сохраняется проблема пе-
рекрестного субсидирования меж-
ду отдельными видами потребите-
лей, а также между электроэнергией 
и теплом. К сожалению, с этой про-
блемой со времен РАО «ЕЭС России» 
никто не смог справиться. Уверен на 
100%, что и сейчас нет желания ее ре-
шать. Зато появляются новые пред-
ложения — переложить проблему на 
генерацию. Очень «свежий подход»: 
решайте вопросы с губернаторами, 
а если не можете — закрывайте из 
своих доходов, например, из денеж-
ного потока от договоров на постав-
ку мощности (ДПМ, гарантируют 
окупаемость нового объекта.— 

”
Ъ“). 

При этом сами федеральные органы 
исполнительной власти устанавли-
вают предельный платеж граждани-
на, который фактически закрывает 
возможность опережающего темпа 
роста тарифов на тепло. И у нас нет 
ни одного шанса что-то сделать.
— Есть ли проблемы, которые 
еще не очевидны?
— Серьезная проблема, с которой 
еще не столкнулся рынок, но столк-
нется уже в 2016 и последующих го-
дах,— это растущая доля атомной 
энергетики в необходимой валовой 
выручке отрасли.

Когда только обсуждалось увели-
чение доли АЭС с 11–12% до 25%, это 
объяснялось низкой себестоимостью 
выработки электроэнергии, а также, 
как ни странно, низкими инвести-
ционными затратами на строитель-
ство новых энергоблоков. Увеличе-
ние производства электроэнергии на 
АЭС рассматривалось как некая пана-
цея в связи с тем, что при переходе на 
равнодоходность с экспортными це-
нами на газ (планировалась на 2016–
2017 годы) будет расти топливная со-
ставляющая для газовой генерации, 
а атомная энергия должна, по идее, 
быть самой дешевой после электроэ-
нергии ГЭС. В результате пришли со-
вершенно к другому: к тому, что у нас 
огромный CAPEX (капитальные за-
траты.— 

”
Ъ“) для АЭС, OPEX (опера-

ционные затраты.— 
”
Ъ“) тоже зна-

чительный, при этом оба этих пока-
зателя закрыты для участников рын-
ка под предлогом некой секретности.

Все это выглядит очень смешно, 
потому что мы все понимаем, что 
за новые АЭС у нас строятся,— это 
ВВЭР-1200, и установить по ним эта-
лонный CAPEX по примеру тепловой 
генерации гораздо проще, чем их бы-
ло устанавливать для угольных и газо-
вых энергоблоков. Эталонный OPEX, 
с моей точки зрения, тоже можно по-
считать. Мы договорились с коллега-
ми из Совета производителей энер-
гии (СПЭ) о том, что попробуем на 
примере, в том числе, иностранных 
аналогов подсчитать адекватный уро-
вень как инвестиционных затрат, так 
и операционных. По предваритель-
ным оценкам, если пересчитать сто-
имость электроэнергии в одноставоч-
ный тариф, то для атомных блоков 
она неожиданно оказывается выше, 
чем для тепловых. Так, по Московско-
му региону она вдвое дороже.
— Почему?
— Сложно сказать. Участники рынка 
вообще не допущены к анализу се-
бестоимости производства электро-
энергии на АЭС. Если у нас получит-
ся провести работу по анализу опера-
ционных и капитальных затрат АЭС, 
мы будем обращаться в Минэнерго 
с предложением вносить изменения 
в нормативные акты и все-таки пере-
ходить на эталонные затраты.

Еще одним вызовом является то, 
что конкурентный отбор мощности 
(КОМ), который прошел в 2014 го-
ду, показал свою низкую эффектив-
ность. Я считаю необходимым «за-
морозить» проведенный конкурент-
ный отбор мощности этого года со 
всеми «вынужденными» (станция-
ми, которые получают тариф на мощ-
ность, хотя КОМ не прошли, потому 
что они нужны либо для устойчиво-
сти энергосистемы, либо как источ-
ник тепла.— 

”
Ъ“). Несомненно, его 

необходимо проиндексировать, так 
как мы понимаем, что инфляция, ко-
торая значительно выше исходных 
планов. Давайте возьмем год пере-
дышки. Сейчас все ругают ДПМ. А что 
их ругать: ДПМ работают с 2007–2008 
года, а сейчас 2015 год. Ничего более 
стабильного в отрасли нет. Так давай-
те сейчас по модели договоримся, 
сделаем долгосрочный КОМ и пой-
дем спокойно — не без проблем, ко-
нечно, но в правильном режиме.
— Года хватит на то, чтобы все ре-
шить?
— Хватит. Сегодня мы понимаем, 
что рынок у нас не растущий, а па-
дающий (или, как минимум, не рас-
тущий). Все проблемы четко видны. 
Хотя еще во времена РАО ЕЭС, ког-
да я входил в один из комитетов при 
РАО, почти все миноритарные акци-
онеры ставили под сомнение зало-
женные цифры по росту спроса на 
электроэнергию.
— То есть сейчас для вас самое 
время сказать: «Я так и знал». Во-
прос: откуда знали?
— Тогда при анализе было взято не-
сколько лет с резким ростом потре-
бления электроэнергии. В один из 
них был взрывной рост объема, на 
8% за счет холодной зимы, на второй 
год — 4%. Исходя из этого построили 
все планы. Вопрос не в том, что я так 
и знал, а в том, что это противоречит 
любой логике: не стоит анализиро-
вать в столь коротком временном 
промежутке и, кроме того, логич-
но было бы самые резкие отклоне-
ния отбрасывать. Важно не забывать 
и о том, что «стартовали» мы с низ-
кой базы. Мы сильно увеличивали 
потребление электроэнергии в пер-
вую очередь из-за провалов в пре-
дыдущие годы. Понятно, что топ-ме-
неджмент РАО ЕЭС ставил перед со-
бой задачу разогнать потенциаль-
ный спрос для увеличения стоимо-
сти компаний, предназначавшихся 

к продаже. Им это удалось, они про-
ломили головой стену в другую ком-
нату. Вопрос в том, что мы сейчас бу-
дем делать в этой комнате...
— В связи с пересмотром прогно-
зов и кризисом вы планируете со-
кращать инвестпрограмму?
— Программу ДПМ мы выполняем, 
то, что у нас находится в высокой ста-
дии готовности, будем достраивать 
в любом случае. К сожалению, у ря-
да подрядчиков серьезные пробле-
мы, мы разрываем отношения с ни-
ми и сами будем достраивать, хо-
тя это означает дополнительные за-
траты. Нельзя бросить блок готовно-
стью 85–90%. Там, где мы не начина-
ли, конечно, будем договариваться 
об отмене.
— ТЭС в Грозном будете строить?
— Будем. Мы давно и серьезно зани-
маемся этим проектом.
— Возникают ли сложности с за-
купкой оборудования?
— У нас есть очень хорошие коммер-
ческие предложения на рынке круп-
ного энергетического оборудования. 
Рынок падающий, многие произво-
дители дают адекватные предложе-
ния. Я думаю, что по основному «си-
ловому острову» мы получим не-
плохие предложения как от россий-
ских, так и иностранных компаний. 
— Но вы говорили, что цены силь-
но выросли...
— Цены выросли на оборудование, 
которое используется при ремон-
тах и работах по техперевооруже-
нию и реконструкции. А вот по газо-
вым и паровым турбинам, котельно-
му оборудованию поставщики вы-
нуждены учитывать снижение спро-
са. Впрочем, например, мы точно не 
хотим строить второй парогазовый 
блок на Серовской ГРЭС, учитывая 
отсутствие физического роста спро-
са на электроэнергию, а также новые 
вводы в этом регионе.
— Государство уже одобрило это?
— Пока нет, но мы обратились 
в Минэнерго и ведем с ним актив-
ные переговоры.
— Вы хотите вообще отказаться 
или перенести?
— На сегодня мы хотели бы пере-
нести проект на 2023–2025 годы, 
а там уже посмотреть. Но если ска-
жут, что нет переноса, а только от-
каз,— согласимся с отказом. Эталон-
ный CAPEX в 32–33 тыс. руб. (на 1 кВт 
установленной мощности, пропи-
санный в ДПМ.— 

”
Ъ“) абсолютно не 

соответствует современной ситуа-
ции. Он и тогда был заниженным, 
а сейчас и говорить не о чем. Что до 
замены на российское оборудова-
ние... Мне очень весело, когда я слы-
шу людей, которые на совещаниях 
говорят, что мы должны все поку-
пать у российских производителей. 
У нас нет качественного газотур-
бинного оборудования, за исклю-
чением завода в Петербурге, кото-
рый тоже принадлежит компании 
Siemens. Да и значительная часть 
оборудования для газовых турбин, 
производимых на этом заводе, при-
возится из-за рубежа.
— Можно приблизительно оце-
нить, какая доля в стоимости 
условно российского оборудова-
ния для энергетики на самом де-
ле приходится на импорт?
— Если мы берем газовые турбины, 
тех же «Силовых машин», которые 
выкупил Siemens, но которые все 
равно находятся на территории РФ, 
около 60% цены будет выражено в ев-
ро. Во времена большого спроса на 
оборудование, в условиях фактиче-
ского диктата производителей обо-
рудования, даже «Силовые машины» 
контрактовались в евро. По ним мое 
внутреннее понимание, что 35–50% 
цены — валютная составляющая. 
Что касается более мелкого обору-
дования, там пониже. Мы никуда не 
уйдем от валютной составляющей, 
и она так или иначе будет выражена 
в стоимости оборудования. А те, у ко-
го ее нет, все равно не будут говорить 
«у меня же все в России — покупайте 
по 

”
старой“ цене».

— Вы имеете в виду тех, кто также 
имеет экспортную выручку,— тех 
же трубников?
— Это рынок. Они будут продавать 
нам продукцию исходя из своего 
взгляда на складывающуюся ситуа-
цию. Мы получаем всю выручку в ру-
блях, а стоимость оборудования, ко-
торое мы используем в текущих ре-
монтах, растет на 20–30%. Вроде 
у нас многие предприятия, в том чи-
сле по производству труб, располо-
жены в России, и нам говорят: поку-
пайте оборудование у отечествен-
ных компаний. Но притом, что они 
получают дополнительные доходы 
от экспорта, они еще и нам опреде-
ляют цену исходя из netback к экс-
портной цене. Их сложно за это осу-
ждать — это рынок.
— Публичное размещение акций 
осталось в каких-то планах?
— Сейчас достаточно благоприят-
ная ситуация для скупки акций ге-
нерирующих компаний с прицелом 
в перспективе на переход на единую 
акцию. С моей точки зрения, рынок 
акций электроэнергетических ком-
паний на дне и можно договаривать-
ся с потенциальными продавцами. 
Мы думаем над этим. Далее мы мо-
жем выходить на IPO ГЭХа как еди-
ная операционная компания.
— То есть IPO все же будет?
— Мне бы очень хотелось попробо-
вать реализовать этот проект, при-
чем желательно на азиатских рын-
ках. Последние контакты с азиатски-
ми инвесторами показывают их ин-
терес к российской электроэнерге-
тике. Понятно, что 2016 год на сегод-
няшний день вряд ли реалистичен, 
возможный срок — 2018 год, когда 
у нас будет максимальный уровень 
EBITDA и прибыль в контролируе-
мых компаниях. Мы сможем твер-
до гарантировать потенциальным 
инвесторам определенный уровень 
дивидендов, гарантировать, что ни-

же определенного уровня мы не опу-
стимся,— например, 25% от прибы-
ли по МСФО. Сейчас мы таких обяза-
тельств дать не способны, но к 2017–
2018 годам сможем.
— Когда можно ожидать решения 
по переходу на единую акцию?
— Его мы огласим, когда договорим-
ся с миноритариями.
— Финский Fortum, владеющий 
миноритарным пакетом в ТГК-1, 
заблокировал сделку по продаже 
петербургских теплосетей городу. 
Вы понимаете, какой логикой он 
руководствовался?
— Логика Fortum мне непонятна. 
Убыточная компания, имеющая 
большую долговую нагрузку, необ-
ходимость инвестировать по 5–7 мл-
рд руб. в год при наличии источ-
ника в тарифе на 1,5–2 млрд руб… 
Я встречался с бывшим руководите-
лем Fortum Тапио Куллой. Они ска-
зали, что сами заинтересованы в по-
купке компании, а через три меся-
ца отказались от проекта. Зачастую 
Fortum, с моей точки зрения, ведет 
себя крайне неконструктивно.

При этом в устав ТГК-1 менед-
жментом РАО ЕЭС были внесены из-
менения, усиливающие роль блоки-
рующего акционера. Не знаю, какие 
цели преследовало РАО ЕЭС, но сей-
час по ряду проектов нас откровен-
но загоняют в тупик. Они, наверное, 
сейчас нацелены не на конструктив-
ную работу, как в предыдущие го-
ды, а на то, чтобы заставить нас вы-
купить по высокой стоимости акции 
ТГК-1 или получить контроль в ги-
дроактивах по заниженной стоимо-
сти. Другой позиции, другого логи-
ческого обоснования я не вижу.

Например, когда менеджмент ГЭ-
Ха прикладывает огромные усилия, 
чтобы получить статус «вынужден-
ных» для петербургских ТЭЦ при со-
ответствии этих станций всем крите-
риям, менеджмент Fortum пытался 
заблокировать решение всеми воз-
можными способами. Блокирова-
ние сделки по продаже «Теплосети 
СПб» привели к тому, что мы не смо-
гли выполнить свое обещание перед 
акционерами о выплате дивидендов 
от дохода, полученного от продажи 
Ондской ГЭС «Русалу». Город сказал: 
«Вы сделку сорвали, теперь добав-
ляйте деньги и ремонтируйте тепло-
вые сети». И мы добавили деньги из 
ТГК-1, которые могли бы быть рас-
пределены между акционерами.
— В декабре Fortum объявил о со-
глашении с ГЭХом о том, что сов-
местно с «Росатомом» выкупит 
у ТГК-1 все ее ГЭС. Эта сделка все 
же существует или нет?
— Сделка подразумевает проведе-
ние оценки, устраивающей покупа-
теля и продавца, правовой и прочих 
проверок, заключение соглашения 
акционеров, согласование в антимо-
нопольном органе и так далее.
— То есть та конструкция, о кото-
рой рассказывала финская ком-
пания,— на самом деле сделка 
между Fortum и «Росатомом» и ни-
как не согласована с ГЭХом?
— Мы не отказываемся работать, пы-
таться найти общий язык. Но тем не 
менее это взаимоотношения двух 
коммерческих компаний. Кроме то-
го, это государственное разрешение 
на осуществление этой сделки — в ли-
це как антимонопольной службы, так 
и комиссии по иностранным инвес-
тициям, чтобы государство дало свое 
«добро» на эту сделку. Очень важным 
является и мнение субъектов РФ, сле-
дует учесть мнение губернаторов.

— Зачем вам продавать ГЭС?
— У нас сегодня желания продавать 
нет. Мы понимаем, что это достаточ-
но прибыльный актив. В ТГК-1 реали-
зуется масштабная программа модер-
низации ГЭС, от которой мы не соби-
раемся отказываться даже с учетом се-
годняшней непростой ситуации. Но 
мы готовы выслушать предложения 
от заинтересованных инвесторов.
— Как складывается ситуация 
в тепловом сегменте?
— Она достаточно непростая, высо-
кий уровень задолженности потре-
бителей, и кардинально ничего не 
улучшается. Боимся существенных 
ухудшений.
— По итогам 2015 года?
— По итогам 2014 года мы не видели 
улучшения, 2015 год тоже пока не ра-
дует. Я считаю, что мы слишком увле-
клись с «альтернативной котельной» 
(модель регулирования, которая 
предполагает отмену тарифов на те-
пло, за исключением предельной це-
ны, формируемой от себестоимости 
строительства собственной котель-
ной.— 

”
Ъ“). Этот путь изначально 

был обречен на провал. Два года, по-
траченных на обсуждение, привели 
к тому, что мы серьезно удалились от 
решения проблем в тепле. Это стра-
тегическая ошибка, потому что ре-
шение предусматривало агрессив-
ный рост тарифов на тепло в отдель-
ных регионах и фактический отказ 
от регулирования рынка государст-
вом. Мы с 2003–2005 годов пытаем-
ся заставить государство отказать-
ся от регулирования в электроэнер-
гетике, и у нас мало что получается. 
А тепло в нашей стране является го-
раздо более социальным продуктом, 
чем электроэнергия. И было понят-
но, что государство не откажется ре-
гулировать тарифы на тепло!
— Так модель плохая или опти-
мизм избыточный?
— Идеологически была допущена 
ошибка, в результате потрачено мно-
го времени, значительные ресурсы на 
подготовку нормативной документа-
ции, аналитические работы и так да-
лее, а на выходе — ноль. Государство 
не откажется от регулирования тари-
фов на тепловую энергию. Это надо 
воспринимать как данность. Никогда 
не откажется — будь то 2015 год или 
2018-й. Влиять всегда будет. Исходя 
из этого нужно разрабатывать новые 
проекты долгосрочного регулирова-
ния тепловой энергии и доносить до 
руководства страны и регионов наи-
более проблемные точки. И конкрет-
но по этим точкам решать вопросы. 
И потом переходить на долгосрочное 
регулирование тарифов на тепло.
— То есть выход — это долгосроч-
ное тарифное соглашение?
— С моей точки зрения, иного вы-
хода нет. Сегодня мы с Москвой об-
суждаем заключение долгосрочных 
соглашений, чтобы и МОЭК, и «Мосэ-
нерго» могли планировать свою дол-
госрочную. деятельность, и город по-
нимал среднесрочные изменения 
тарифов на тепло. Мы считаем, что 
юридическая основа для этого согла-
шения есть. Сейчас мы готовим наши 
документы и наши предложения по 
заключению сначала трех- или пяти-
летнего, потом, может быть, и более 
долгосрочного, соглашения. Если мы 
этого добьемся, то никакие альтко-
тельные в принципе не нужны.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина
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«У нас нет ни одного шанса что-то сделать»
Глава ГЭХа Денис Федоров об ошибочных прогнозах и трудных решениях

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Г А З П Р О М  Э Н Е Р Г О Х О Л Д И Н Г »

Объединяет генерирующие активы «Газ прома», которому принадлежит  100% акций 
компании. Владеет контрольными пакетами «Мосэнерго», Московской объеди-
ненной энергетической компании (МОЭК), ОГК-2, ТГК-1. Установленная мощность 
электростанций — около 38 ГВт. Суммарная выручка четырех компаний (с учетом 
дочернего общества ТГК-1 «Мурманская ТЭЦ») по РСБУ за 2014 год — 454,3 млрд 
руб., EBITDA — 53 млрд руб., чистая прибыль — 3,86 млрд руб. Общее произ-
водство электроэнергии в 2014 году — 152,2 млрд кВт•ч, тепла — 120 млн Гкал. 
Гендиректор — Денис Федоров.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф Е Д О Р О В  Д Е Н И С  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1978 году в Обнинске. В 2001 году окончил МГТУ имени Баумана по 
специальности «экономика и управление на предприятии». Кандидат экономиче-
ских наук. В 2004–2005 годах руководил управлением инвестиционных технологий 
и технологических проектов в ООО «Евросибэнерго-инжиниринг», в 2005–2006 го-
дах — аналогичным управлением в ООО «Корпорация ”Газэнергопром“». С 2007 года 
возглавляет управление «Газпрома», которое курирует работу компании в области 
энергетики и тепловой генерации.

С марта 2009 года — гендиректор ООО «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ), объ-
единяющего энергоактивы «Газпрома». Председатель совета директоров ОГК-2, 
зампред совета директоров ТГК-1 (компании подконтрольны ГЭХ). Заместитель 
председателя наблюдательного совета НП «Совет производителей энергии» 
(объединяет крупнейшие тепловые генкомпании). Увлекается хоккеем и футболом. 
Женат, воспитывает сына. Брат — Евгений Федоров, бывший глава «Евросибэнерго» 
и «Иркутскэнерго», сейчас гендиректор «Главмосстроя».
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Еще во времена РАО ЕЭС почти все 
миноритарные акционеры ста
вили под сомнение заложенные 
 цифры по росту спроса на электро
энергию

Мне очень весело, когда я слышу  
людей, которые на совещаниях   
говорят, что мы должны  
все  покупать у российских 
 производителей

Рынок акций электроэнергетиче
ских компаний на дне, и можно   
договариваться с потенциаль
ными продавцами. Мы думаем 
над этим
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ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Добро пожаловать» на Круазетт
Открывается Каннский фестиваль

БЕНЕФИС БАЛЕТ

Очень личный бенефис
«Двадцать» Дианы Вишневой в Большом театре

БАСКЕТБОЛ

«На фоне грандов мы показываем 
беспримерную стабильность»
Президент ПБК ЦСКА Андрей Ватутин о «Финале четырех» 
и экономической ситуации в баскетболе

В ближайший уикенд в Мадриде состоится «Фи-
нал четырех» главного баскетбольного еврокуб-
ка — Евролиги. В четвертый раз подряд в нем 
примет участие безусловный лидер отечест-
венного баскетбола ЦСКА. Вместе с ним в Ис-
пании сыграют хозяин турнира «Реал», турец-
кий «Фенербахче» и греческий «Олимпиакос». 
Именно с ним армейцы, которые попробуют 
прервать серию обидных поражений на ближ-
них подступах к трофею, встречаются в полуфи-
нальном матче. Президент клуба АНДРЕЙ ВАТУ-
ТИН рассказал корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСЕЮ 
ДОСПЕХОВУ об ожиданиях от «Финала четы-
рех», а также о том, каким ему представляется 
идеальное устройство международных и вну-
тренних  баскетбольных турниров.

— ЦСКА в трех предыдущих сезонах добирался 
до «Финала четырех», был одним из главных фа-
воритов, но в итоге оступался, в том числе два-
жды на «Олимпиакосе». Не давит на вас груз 
поражений? Что вы вообще думаете о составе 
участников нынешнего «Финала четырех»?
— Пожалуй, он сильнейший за последние несколь-
ко лет. Особенно интересен этот состав тем, что в нем 
представлены чемпионаты четырех разных стран. И 
никто не берется предсказать победителя.
— Букмекеры основным претендентом на успех 
считают все-таки «Реал» — хозяина турнира.
— И хорошо. В этом смысле часть давления с нас сни-
мается. Надеюсь, команде будет легче психологиче-
ски… А что касается нашего полуфинала, то, пусть 
со мной многие не согласятся, фаворита в нем нет. 
На стороне греков — огромный победный опыт ре-
шающих матчей именно в «Финалах четырех». Два 
титула за последние три года делают их серьезным 
претендентом на выход в финал. Но у нас никаких 
комплексов «Олимпиакоса» нет, никто не думает о 
прошлом. У команды отличное боевое настроение, 
замечательная «химия», которой не хватало в преды-
дущие годы. Не сомневаюсь, что каждый из игроков 
будет настроен показать свой лучший баскетбол и 
выполнить тренерский план. Мне вообще нравится 
фраза великой теннисистки Билли Джин Кинг: «На-
стоящие чемпионы не упускают шансы, а давление 
на них является привилегией».
— Кстати, про тренерский план. Перед стартом 
сезона вы пригласили в ЦСКА греческого специ-
алиста Димитриса Итудиса. В эффективности 
этого решения были сомнения — тренер доволь-
но молодой, большинству болельщиков мало 
знаком. У вас лично такого рода сомнения были?
— Разумные сомнения у нормального руководите-
ля будут, даже когда он приглашает заслуженного 
и титулованного наставника. Мы решились на этот 
шаг вполне осознанно, давно следили за Итудисом, 
его работой, собирали информацию, были хорошо 
знакомы лично, а потому имели представление о 
человеческих качествах наставника. Сейчас мы ви-
дим, что не ошиблись: ему понадобилось всего пол-
года, чтобы полностью перестроить игру ЦСКА. Со-
гласитесь, команда демонстрирует абсолютно иной 
баскетбол по сравнению с предыдущими сезона-
ми, поэтому нет никаких разговоров о результатах 
«на старых наработках». К тому же Итудис легко на-
шел место в устоявшемся составе новичкам. Мы в 
целом ими довольны, а Нандо Де Коло и вовсе про-
водит лучший сезон в карьере, несмотря на пропу-
щенные из-за травмы несколько стартовых месяцев. 
Приятно, что все игроки приняли философию тре-
нера, ему доверяют. Недавний титул лучшего трене-
ра Единой лиги ВТБ — хороший сигнал в пользу на-
шего решения годичной давности.
— После Нового года в ЦСКА из НБА вернулся 
лучший российский баскетболист как мини-
мум этого века Андрей Кириленко. Его пригла-
шение — спонтанное решение?
— Я думал о возвращении Кириленко по ходу всего 
сезона и неоднократно говорил: Андрей — символ, 
легенда нашего клуба. Мы готовы были пригласить 
его в любой момент — стоило ему только задуматься 
о такой возможности. Сразу скажу, что этот ход имел 
вполне обоснованные игровые мотивы, он не был 
просто средством привлечения болельщиков. Нам 
был необходим рослый «третий номер», который до-
бавил бы надежности в обороне, позволил спокой-
нее чувствовать себя на щитах, мог легко меняться в 
защите с «большими». Как видите, Кириленко пона-
добилось совсем немного времени, чтобы освоиться 
в командных схемах. А о его роли в раздевалке как 
профессионала и отличного, дружелюбного челове-
ка говорить отдельно не имеет смысла.
— Кириленко наверняка скоро закончит карье-
ру. Он останется в системе ЦСКА?
— Скажу так: я считаю, что Кириленко должен ра-
ботать на российский баскетбол. У него есть знания, 
авторитет, имя и, главное, желание трудиться в этом 
направлении.
— В play-off Евролиги вновь неуверенно выгля-
дел Милош Теодосич, одна из наиболее ярких и, 
надо полагать, дорогих звезд ЦСКА. Пошли слу-
хи о его переходе в «Реал»…
— Мы прекрасно знаем сильные и слабые стороны 
Милоша, осознанно продлевали с ним контракт ми-
нувшим летом, и сейчас глупо тыкать в него паль-
цем и делать крайним в каких-то ситуациях. Мы все 
несем ответственность за его игру. Важно, что тре-
нер прекрасно знает возможности Теодосича, у них 
есть взаимопонимание. Милош — гениальный иг-
рок, который вытащил для нас множество матчей, 
в том числе и в нынешнем сезоне. Но сила ЦСКА в 
том, что мы не зависим от конкретной личности, в 
составе есть много игроков, способных выручить в 
трудный момент. Отказываться от Теодосича мы не 
собираемся, сам он уйти не может — нет такой оп-
ции в контракте.
— Не так давно Единая лига ВТБ во второй раз 
раскрыла бюджеты своих клубов. Бюджет 
ЦСКА, зашкаливший за 2 млрд руб., если честно, 
поразил многих. Эта сумма действительно не-
обходима, чтобы добиваться успехов в Европе? 
И как ЦСКА так легко пережил свежий кризис?
— На самом деле в валютном эквиваленте бюджет 
держится на одном и том же уровне последние не-
сколько лет. Уровень — это около €40 млн после его 

серьезного урезания во время кризиса 2008 года. 
Увеличение произошло только в рублях из-за коле-
бания курса евро. Мы не жаловались на кризис, со-
хранив стабильное финансирование и не задержи-
вая выплаты заработных плат, но за это надо сказать 
большое спасибо нашим партнерам и прежде всего 
владельцу ЦСКА «Норильскому никелю».
— На прошлой неделе Евролига приняла реше-
ние о введении финансового Fair Play наподо-
бие футбольного. Лимиты затронут ЦСКА?
— Еще в 2013 году на заседании совета акционеров 
Евролиги перед клубами ставили задачу по сниже-
нию доли вложений владельцев в клубный бюджет. 
А мы такую работу ведем на протяжении многих лет. 
Требование Евролиги — снижение доли до 75% в сле-
дующем сезоне. Сейчас чистый вклад «Норильского 
никеля» гораздо меньше — мы удовлетворяем регла-
ментам на несколько лет вперед.
— Но я опять про размер бюджета: это необходи-
мые вам средства?
— Хочу подчеркнуть один важный момент: да, клуб 
из столицы России, огромного города и богатой стра-
ны, обладает серьезными ресурсами. В то же время 
деятельность в Москве подразумевает более высо-
кие затраты. Как известно, столица входит в пятер-
ку самых дорогих городов мира.
— Правда, что бюджеты других топовых евро-
пейских клубов значительно меньше вашего?
— Во-первых, довольно смешно читать в прессе 
сравнения с европейцами. Бюджеты публикуем 
только мы, все цифры, которые упоминают в связи 
с испанцами, греками, турками,— исключительно 
догадки и предположения. Мы представляем реаль-
ные цифры, и, поверьте, наш бюджет — не единст-
венный столь крупный на континенте. Во-вторых, 
мы выступаем в международных турнирах, у нас в 
составе — звезды, за которых приходится бороться 
с другими ведущими зарубежными и российскими 
клубами. И подавляющее большинство выплат про-
изводится в валюте.
— Вы считаете, что спортивная отдача соответ-
ствует инвестициям?
— Безусловный факт: ЦСКА является грандом евро-
пейского баскетбола. Перед нами из года в год ста-
вится задача победить в Евролиге, а для этого надо 
находиться на уровне «Реала», «Барселоны», «Фенер-
бахче». Напомню, что в самые благополучные време-
на упомянутые команды плюс еще «Панатинаикос» 
чередовали успехи с пролетами мимо «Финала четы-
рех». «Барселона» в этом году в четверку не вошла. 
Мы на их фоне показываем беспримерную стабиль-
ность (за минувшие 13 сезонов ЦСКА лишь раз про-
пустил «Финал четырех», завоевав два титула.— 

”
Ъ“), 

и к этому надо относиться с уважением.
— Насколько в принципе важен для ЦСКА такой 
турнир, как Евролига? Приносит ли он сущест-
венные доходы?
— Учитывая, что на внутренней арене мы уже 12 лет 
подряд выполняем главную задачу — становимся 
первыми, довольно логично, что приоритетом явля-
ется победа в Европе. Любой игрок или тренер меч-
тает стать лучшим в Европе, а не только в России. А 
доходы… К сожалению, в данный момент в баскет-
боле на континенте практически никто не зараба-
тывает на спортивной составляющей. Конечно, кос-
венно успешные выступления ЦСКА на междуна-
родной арене позволяют бренду становиться более 
привлекательным для спонсоров, но на продаже те-
левизионных прав, призовых за победы или билет-
ной программе серьезно пополнить бюджет практи-
чески невозможно.
— Есть ли перспектива зарабатывать в будущем?
— Есть. Но здесь клуб сам по себе мало что может. 
Необходима совместная работа, в которой большую 
роль должны играть лиги. Хотелось бы, чтобы любой 
зритель мог сказать, что он является не просто бо-
лельщиком, например, ЦСКА, но и фанатом Евроли-
ги или Единой лиги ВТБ. Еще один фактор — россий-
скому баскетболу катастрофически не хватает сов-
ременных арен. Таких, на которые приятно пригла-
сить болельщиков, откуда легко организовать кра-
сивую телевизионную картинку. В этом сезоне мы 
совершили один важнейший шаг. Благодаря усили-
ям ЦСКА и огромной помощи «Норникеля» матчи 
Евролиги вернулись на национальное телевидение 
(на канал «Россия-2».— 

”
Ъ“). Хотя перед началом се-

зона болельщики могли вовсе остаться без Евроли-
ги: ни один из каналов не был готов выкупать пра-
ва на картинку. Считаю, что больший охват телеау-
дитории для баскетбола приведет к повышению по-
пулярности турнира, да и всего вида спорта. Мы это 
уже замечаем — по посещаемости матчей.
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Сегодня картиной «С высоко под-
нятой головой» Эмманюэль Берко 
откроется 68-й Каннский кинофе-
стиваль. Через 12 дней он закроет-
ся другим французским фильмом — 
«Лед и небо» Люка Жаке. О том, что 
ждет гостей и участников фестива-
ля в промежутке между этими дву-
мя событиями,— АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

И открытие, и закрытие в этом году 
призваны продемонстрировать при-
верженность фестиваля важным темам 
— даже в ущерб светскости. «С высоко 
поднятой головой» — социальная дра-
ма о трудном подростке, который ста-
новится объектом внимания педагогов 
и ювенальной юстиции. «Лед и небо» и 
вовсе документальный фильм, постро-
енный на открытиях Клода Лориуса, 
исследователя антарктических льдов;  
каннские кураторы рассматривают его 
как пролог для конференции по изме-
нению климата, которая состоится в 
конце года в Париже.

Это политическая рамка фестиваля. 
Есть и другая, связанная с гламуром и 
историей кино. Фестивальную афишу 
украшает фото легендарной Ингрид 
Бергман, ее дочь Изабелла Росселли-
ни возглавляет жюри программы «Осо-
бый взгляд». В 1990 году она вместе со 
своим тогдашним мужем Дэвидом Лин-
чем были триумфаторами Каннского 
фестиваля: фильм «Дикое сердце» заво-
евал Золотую пальмовую ветвь. А через 
год — новый триумф американского 
независимого кино: в Канне побежда-
ет «Бартон Финк» Джоэла и Итана Коэ-
нов. Ныне братья Коэн займут два кре-
сла (вместо обычного одного) председа-
теля главного жюри. Помимо них в жю-
ри входят режиссеры Гильермо дель То-
ро и Ксавье Долан, актеры Джейк Джил-
ленхол, Росси де Пальма, Софи Марсо и 
Сиенна Миллер. Поднимется по канн-
ской лестнице и Катрин Денёв: в филь-
ме открытия она играет судью, решаю-
щую судьбу главного героя.

Французское кино вызывающе до-
минирует в официальной программе: 
из 19 фильмов шесть произведены стра-

ной—хозяйкой фестиваля, а 13 — в ко-
продукции с нею. Из них три сняты ре-
жиссерами-женщинами: помимо Эмма-
нюэль Берко это Майвенн Ле Беско и Ва-
лери Донзелли. А бабушка французской 
новой волны Аньес Варда хотя и не уча-
ствует в конкурсе, но будет награждена 
почетной Золотой пальмовой ветвью. 
Еще три места в конкурсной програм-
ме занимает Италия: новые фильмы На-
нни Моретти, Паоло Соррентино и Мат-
тео Гарроне в Каннах всегда приветст-
вуют. На долю остальных стран остает-
ся немного места, на Латинскую Амери-
ку его вовсе не осталось.

Это отчасти связано с общим коли-
чественным сокращением объема про-
грамм фестиваля. Компенсируется ли 
редукция качеством? Во всяком случае, 
своими лучшими режиссерами пред-
ставлены в конкурсе Китай (Цзя Чжан-
кэ), Тайвань (Хоу Сяосянь), Япония (Хи-
рокадзу Корээда), а также США. Гас Ван 
Сент представляет фильм «Море деревь-
ев», вдохновленный самурайским куль-
том самоубийства. А Тодд Хейнс высту-
пил с экранизацией романа Патриции 
Хайсмит «Кэрол»: действие происходит 
в любимые Хейнсом 1950-е годы, кото-
рые стилизовала выдающаяся худож-
ница по костюмам Сэнди Пауэлл, а одну 
из двух главных героинь сыграла Кейт 
Бланшетт.

На фоне этих громких и всем извест-
ных имен сюрпризов можно ждать от 
сравнительно молодых, 40-летних участ-
ников конкурса, заинтриговавших сво-
ими предыдущими работами: австра-
лийца Джастина Курзеля (новая экрани-
зация «Макбета») и норвежца Йоакима 
Триера («Громче, чем бомбы»). Но самая 
темная лошадка — венгр Ласло Немеш, 
чей режиссерский дебют «Сын Саула» 
отобран в конкурсную программу, един-
ственный из всей Восточной Европы. От-
части и этот выбор политически мотиви-
рован: герой фильма — узник Освенци-
ма, принужденный работать в зондерко-
манде крематория, пытается вытащить 
из пламени тело мальчика, которого 
принимает за своего сына.

Завсегдатаи фестиваля, синефилы и 
эксперты не ограничиваются конкур-
сом, а ищут жемчужины в параллель-
ных программах. В «Особом взгляде» 
в этом году много дебютантов, но есть 
и работы известных режиссеров — это 
румыны Корнелиу Порумбой и Раду 
Мунтян, таец Апичатпонг Вирасетакул, 
японка Наоми Кавасэ. В «Двухнедель-
нике режиссеров» участвуют Филипп 
Гаррель, Жако Ван Дормаль, Мигел Го-
меш, Шарунас Бартас.

Новое российское кино в этом году 
в Канне практически отсутствует, что и 
обидно, и не вполне справедливо. Если 
не для конкурса, то для параллельных 
программ было что предложить, но 
все предложения не прошли сквозь си-
то каннской селекции. Исключение — 
короткометражная программа кинош-
кол «Синефондасьон»: в нее приглаше-
ны Мария Гуськова (Высшие курсы сце-
наристов и режиссеров, фильм «Воз-
вращение Эркина») и Максим Шав-
кин (Московская школа нового кино, 
фильм «14 шагов»). Другое исключение 
— классика. В ретроспективных про-
граммах покажут «Ивана Грозного» Сер-
гея Эйзенштейна и реставрированную 
копию сатирической комедии Элема 
Климова «Добро пожаловать, или По-
сторонним вход воспрещен». Имя Кли-
мова тоже связано с историей Каннско-
го фестиваля. В свое время туда попа-
ла его картина «Агония», запрещенная 
советской цензурой. Копию привезли 
исключительно для продажи за рубеж, 
но фургон «Совэкспортфильма» угна-
ли злоумышленники и, не разобрав-
шись, выбросили драгоценную плен-
ку в кювет. В 1987 году Элем Климов 
все же попал на Каннский фестиваль 
— но не как участник конкурса, а чле-
ном жюри. Он сыграл ключевую роль в 
награждении фильма Тенгиза Абулад-
зе «Покаяние». В ту перестроечную по-
ру советское и российское кино было 
на гребне мировой востребованности, 
чего никак не скажешь о сегодняшнем 
дне, когда ключевым словом для наше-
го участия становится «ретроспектива».

На исторической  сцене 
Большого театра про-
шел беспрецедентный 
бенефис Дианы Вишне-
вой: в честь героини вече-
ра труппы Большого и Ма-
риинского театров дали 
два бала — из «Золушки» 
и «Онегина». С бенефици-
антки не сводила бинокля 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

За неделю до московского 
бенефиса Дианы Вишневой 
прошел петербургский — в 
Мариинском театре, с такой 
же программой. То есть двад-
цатилетие творческой дея-
тельности балерины спрово-
цировало фактически обмен-
ные гастроли двух главных те-
атров России, ведь в сценах ба-
лов заняты десятки артистов: 
кордебалет, солисты, премье-
ры. Такого еще не было в исто-
рии отечественного балета — 
ни императорского, ни совет-
ского. И хотя, скажем, Ермо-
лаев, Семенова или Уланова 
тоже работали на сценах обо-
их театров, никто из них не 
удостоился столь масштабно-
го празднества с равным уча-
стием двух столиц. Празднич-
ная публика Большого соот-
ветствовала статусу меропри-
ятия, однако вездесущая мо-
сковская клака, яростно под-
держивавшая своих (вклю-
чая, разумеется, бенефициан-
тку), придала ему привычно-
домашний оттенок.

Жертвой демонстратив-
ной пассивности клаки и тор-
жественного настроя зри-
телей пал балет Мариинки, 
станцевавший второй акт «Зо-
лушки» в постановке Алексея 
Ратманского 13-летней дав-
ности. Юношеские приколы 
хореографа, превратившего 
сказочный дворцовый бал в 
сатиру на светский снобизм с 
нэпмановскими коннотаци-
ями, остались непонятыми. 
Обе сестры и мачеха после ко-
мических вариаций убежали 
за кулисы под стук своих пу-
антов, да и Принц (Констан-
тин Зверев) сорвал довольно 
жидкий аплодисмент. Одна-
ко сама Диана Вишнева шу-
тить была не намерена: в ва-
риации и обоих дуэтах ее Зо-
лушка обрушила на зрителя 
такую хроматическую гам-
му эмоций, что трудно было 
уследить за чехардой ее ду-
шевных состояний. На ли-
це актрисы пугливость сме-

нялась ликованием, пробле-
ски зарождающейся любви 
— горечью неизбежных по-
терь, страх перед будущим 
омрачал наслаждение счаст-
ливым моментом, и все это 
лакировалось общим смяте-
нием глубоко чувствующей 
натуры. Увы, доминирую-
щая актерская краска остави-
ла неизгладимый след на ба-
леринской технике: избыток 
лихорадочности в и без того 
взволнованном танце Золуш-
ки обернулся недотянутыми 
стопами, вздернутыми пле-
чами на прыжках и пируэтах, 
импрессионистской нечетко-
стью поддержек.

Второй акт занял докумен-
тальный фильм — нарезка 
из спектаклей и репетиций 
примы, чередования улыбок 
и слез. Комментарий за ка-
дром давала сама Вишнева, 
рассказывая про тяготы ба-
леринского труда и, в частно-
сти, честно признавшись: «Я 
не знаю, что такое слава». К 
фильму прилагался живой ду-
эт «Старик и я» голландского 
классика Ханса ван Манена, 
поставленный им давным-
давно для NDT-III — третьей, 
возрастной труппы Нидер-
ландского театра танца. Диа-
на Вишнева исполнила этот 
номер с Владимиром Мала-

ховым, устроив двойной ом-
маж: в лице ван Манена она 
благодарила всех иностран-
цев, доверявших ей свою хо-
реографию, а своего партнера 
— за взлет собственной миро-
вой карьеры (в 2002-м Влади-
мир Малахов, в те времена 
всесильный интендант бер-
линской Штаатсопер, при-
гласил Диану в свою труппу в 
качестве «приглашенной зве-
зды»). Трагикомический но-
мер «Старик и я» Диане (в от-
личие от Владимира Малахо-
ва, вжившегося в роль пожи-
лого аутсайдера с редкой про-
никновенностью) решитель-
но не удался. И вовсе не пото-
му, что в свои 38 лет она не в 
состоянии сыграть немоло-
дую женщину. Просто про за-
кат жизни, упущенные воз-
можности и роковую нере-
шительность эта балерина, 
выстроившая мировую карь-
еру по собственному сцена-
рию, не понимает ровно ни-
чего: в комической части ее 
героиня домогалась своего 
партнера с утрированной на-
вязчивостью, в лирической, в 
момент возможного сближе-
ния, вдруг робела — не менее 
утрированно.

Венчал вечер помпезно-па-
радный третий акт «Онегина» 
(1965) на музыку Чайковского 
в постановке классика Джона 
Крэнко и в исполнении Боль-
шого театра — и только он 
полностью соответствовал 
ожиданиям публики, разра-
зившейся аплодисментами 
при виде пурпурной залы с 

колоннами и канделябрами, 
пышных туалетов дам и мун-
диров/фраков кавалеров. Ди-
ана Вишнева в дуэте с Греми-
ным (Александр Водопетов) 
изображала тихую приязнь 
к партнеру и кроткую покор-
ность судьбе, что самым бла-
готворным образом сказа-
лось на сдержанности ее ми-
мики и танце — академиче-
ски выверенном, уверенном, 
плавном, без швов и шеро-
ховатостей. Прощальный ду-
эт с Онегиным, не в пример 
более трудный технически, 
прошел не столь гладко: хотя 
Александр Волчков прилагал 
максимум усилий для удобст-
ва партнерши, кульминаци-
онные поддержки оказались 
смазаны. Партнерская пре-
дупредительность Онегина, 
так и не решившегося стис-
нуть свою Татьяну в объяти-
ях, безусловно, снизила на-
кал чувств — у Крэнко герой 
теряет голову от страсти, да 
и героиня едва удерживает-
ся у последней черты. Впро-
чем, Диана Вишнева играла 
за двоих — и растерянно ме-
талась, и духовно страдала, и 
беспомощно сникала, и от-
важно боролась с собой. Судя 
по бенефису, ей в принципе 
неважно, кто там, у нее за спи-
ной — лишь бы поддерживал 
сильно, правильно и вовре-
мя. На остальное ей хватает 
и собственных актерских на-
выков, и присутствия духа, и 
умения любую сценическую 
ситуацию превратить в свой 
частный спектакль.

В дуэте из  «Золушки» 
Диана Вишнева  
и Константин Зверев 
 старательно изобра-
жали влюбленных  
и веселых юнцов
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